
Валерий Кичин: 
Феминистское кино
привело только 
к разочарованию

ВЛАСТЬ Правительство Михаила Мишустина начало 2022 год 
в условиях новой волны пандемии

Кабинет 
с видом на COVID

Татьяна Карабут

Ц
ены на продовольствие 
(например, на картофель 
или сахар) могут вырасти.  

С чем это связано? Прежде все-
го с дефицитом средств защиты 
растений (СЗР). Ну, и конечно, 
есть риск, что цены на эти дефи-
цитные средства могут под-
няться. Не хватит защиты, это 
уже грозит потерей урожая от 
10 до 60%. Сырье для СЗР заку-
пается в основном в Китае, ко-
торый пытается снизить воз-
действие на окружающую среду 
и уменьшает производство неэ-
кологичных товаров. Минсель-
хоз по примеру минудобрений 
ввел мониторинг обеспеченно-
сти аграриев СЗР.

Для контроля за ситуацией 
мониторинг обеспеченности 
регионов СЗР введен уже с янва-
ря 2022 года, рассказали «РГ» в 

минсельхозе. Ведомство сов-
местно с минпромторгом «ра-
ботает над решением вопросов, 
связанных со своевременным 
обеспечением аграриев хими-
катами». Также рассматрива-
ются альтернативные поставки 
для стабилизации ситуации на 
рынке СЗР, добавили в мини-
стерстве. Такие решения были 
приняты по итогам заседания в 
минсельхозе 13 января. В его 
ходе Российский союз произво-

дителей химических средств за-
щиты растений предупредил о 
возможном росте цен на СЗР в 
2022 году на 20% из-за роста 
стоимости действующих ве-
ществ (сырье для СЗР) и удоро-
жания логистики. По данным 
минсельхоза, увеличение цены 
на гербициды может составить 
от 20 до 80%, что может приве-
сти к снижению их доступности 
для аграриев. Соответственно, 
увеличиваются риски сохран-

ности урожая агрокультур, при-
знают в минсельхозе.

Россия зависима от поставок 
действующих веществ из-за ру-
бежа — у нас они не синтезиру-
ются, говорит ведущий эксперт 
компании Kynetec (Kleffmann 
Group) Гор Манукян. Около 60% 
всего ввозимого объема дейст-
вующих веществ приходится на 
Китай. По данным эксперта, к 
концу 2021 года цены на боль-
шинство действующих веществ 
в Китае возросли в полтора-два 
раза по сравнению с 2020 го-
дом, что было вызвано энерге-
тическим кризисом. Вдобавок 
сказались логистические про-
блемы. Пока цены стабилизиро-
вались. Но сейчас в Китае наби-
рает обороты «зеленая» повест-
ка, а это более долгосрочный 
фактор, который будет 
оказывать влияние на 
мировой рынок СЗР.

Владимир Кузьмин

П
равительство про-
вело первое в этом 
году заседание. Не 
растрачивая время 
на общие установ-
ки, министры взя-
лись за практиче-
ские решения, не-
обходимые для до-

стижения двух главных своих 
целей: преодоления пандемии 
новой коронавирусной инфек-
ции и обеспечения стране каче-
ственного долгосрочного эко-
номического роста.

К третьему году работы ка-
бинет министров Михаила Ми-
шустина подошел, имея за пле-
чами хороший управленческий 
опыт. Он приобретался не в 
«тепличных» условиях ста-
бильной мировой экономики, 
высоких цен на сырье, а в пери-
од очередного кризиса, спрово-
цированного самым опасным 
на сегодняшний день заболева-
нием. Можно вспомнить, на-

пример, что в 2020 году, когда 
мир только начал узнавать осо-
бенности COVID-19, средняя 
стоимость важной для россий-
ского бюджета нефти марки 
Urals составила всего 41,73 
доллара за баррель. Учитывая 
обстоятельства, тот факт, что 
экономическое развитие Рос-
сии — само по себе дело непро-
стое, и полученный результат, 
опыт кабмина нужно считать 
ценным.

Общенациональный план 
восстановления экономики, 
принятый правительством в 
сентябре 2020 года, сработал 
по всем пунктам. Окончатель-
ные статистические данные за 

прошлый год появятся чуть по-
зже, но уже во втором квартале 
экономика вернулась на допан-
демийный уровень, а за весь 
год рост ВВП предварительно 
оценивается в 4,4—4,5 процен-
та. Если взять другой показа-
тель — безработицу, то своего 
пика в 6,4 процента она дости-
гла в августе 2020 года, а на 
сентябрь прошлого года — 4,3 
процента. Это исторический 
минимум.

Подводя итоги прошлого 
года, президент Владимир Пу-
тин дал оценку работе прави-
тельства — короткую и положи-
тельную: с тяжелой дополни-
тельной нагрузкой члены каб-

мина справляются, действуют 
«четко, сплоченно, как хоро-
шая профессиональная коман-
да».

На этом фундаменте прави-
тельство и вступило в очеред-
ной год с его целями и задачами.

Коронавирус: пандемия 
с продолжением

2022-й, правда, начался с 
легкого «дежавю». Два года на-
зад кабмину пришлось экстрен-
но заниматься не столько раз-
витием, сколько защитой насе-
ления от коронавируса и спасе-
нием всей экономики и особен-
но отдельных ее отраслей, для 
которых вводившиеся санитар-
ные ограничения были крити-
ческими. Сейчас волна нового 
штамма «омикрон», доказыва-
ющего свою повышенную за-
разность новыми абсолютными 
рекордами по ежедневной забо-
леваемости за всю пандемию, 
заставила власти готовить до-
полнительные меры противо-
действия инфекции. Об утвер-

ждении этого плана в прави-
тельстве сообщили в субботу.

Во всех регионах начата 
оценка качества оказания меди-
цинской помощи, решено выде-
лить еще 20 миллиардов рублей 
на лекарства для пациентов с 
COVID-19. Усиливаются коро-
навирусные «горячие линии», к 
их работе намерены привлекать 
студентов-медиков. Федераль-
ной антимонопольной службе 
поручено до 1 февраля прове-
рить обоснованность стоимо-
сти ПЦР-исследований.

Работодателей Михаил Ми-
шустин попросил переводить 
сотрудников на удаленный ре-
жим и сам подал пример: с 21 
января он введен для макси-
мально возможного количества 
сотрудников аппарата прави-
тельства, федеральных органов 
власти и Аналитиче-
ского центра при пра-
вительстве. 
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ПРЕМЬЕРА

Главные цели кабмина — преодоле-
ние пандемии и обеспечение каче-
ственного роста экономики.

А К Ц Е Н Т

Решено выделить 
еще 20 миллиардов рублей 
на лекарства для пациентов с COVID-19

А К Ц Е Н Т

В России нет своего производства сырья 
для гербицидов или пестицидов. Около 
60% ввозится из Китая. А там сейчас 
набирает обороты «зеленая» повестка 

Австралийский доллар 55,1633
Азербайджанский манат 45,1385
Армянский драм** 15,9539
Белорусский рубль 29,8058
Болгарский лев 44,4607
Бразильский реал 14,1505

Венгерский форинт** 24,3500
Вон Республики Корея*** 64,3418
Гонконгский доллар* 98,4699
Датская крона 11,6842
Доллар США 76,6903
Евро 86,9054

Индийская рупия* 10,2985
Казахстанский тенге** 17,5815
Канадский доллар 61,2102
Киргизский сом** 90,4270
Китайский юань 12,0972
Молдавский лей* 42,4055

Новый туркменский манат 21,9429
Норвежская крона* 86,7960
Польский злотый 19,2264
Румынский лей 17,5847
СДР  107,5497
Сингапурский доллар 56,9722

Таджикский сомони* 67,8976
Турецкая лира* 57,1544
Узбекский сум**** 70,7797
Украинская гривна* 27,0692
Фунт стерлингов  103,9997
Чешская крона* 35,8190

Шведская крона* 83,5370
Швейцарский франк 83,8787
Южноафриканский рэнд* 50,6156
Японская иена** 67,3165

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.01.22

США продолжают 
вооружать Киев 
после 
переговоров 
с Россией

Яков Миркин: 
Как «Русская 
змерзлина» 
и десерт «Павлова» 
помогают России

Единый дизайн-код домов 
разработали 
минвостокразвития 
и минстрой для арктических 
городов России

Евгений Водолазкин: 
У меня нет 
ни малейшей 
симпатии 
к революциям
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3 ТРАНСПОРТ  В московском 
каршеринге впервые 
появились люксовые 
электрокары

Режим Маска

Сергей Бабкин

На улицах Москвы впервые появились каршеринговые 
Tesla. Стоимость этих люксовых электрокаров на рын-
ке превышает 6 миллионов рублей, но экология доро-
же: детище американского гения Илона Маска полно-
стью электрическое, выбросов в атмосферу от него — 
ноль. К тому же теперь у большинства пользователей 
каршеринга появилась возможность за умеренную 
цену провести несколько часов или даже сутки за ру-
лем фешенебельного экологичного авто.

Tesla в каршеринге — одна из самых дорогих моде-
лей. Она ориентирована прежде всего на молодую ау-
диторию: людей, которым хочется пробовать что-то 
неизведанное. Кроме того, не исключено, что и взро-
слые состоятельные москвичи тоже окажутся в числе 
арендаторов. Ведь можно провести тестовые заезды и 
решить, стоит ли отдавать несколько миллионов за 
электрокар. Все машины, в том числе и Tesla, застрахо-
ваны по полисам ОСАГО. Соответственно, если люксо-
вое авто получит повреждения не по вашей вине, вам 
это ничем не грозит. Можно подключить тариф «Сказ-
ка»: он доступен пользователям, которые прежде не 
были виновниками ДТП и имеют высокий скоринго-
вый балл — автоматика каршерингового сер-
виса «Делимобиль» отслеживает резкие раз-
гоны, торможения и опасное вождение. 

ПРАВО Верховный суд РФ 
проанализировал 
увольнение работника 
из-за конфликта 
с руководством

Как поругаться 
с начальником

Наталья Козлова

Верховный суд РФ встал на сторону работника в его 
споре с начальством. А заодно, анализируя ситуацию, 
разъяснил, какие права в конфликте есть у сторон спо-
ра. История, о которой идет речь, началась в Красно-
дарском крае, где автомеханик прогулял работу из-за 
конфликта с руководителем. 

О том, почему он ушел с работы, он и написал на 
следующий день в объяснительной записке. Но его до-
воды начальство не впечатлили и механика все равно 
уволили. Местные суды сочли причину прогула неува-
жительной. Но ВС с ними не согласился и отправил 
дело на пересмотр, ведь нижестоящие инстанции не 
разобрались в конфликте. А также не выяснили, можно 
ли было наказывать работника не так строго. 

Ну а теперь детали этого спора, о котором расска-
зал портал «Право ru.». Наш герой трудился автомеха-
ником на станции техобслуживания автомашин в Но-
вороссийске. И однажды не вышел на работу. Мастер 
автосервиса доложил об этом директору. В тот 
же день директор составил акт об отсутствии 
работника на рабочем месте. 
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ТЕНДЕНЦИИ Чем новая 
волна коронавируса 
грозит автопрому

«Омикрон» 
раскатает

Андрей Полухин

Мировой автопром, который еще не решил преслову-
тую проблему дефицита микрочипов, вновь столкнул-
ся с серьезной угрозой. Источником в который уже раз 
стал коронавирус, а конкретно его новый штамм «оми-
крон». Но теперь, кажется, ситуация намного серьез-
нее, чем в тот момент, когда пандемия только начина-
лась и автозаводы закрывались чуть ли не «на всякий 
случай». Сейчас останавливать конвейеры приходится 
из-за нехватки персонала, выбывающего из-за резкого 
роста заболеваемости. 

Наглядный пример подает Япония, где всю неделю 
бьют рекорды по числу заражений. Так, Toyota была 
вынуждена прекратить работу 21 производственной 
линии на 11 из 14 своих заводов в стране. Вынужден-
ный простой продлится минимум до 24 января. И если 
раньше в Toyota ожидали, что план производства в пер-
вый месяц 2022 года из-за проблем с полупроводника-
ми будет недовыполнен на 20 тысяч авто, то теперь со-
кращение объемов составит 47 тысяч единиц продук-
ции, пишет Nikkei Asia. Пострадают и российские по-
требители, поскольку под секвестр попали поставляе-
мые к нам Toyota Land Cruiser 300. В компа-
нии предупредили клиентов, что очередь на 
этот внедорожник растянется… на 4 года. 
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Как поправки 
ФАС 
по изъятию 
акций скажутся 
на зарубежных 
инвесторах

ИГРА 
ПО ПРАВИЛАМ
Михаил Загайнов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) разработала 
поправки в законодательство, 
которые уточнят порядок изъ-
ятия в пользу государства доли 
иностранных инвесторов в 
стратегических предприятиях. 
Изменения коснутся только тех 
сфер, которые имеют стратеги-
ческое значение для обороны и 
безопасности государства, от-
мечают в ведомстве.

Проект поправок размещен 
на портале проектов норматив-
ных правовых актов. В поясни-
тельной записке отмечается, 
что сейчас Гражданский кодекс 
предусматривает возможность 
изъятия долей в компаниях в 
случае признания сделок ни-
чтожными. В свою очередь Фе-
деральный закон «О порядке 
осуществления иностранных 
инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие стратеги-
ческое значение для обеспече-
ния обороны страны и безопа-
сности государства» (ФЗ-57) 
определяет таковыми сделки, 
заключенные с нарушением 
закона. Среди ключевых тре-
бований — сделки, по которым 
инвестор приобретает более 
50% голосующих акций, долж-
ны пройти согласование пра-
вительственной комиссией. 
Инициатива ФАС носит техни-
ческий характер и не влияет на 
процедуру изъятия акций. ФАС 
предлагает внести пункт о воз-
можном изъятии долей напря-
мую в ФЗ-57, которым руковод-
ствуются инвесторы. 

В пресс-службе ФАС «РГ» 
пояснили, что предложенные 
поправки направлены на устра-
нение правовой неопределен-
ности и затронут лишь 5% ин-
вестиций. В ведомстве отмети-
ли, что сейчас суды могут взы-
скать в доход государства все 
полученное по сделкам, кото-
рые признаны в установленном 
порядке ничтожными. «ФАС 
выявила случаи невозможно-
сти применения такого поло-
жения. Первым случаем невоз-
можности возврата акций явля-
ются ситуации, когда продавцы 
(иностранные инвесторы) по 
сделке прекратили свою дея-
тельность. Вторым таким слу-
чаем считается не отвечающий 
интересам национальной и эко-
номической безопасности воз-
врат имущества продавцу (ин-
вестору)», — отметили в ФАС.

В ведомстве добавили, что 
поправки коснутся только тех 
сфер, которые имеют страте-
гическое значение для оборо-
ны и безопасности государства. 
Речь о предприятиях оборон-
но-промышленного комплек-
са, недропользования, портов, 
добычи водных биоресурсов и 
других отраслей. Там отмечают, 
что судебные дела, связанные 
с нарушением иностранными 
инвесторами требований зако-
нодательства, возбуждаются 
регулярно. Ежегодно ведомст-
во участвует в порядка десяти 
подобных процессах. При этом 
случаев отказов судами исков 
ФАС по подобным делам нет.

Член генерального совета 
Ассоциации антимонополь-
ных экспертов, партнер BGP 
Litigation Ирина Акимова счи-
тает, что меры, предложенные 
ФАС, не приведут к уменьше-
нию инвестиционной актив-
ности, поскольку не влияют на 
статус добросовестного ино-
странного инвестора и на су-
ществующие гарантии. «Пред-
лагаемые изменения приведут 
к повышению правовой опре-
деленности в части возможных 
правовых санкций по отноше-
нию к иностранному инвесто-
ру, нарушившему требования 
закона об иностранных инве-
стициях», — отмечает эксперт. 
По ее словам, оценить объемы 
иностранного инвестирования 
в стратегические предприятия 
сложно из-за закрытого харак-
тера отрасли. «Речь, скорее все-
го, идет о значительных суммах 
для экономики страны», — счи-
тает Акимова. 

Изменения 
по изъятию акций 
коснутся только 
сфер, связанных 
с обороной 
и безопасностью 
государства

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил повысить пенсии 
военным пенсионерам

Уже с января

Кира Латухина 

П
енсии военных пен-
с и о н е р о в  б у д у т 
увеличены так же, 
как и для граждан-
ских, не на 4 про-
цента, а на 8,6. И 
уже с января, а не с 
октября, как пред-
полагалось ранее. 

Это выше фактической инфля-
ции за 2021 год. О таком реше-
нии президент объявил на опе-
ративном совещании с посто-
янными членами Совбеза РФ, 
которое он провел из Кремля 
в формате видеоконференции. 
Речь идет о 2,6 млн граждан.

Основным вопросом по-
вестки совещания стали допол-
нительные меры по повыше-
нию пожарной безопасности и 
снижению рисков возникнове-
ния чрезвычайных ситуаций в 
паводковый период. «Все нуж-
но делать своевременно», — 
подчеркнул Владимир Путин. 
Обсуждение шло в закрытом 

режиме, но перед тем, как пе-
рейти к этой теме, президент 
сделал важное заявление по ин-
дексации пенсий.

«Хотел бы отдельно остано-
виться на очень важной теме, 
важной для миллионов наших 
граждан. Имеются в виду во-
просы пенсионного обеспече-
ния», — заявил глава государ-
ства и напомнил, что недавно 
было принято решение под-
нять, проиндексировать пен-
сии гражданским пенсионе-
рам. Вопрос поднимался и на 
съезде «Единой России», и на 
большой пресс-конференции 
президента. «Речь идет о под-
держке благополучия и сохра-

нении доходов людей старшего 
поколения в целом», — уточнил 
Путин.

Глава государства напом-
нил о решении по граждан-
ским пенсионерам: с 1 января 
пенсии должны вырасти на 8,6 
процента, то есть выше инфля-
ции за прошлый год. «Но, раз-
умеется, мы не должны забы-
вать и про военных пенсионе-
ров», — подчеркнул он. «Счи-
таю необходимым применить 
такой же подход и в отношении 
военных пенсионеров и при-
равненных к ним лиц. Имею в 
виду вышедших на пенсию со-
трудников МВД, Росгвардии, 
МЧС, Генеральной прокурату-

ры, Следственного комитета и 
других структур. В целом это 
порядка двух миллионов 600 
тысяч человек», — подсчитал 
глава государства.

Ранее была запланирова-
на индексация военных пен-
сий с 1 октября этого года на 
четыре процента. «Очевидно, 
это ниже фактической инфля-
ции, и ждать индексации лю-
дям, кроме того, пришлось бы 
еще довольно долго», — заметил 
Путин. Вместо этого он предло-
жил проиндексировать пенсии 
военных пенсионеров и при-
равненных к ним лиц уже с 1 
января 2022 года. «И не на че-
тыре процента, как было пред-
усмотрено, а более высоким 
темпом — на 8,6 процента, как 
и для всех остальных пенсио-
неров», — заявил он. «Это выше 
фактической инфляции за про-
шедший год», — сказал пре-
зидент.

Путин попросил правитель-
ство в самое ближайшее время 
реализовать это решение, в том 

числе пересчитать уже выпла-
ченные пенсии за январь, что-
бы положенные средства гра-
ждане получили с ближайшей 
пенсией.

В совещании приняли учас-
тие премьер-министр Михаил 
Мишустин, председатель Со-
вфеда Валентина Матвиенко, 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, замглавы Совбеза Дмит-
рий Медведев, руководитель 
кремлевской администрации 
Антон Вайно, секретарь Совбе-
за Николай Патрушев, министр 
обороны Сергей Шойгу, глава 
МВД Владимир Колокольцев, 
директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин, 
спецпредставитель президента 
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов, а также 
врио главы МЧС Александр Чу-
приян. 

Владимир Путин: Пенсии граждан-
ским пенсионерам повысили по 
инфляции, нельзя забывать и о 
военных.

А К Ц Е Н Т

Речь идет о поддержке благополучия и 
сохранении доходов людей старшего 
поколения в целом

ПРОЕКТ Банки могут обязать 
принимать к оплате 
электронные сертификаты

Напрямую 
из бюджета

Елена Манукиян

Банки могут обязать подклю-
читься к системе электрон-
ных сертификатов, чтобы гра-
ждане могли расплачиваться 
ими в любых магазинах. Зако-
нопроект об этом разработал 
минтруд. Предполагается, что 
с 1 сентября этого года поддер-
живать электронные сертифи-
каты должны системно значи-
мые банки, а с 2023 года — все 
остальные. 

Сегодня электронный сер-
тификат выдается на средства 
реабилитации для инвалидов, в 
2023 году им можно будет рас-
платиться за лекарства. В даль-
нейшем льготники смогут по 
нему самостоятельно приобре-
тать разные товары и услуги, 
которые им бесплатно предо-
ставляет государство.

Удобство электронного сер-
тификата в том, что человек 
выбирает для себя нужный то-
вар или услугу и расплачива-
ется за них бюджетными сред-
ствами без отвлечения собст-
венных. Денежная сумма на 
меры поддержки привязана к 
обычной банковской карте, но 
потратить ее можно только на 
что-то конкретное: например, 
кресло-коляску для человека с 
инвалидностью. Для этого вза-
имодействуют между собой 
сразу нескольких государст-
венных информационных си-
стем: Федерального казначей-
ства — через нее проводятся 
деньги, социального обеспече-
ния (ЕГИССО) — в ней собрана 
вся информация о льготных ка-
тегориях граждан и полагаю-
щихся им мерах поддержки, а 
также Пенсионного фонда, так 
как он ведет Федеральный ре-
естр инвалидов. Сам электрон-
ный сертификат представляет 
собой запись, регистрируемую 
в ЕГИССО, под которую Феде-
ральным казначейством резер-

вируется определенная сумма 
от государства.

Расплатиться электронным 
сертификатом можно в тех ма-
газинах, где банки-эквайеры, 
которые обрабатывают кли-
ентские платежи, поддержива-
ют эту систему оплаты. Но пока 
они это делают неохотно, в том 
числе из-за дополнительных 
расходов, которые требуют-
ся, чтобы доработать кассовое 
программное обеспечение, го-
ворится в пояснительной запи-
ске к законопроекту. 

Минтруд предлагает на за-
конодательном уровне сде-
лать поддержку электронно-
го сертификата обязательной 
для кредитных организаций и 
поставщиков кассового про-
граммного обеспечения, часть 
эквайринговой комиссии с фи-
нансовых операций, которая 
обычно снимается с продавцов 
в пользу банков, выпускающих 
карты, направлять в федераль-
ный бюджет. Предполагается, 
что размер комиссии устано-
вит правительство по согласо-
ванию с ЦБ.

«Поправки обеспечат воз-
можность большему числу про-
давцов подключиться к пре-
доставлению мер поддержки с 
использованием электронно-
го сертификата, не меняя банк-
эквайер», — пояснили в пресс-
службе минтруда. Для проведе-
ния операций в новой системе 
сертификацию уже прошли Аль-
фа-Банк, «Русский Стандарт» и 
«Центр-инвест». СберБанк про-
водит тестирование операций с 
использованием электронных 
сертификатов, подключение к 
системе запланировано до 22 
февраля. ВТБ планирует вне-
дрение такого сервиса 1 июля. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  Шойгу готов 
встретиться в Москве 
с коллегой из Британии 

Есть 
что обсудить

Юрий Гаврилов

Минобороны России обнародовало фрагменты пись-
ма, которое глава военного ведомства России генерал 
армии Сергей Шойгу написал в ответ на приглашение 
британского коллеги Бена Уоллеса посетить Лондон.

«Возобновление контактов в духе доброжелатель-
ности между Россией и Великобританией будет спо-
собствовать снижению напряженности в Европе», 
— отметил Шойгу. Он напомнил Уоллесу, что возмож-
ность конструктивного диалога была продемонстри-
рована сторонами в ходе визита российской делегации 
в Лондон в 2013 году, где проводились переговоры ми-
нистров обороны и иностранных дел РФ и Великобри-
тании в формате «2+2».

В письме коллеге Шойгу подтвердил готовность об-
суждать все актуальные вопросы безопасности. А еще, 
основываясь на принципах взаимности, предложил 
провести переговоры в Москве в любое удобное для 
британского министра обороны время.

Напомним, что ровно неделю назад Бен Уоллес со-
общил, что пригласил Сергея Шойгу приехать в Лон-
дон для обсуждения общих интересов в сфере безопа-
сности. «Сегодня я направляю приглашение моему 
российскому коллеге Сергею Шойгу посетить Лондон 
в ближайшие несколько недель. Мы готовы к обсужде-
нию вопросов, которые касаются общих предметов для 
беспокойства в области безопасности, и к конструк-
тивному добросовестному взаимодействию», — заявил 
тогда Уоллес в Палате общин британского парламента.

Министр сказал, что Великобритания уважает на-
род и культуру России и стремится установить с РФ 
взаимовыгодные отношения. «Мы бы хотели быть дру-
зьями с российском народом, какими мы были сотни 
лет. Есть мир, в котором мы можем установить взаимо-
выгодные отношения с Россией, работая вместе в сфе-
рах общих интересов и решая общие проблемы в обла-
сти безопасности», — подчеркнул Уоллес. 

В то же время он не обошелся без обвинений в адрес 
Москвы. Так, по словам министра, поведение России 
принимает «все более угрожающий характер». А по-
тому Великобритания передаст Киеву легкое проти-
вотанковое вооружение и представит программу про-
фессиональной подготовки украинских военных. 

Вчера канал Sky News со ссылкой на свои источни-
ки сообщил, что британский премьер Борис Джонсон, 
как ожидается, в ближайшие дни поручит Бену Уолле-
су принять приглашение  Сергея Шойгу провести пере-
говоры в Москве.  

Как поругаться 
с начальником

На следующий день ма-
стеру пришлось писать 
объяснительную. В ней 

он рассказал про конфликт с ру-
ководителем сервиса. Руково-
дитель якобы требовал опла-
тить стоимость моторного ма-
сла, которое было необходимо 
для повторного ремонта авто-
мобиля клиента. Автомеханик 
возмутился и хлопнул дверью.

Но эта причина не показа-
лась директору уважительной. 
И он уволил механика на осно-
вании пп. «а» п. 6 ч. 1 ст. 81 Тру-
дового кодекса — «за отсутствие 
на рабочем месте в течение ра-
бочего дня». 

Механик пошел обжаловать 
приказ директора в Примор-
ский райсуд Новороссийска. 
По мнению механика, увольне-
ние — слишком серьезная мера. 
Истец просил суд изменить 
основание увольнения с «прогу-
ла» на другую статью — «растор-
жение договора по инициативе 
работника». А еще механик тре-
бовал взыскать с работодате-
ля средний заработок за время 
прогула, незаконно удержан-
ную часть зарплаты в размере 

11 566 руб. и компенсацию мо-
рального вреда 10 000 руб.

Но суд механик проиграл. 
Райсуд посчитал, что причины 
прогула неуважительные, поэ-
тому у работодателя были осно-
вания для увольнения. Красно-
дарский краевой суд немного 
изменил это решение. Апелля-
ция удовлетворила требова-
ния истца о взыскании незакон-
но удержанной части зарпла-
ты. Остальные требования суд 
оставил без удовлетворения. С 
этим согласилась и кассация. 

Тогда механик пошел даль-
ше и выше — в Верховный суд.
Там дело изучили и сказали, 
что местные суды не дали оцен-
ку причине прогула. А это необ-
ходимо для проверки законно-
сти увольнения по статье 81 ТК. 
Суды лишь перечислили обсто-
ятельства дела, но не оценивали 
конфликт работника с руково-
дителем,  из-за которого истец и 
ушел с работы, — заявил ВС. 

Суд напомнил, что согласно 
статье 192 ТК работодатель дол-
жен учитывать тяжесть про-
ступка работника и обстоятель-
ства, при которых он был совер-

шен. По мнению ВС,  работода-
тель должен доказать, что при 
увольнении он учитывал тя-
жесть проступка, поведение ра-
ботника и его отношение к тру-
ду. Но автоцентр таких доказа-
тельств не предоставил. А суды 
это не заметили. По мнению ВС, 
судам надо было еще выяснить, 
были ли у работодателя основа-
ния для применения к механику 
менее строгого наказания. Но 
суды вопрос не исследовали. 

 В спорах об увольнении за 
прогул судам надо оценить важ-
ные  обстоятельства: по какой 
причине не было работника, со-
блюдал ли он процедуру согла-
сования ухода с работы. А так-
же тяжесть проступка и обстоя-
тельства его совершения, пове-
дение работника до проступка, 
возможность применения ме-
нее строгого взыскания. ВС от-
менил решения судов и отпра-
вил дело рассмотреть заново. 

1

Верховный суд сказал: увольняя по статье, работодатель должен учитывать очень много обстоятельств.

ПРАВО Повторные побои 
обойдутся до шести 
месяцев колонии

Кулаками 
не махать

Наталья Козлова

Серьезные неприятности замаячили перед любите-
лями распускать кулаки по любому поводу, даже если 
они уже за это наказывались. В ближайшем будущем 
им грозят нешуточные проблемы. Таким драчунам по-
вторного штрафа уже не выпишут. Вместо этого для 
них распахнут ворота места не столь отдаленные, где 
им предложат пожить с полгода.

 Поправки в Уголовный кодекс с такими санкциями 
поступили из правительства. И их уже поддержал Ко-
митет Госдумы по госстроительству и законодательст-
ву. Ну а если любитель подраться совершит правонару-
шение третий раз, то для него срок удвоится.

Речь в этих по-
правках идет о гра-
жданах, уже имею-
щих судимость за 
аналогичное пре-
ступление, но не 
сделавших выводы. 

Как это будет вы-
глядеть конкретно? 
В статье 116.1 Уго-
ловного кодекса РФ 
появится часть  2. 
Вот именно она бу-
дет предусматри-
вать наказание за 
побои или «иные насильственные действия, причи-
нившие физическую боль», но не подпадающие под 
статью 115 УК «Умышленное причинение легкого вре-
да здоровью». 

Комитет по госстроительству и законодательст-
ву рекомендовал Госдуме принять документ в первом 
чтении. Кроме полугода ареста любитель подраться 
может получить и такое наказание — обязательные ра-
боты на срок до 480 часов, либо исправительные рабо-
ты до года, либо ограничение свободы на срок до года, 
либо арест до полугода. Это серьезное изменение, по-
тому что нынешнее законодательство разрешает тако-
го уже отсидевшего гражданина за повторные побои 
опять-таки оштрафовать. 

Напомним, правительство внесло в Госдуму законо-
проект о повторном нанесении побоев осенью прош-
лого года. Это было сделано по указанию КС для того, 
чтобы ликвидировать правовую неопределенность. 
Ведь в действующей редакции уголовная ответствен-
ность предусмотрена для тех, кто уже получил адми-
нистративное наказание за побои, а судимых за побои 
это не касается. 

В прошлом году Конституционный суд рассмотрел 
дело Людмилы Саковой. Ее избивал брат. За год до об-
ращения сестры его привлекли к административной 
ответственности, затем — к уголовной ответственно-
сти. Но после уголовного наказания, когда брат вновь 
избил сестру, это опять признали административным 
правонарушением.

Проблема в том, что ст. 116.1 УК устанавливает от-
ветственность только для тех, кто считается подвер-
гнутым административному наказанию. Потом побои 
считаются нанесенными впервые, даже если виновный 
имеет непогашенную и неснятую судимость по этой 
статье УК. 

Конституционный суд велел внести изменения в 
уголовное законодательство и установить возмож-
ность компенсаций для потерпевших. Это относится к 
тем делам, которые будут рассматриваться судами по-
сле вступления в силу постановления КС и до введения 
в действие соответствующих поправок в УК. 

Заявительница имеет право на компенсацию, но ее 
дело пересмотру не подлежит, указал Конституцион-
ный суд. 

Кроме полугода 
ареста любитель 
драться может 
получить обяза-
тельные работы на 
480 часов
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Как отличить звонок из банка от 
звонка мошенника — советы 
эксперта на сайте 
rg.ru/art/2250758
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Читайте также: Верховный суд 
обязал штрафовать 
менеджеров, не оформивших 
сотрудника официально 
rg.ru/art/2238957
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УРБАНИЗАЦИЯ 

Для городов 
Арктики 
разработали 
единый дизайн

С НОВЫМ 
КОДОМ
Марина Трубилина

Разработан единый дизайн-код 
для арктических городов Рос-
сии. Им требуется больше осве-
щения, ярких граффити и фаса-
ды сдержанных тонов. А многие 
требования подходят и более 
южным регионам.

Дизайн-код, созданный под 
кураторством минвостокраз-
вития и минстроя — это сбор-
ник правил, регулирующих 
внешний облик городов в Арк-
тике. В нем учтена специфика 
северных территорий — экстре-
мально низкие температуры, 
обилие снега, сильные ветра, 
вьюга, пурга, туманы, сообщил 
минстрой в своем telegram-
канале. Сейчас при благоу-
стройстве здесь применяются в 
основном те же нормативы, что 
и в городах средней и южной 
полосы, отмечают разработчи-
ки документа. 

В документе объясняется, 
как должны выглядеть не толь-
ко фасады, окна, балконы, за-
боры, но и особенно характер-
ные именно для Севера улав-
ливающие решетки (сетки для 
защиты прохожих от падаю-
щих сосулек и снега) и коробы 
для хранения продуктов за ок-
ном. Отмечается, что откры-
тые балконы, характерные для 
сталинской архитектуры, про-
тиворечат местному климату 
из-за высоких снеговых нагру-
зок. А микрофорточки (специ-
альные вертикальные прорези 
в окнах) в некоторых северных 
«хрущевках» позволяют прове-
трить комнаты лучше, чем сов-
ременные пластиковые окна. 
Приветствуется обустройство 
приставных входных тамбуров, 
которые можно убрать на лето, 
а также крытых галерей вдоль 
зданий.

Арктическая зона занима-
ет около четверти территории 
России, здесь живет около 2,6 
млн человек. В России находят-
ся самые крупные в мире го-
рода за Полярным кругом. За 
рубежом для Арктики харак-
терны небольшие населенные 
пункты или же вахтовый ме-
тод работы. Причем в других 
странах есть понятие «зимние 
города» — с температурой ян-
варя 0 градусов и ниже, рас-
положенные обычно выше 45 
градусов северной широты 
(под эти условия подходит во-
обще большая часть террито-
рии России). При благоустрой-
стве этих городов зарубежные 
документы рекомендуют ис-
пользовать цвет и разнообраз-
ное освещение. Похожие ре-
шения предлагаются и в оте-
чественном дизайн-коде. При 
скудной растительности цвет 
ландшафта в северных городах 
меняется от монотонного бе-
лого зимой до оттенков серого 
и черного летом. Их могут ком-
пенсировать теплые оттенки 
городских строений. Единой 
цветовой гаммы не предлагает-
ся — каждый город, по мнению 
авторов дизайн-кода, может 
с помощью профессионалов 
определить свои оттенки, что-
бы учесть свои особенности и 
не быть похожим на соседние 
поселения.

Особенно актуальны для Ар-
ктики масштабные граффити. 
Ими можно украсить не только 
глухие стены многоэтажек, но и 
пустующие и аварийные дома, 
подлежащие расселению и сно-
су. Приветствуются световые 
проекции на фасады зданий, 
фонари с нестандартными пла-
фонами, создающие световой 
рисунок на земле, подсвечен-
ные арт-объекты и проведение 
фестивалей света.

Дизайн-код не обязателен к 
применению. Но муниципали-
теты могут руководствоваться 
им при разработке своих пра-
вил благоустройства, а за их на-
рушение уже предусматривает-
ся ответственность. 

«Зимние города», 
по зарубежным 
стандартам, рас-
положены выше 
45 градусов север-
ной широты 
со средней темпе-
ратурой января 
ниже 0 градусов

ФИНАНСЫ Чего ждать 
рублю и фондовому рынку 
от решений ФРС США

Доллару 
набивают цену

Роман Маркелов

На фоне высокой инфляции в Америке Федеральная 
резервная система (ФРС) США планирует весной пол-
ностью свернуть программу количественного смягче-
ния и перейти к повышению нынешних околонулевых 
процентных ставок. От ближайшего заседания ФРС 
26 января не ожидается каких-либо неожиданностей: 
первое повышение ставки, скорее всего, произойдет 
только в марте. Основная интрига заключается в том, 
насколько быстрым будет повышение ставок в целом 
в 2022 году. Если очень быстрым, то развивающиеся 
рынки, включая российский, ждут серьезные колеба-
ния, предупреждают аналитики.

Фоном для январского заседания ФРС является ре-
кордная с 1982 года инфляция в США (7%), низкая без-
работица (3,9%) и негативное влияние на экономи-
ку распространения «омикрон»-штамма, которое, по 
ожиданиям, будет кратковременным. Риторика ФРС 
из-за этих факторов в последние месяцы ужесточа-
лась. В основе этой риторики — отказ от прежней кон-
цепции оценки инфляции как «временного явления» и 
признание, что сдерживание инфляции стало главным 
приоритетом и условием для продолжения экономиче-
ского роста и занятости. Поэтому рынок стал заклады-
вать в ожидания не менее четырех повышений ставки 
в этом году, начиная с марта (а есть отдельные агрес-
сивные прогнозы и 
насчет семи повы-
шений. — «РГ»), го-
ворит руководитель 
отдела макроэконо-
мического анализа 
ФГ «ФИНАМ» Ольга 
Беленькая. 

Соответственно, 
на ближайшем за-
седании участники 
рынка ждут новых 
сигналов в релизе 
ФРС и пресс-кон-
ференции ее гла-
вы Джерома Пауэлла по видению текущей ситуации в 
экономике и на рынке труда, с учетом влияния «оми-
крона», оценки инфляционных рисков, а главное — де-
тализации плана действий. Повышение ставки на 0,25 
процентного пункта (сейчас она 0—0,25%) в марте уже 
полностью заложено в ожидания рынка, но в последнее 
время появились даже спекуляции о возможности пер-
вого повышения ставки весной сразу на 0,5 процен-
тного пункта, впервые с 2000 года. Также будут важны 
детали возможного сокращения баланса ФРС, раздуто-
го с начала пандемии с 4,2 трлн долларов до беспреце-
дентных 8,7 трлн долларов, отмечает Беленькая. 

Повышение ставки ФРС и сокращение баланса при-
ведет к давлению на финансовые рынки США и росту 
уровня рыночных процентных ставок, констатирует 
аналитик Центра экономического прогнозирования 
Газпромбанка Евгений Гранкин. «Ужесточение моне-
тарной политики в США ударит и по развивающимся 
рынкам, поскольку инвесторы начнут сокращать по-
зиции на фондовых рынках этих стран и переклады-
ваться в американские рынки на фоне растущей до-
ходности долларовых активов. Это будет означать, что 
давление на валюты развивающихся стран усилится, а 
их обменные курсы станут более волатильны, посколь-
ку на их динамику станет влиять не только политика 
национальных ЦБ, но к ней прибавится и неопределен-
ность по политике ФРС США», — добавляет он. 

По мнению Беленькой, сейчас традиционный эф-
фект оттока капитала из стран с развивающимися 
рынками и ослабление курсов их валют может быть 
смягчен превентивным повышением ставок местными 
центробанками для сдерживания инфляции. Особен-
но активно здесь действует Банк России, подчеркива-
ет она. Почти весь прошлый год он повышал ключевую 
ставку для борьбы с высокой инфляцией. В итоге став-
ка поднялась с 4,25% до нынешних 8,5%. На февраль-
ском заседании Банк России может снова повысить 
ключевую ставку, следует из большинства аналитиче-
ских прогнозов. 

Банк России, 
повышая ключе-
вую ставку, 
может 
смягчить эффект 
от действий ФРС

Кабинет 
с видом на COVID

С этого же дня совеща-
ния вице-премьеров, 
аппарата правительст-

ва, федеральных министерств 
и ведомств, их территориаль-
ных подразделений и подведом-
ственных организаций долж-
ны проходить в дистанционном 
формате. 

В противодействии корона-
вирусу основную ставку прави-
тельство делало на вакцинацию 
и достижение коллективного 
иммунитета. Но кампания раз-
вивается отнюдь не так, как рас-
считывали. Достигнуть первого 
целевого показателя в 60 про-
центов осенью не получилось, 
сроки начали сдвигаться. Затем 
планку подняли до 80 процен-
тов. На 21 января коллективный 
иммунитет в стране составлял 
64,4 процента, а в некоторых 
регионах за новогодние празд-
ники его даже подрастеряли.

Добрать оставшиеся про-
центы — задача на этот год. Это 
поможет спасти жизнь и здоро-
вье граждан в будущем при лю-
бом развитии пандемии, даже 
если она пойдет на спад, а коро-
навирус станет сезонным забо-
леванием. Но ведь не исключен 
и вариант с появлением в ка-
кой-то точке мира очередного 
штамма.

Не менее важно активнее 
продолжать программу углу-
бленной диспансеризации пе-
реболевших ковидом граждан. 
За все время пандемии в Рос-
сии выявлено более 11 миллио-
нов случаев коронавируса, при 
этом последующее обследова-
ние у врачей, докладывал 11 ян-
варя министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, прошли ме-
нее двух миллионов человек. У 
60 процентов выявили заболе-
вания, связанные с осложнени-
ями от перенесенной инфекции, 
в том числе ухудшение течения 
хронических неинфекционных 
болезней. Не оказанное вовре-
мя лечение в будущем может 
негативно отразиться на дости-
жении задач в области демог-
рафии.

Экономика: задачи 
следующего уровня

«Необходимо без пауз обес-
печить качественный, долгос-
рочный экономический рост. 
Для этого у нас есть и мощные 
ресурсы государства, и хоро-
ший инвестиционный потенци-
ал частного бизнеса. Мы долж-

ны на полную мощность задей-
ствовать все факторы роста». 
Так глава государства настраи-
вал министров в конце прошло-
го года, констатировав успеш-
ное завершение антикризисной 
фазы и необходимость движе-
ния вперед.

Вся социально-экономиче-
ская работа кабинета мини-
стров подчинена определенным 
президентом национальным це-
лям развития на период до 2024 
года и на плановый период до 
2030 года. В прошлом году под 
них активно готовился пакет 
стратегических документов. 
Михаил Мишустин утвердил 
единый план действий, уточня-
лись национальные проекты и 
государственные программы. 
Правительство разработало 42 
новые стратегические иници-
ативы, необходимые для более 
эффективного достижения на-
циональных целей.

Экономическое развитие — 
масштабная многовекторная 
работа с прицелом на длитель-
ный период. Два ключевых мо-
мента, на которые правительст-
ву следует сейчас обратить вни-
мание, обозначил президент.

Первый — повышение реаль-
ных доходов граждан. В прош-
лом году средняя зарплата в 
стране снова стала увеличи-
ваться, а по его итогам ожида-
ется рост реальных располага-
емых доходов населения на 3,5 
процента. В декабре глава пра-
вительства направил более 12 
миллиардов рублей из резер-
вного фонда на повышение зар-
плат учителям, врачам, препо-
давателям вузов, работникам 
культурных и научных учре-
ждений. Повышенная индек-
сация минимального размера 
оплаты труда и прожиточно-
го минимума увеличат в этом 
году социальные пособия и вы-
платы. Но этого, считает глава 

государства, недостаточно, это 
лишь необходимый минимум из 
того, что обязано сделать госу-
дарство.

Второй — снижение инфля-
ции до плановых 4 процентов. 
В 2021 году рост цен вышел за 
пределы прогнозных показа-

телей по всему миру. В России 
инфляция разогналась свыше 8 
процентов. Она не только съе-
дает рост доходов населения. 
Ужесточается денежно-кредит-
ная политика, а это снижает до-
ступность кредитных ресурсов 
для бизнеса, делает их дороже. 
Из-за роста процентных ставок 
правительство будет вынужде-
но поддержать дополнитель-
ным финансированием много-
численные льготные програм-
мы кредитования разных отра-
слей. «Нужно защитить людей 
от резких ценовых колебаний, 
которые больнее всего бьют по 
тем, у кого небольшие доходы», 
— указал президент на предно-
вогодней встрече с кабинетом 
министров.

К ключевым задачам можно 
также отнести импортозаме-
щение. Первый вице-премьер 
Андрей Белоусов ранее оценил 
общий объем критического им-
порта в один триллион рублей. 
Даже если текущую геополити-
ческую напряженность в отно-
шениях с Западом получится 
преодолеть дипломатическим 
путем, едва ли наши партнеры, 
особенно США, откажутся от 
того, чтобы при любом поводе, 
а то и без него воспользоваться 
этим обстоятельством и ввести 
очередные санкции. Достаточ-
но вспомнить, как из-за запре-
та на поставки композитных 
материалов затянулся проект 
нового российского самолета 
МС-21, и посмотреть, какие но-
вые предложения рождаются в 
головах американских законо-
дателей.

В повестке — актуальные 
вопросы 

На своем первом заседании 
2022 года кабинет министров 
занимался вопросами, связан-
ными и с коронавирусом, и с 
обеспечением роста экономи-
ки. Так, в повестке был вопрос, 
касающийся зарплат для новых 
медицинских работников, ко-
торые в этом году придут в си-
стему здравоохранения. В этой 
сфере ждут почти около 11 ты-
сяч врачей и свыше 13,5 тыся-
чи среднего медперсонала. «На 
оплату их труда направим бюд-
жету федерального фонда ОМС 
17 миллиардов 300 миллионов 
рублей. Не должно быть ника-
ких задержек с выплатой им 
зарплат», — заявил Михаил Ми-
шустин, попросив региональ-
ные власти строго следить за 
этим.

Правительство также рас-
смотрело пакет законопроек-
тов, который упрощает порядок 
работы для отдельных инвесто-
ров на территориях опережаю-
щего развития в Дальневосточ-
ном федеральном округе. «До-
полнительные преимущества 

получат предприниматели, вы-
игравшие конкурс на возведе-
ние доступного жилья и объек-
тов, необходимых для комфор-
тного проживания. В том числе 
коммунальной, транспортной, 
социальной инфраструкту-
ры», — рассказал премьер. Такое 
строительство будет вестись на 
земельных участках террито-
рий опережающего развития, а 
инвестор сможет в облегченном 
порядке получить статус рези-
дента ТОР и предусмотренные 
законодательством льготы, в 
том числе по уплате страховых 
взносов и налогов.

Мишустин рассчитывает, 
что эти меры помогут повысить 
темпы строительства жилья на 
Дальнем Востоке. Спрос на него 
большой, а цена квадратного 
метра выше, чем в среднем по 
России. «Предлагаемый пакет 
законопроектов должен помочь 
снизить стоимость жилья, сде-
лать его более доступным для 
граждан», — подчеркнул глава 
кабмина. 

1

За все время пандемии в России 
выявлено более 11 миллионов 
случаев коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы обеспечить 
долгосрочный экономический рост, 
есть и мощные ресурсы государства, 
и хороший инвестиционный потенциал 
бизнеса

МНЕНИЕ

РОССИЯН ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О НОВЫХ МУТАЦИЯХ COVID-19
Омикрон-штамм коронавируса, скорее всего, не станет выходом из пан-

демии. Из-за стремительного распространения этого штамма увеличи-

вается вероятность появления более опасной мутации, считает дирек-

тор Центра им. Гамалеи, академик РАН Александр Гинцбург. По его мне-

нию, затормозить распространение коронавируса может только вакци-

нация. При этом следует вакцинировать не менее 75—80% населения. 

Пока же, по словам ученого, охват вакцинацией недостаточный. На 21 

января уровень коллективного иммунитета в России составлял 64,4%.

Привитые, как и в случае с другими штаммами, легче переносят зараже-

ние «омикроном». А вот для пожилых людей  с хроническими заболева-

ниями (гипертоники, с лишним весом, болезнями легких, курящих) — для 

них он так же опасен, как и дельта-штамм. «Для той их части, которая не 

привита, безусловно», — приводит слова Гинцбурга «Интерфакс». Он от-

метил, что «Спутник V» эффективно защищает от «омикрона». 

Ранее завкафедрой Первого государственного медицинского универси-

тета им. Сеченова Виталий Зверев заявил, что пандемия вскоре пойдет 

на спад, а заболеваемость перейдет в более легкие формы. В то же вре-

мя, по словам Зверева, говорить о том, что «омикрон» — последняя ста-

дия коронавируса, неправильно. Он считает, что сегодня никто не может 

дать гарантий, что не появится новый штамм. По мнению иммунолога-ал-

лерголога Владимира Болибока, те, кто вакцинировался в последние три 

месяца, почти не заболевают «омикроном». Как пояснил врач, при кон-

такте с новым штаммом у них может возникнуть максимум инаппаран-

тная инфекция, которая характеризуется отсутствием клинических при-

знаков. После этого иммунитет к COVID-19 у них только укрепится.

Подготовила Ольга Игнатова

ПРОЕКТ Авиадебоширов 
будут сдерживать 
пластиковыми 
наручниками

Небо 
в клеточку

Евгений Гайва

К авиадебоширам на борту воздушного судна будут 
применять пластиковые наручники и нейлоновые рем-
ни. Использовать такие спецсредства предложил мин-
транс. Проект постановления правительства  разра-
ботан министерством и размещен для общественного 
обсуждения.

«Данная мера позволит исключить дальнейшие 
противоправные действия со стороны нарушителя. 
При этом доступ посторонних лиц к таким средствам 
сдерживания должен быть исключен», — пояснили в 
министерстве.

Члены экипажа воздушного судна смогут приме-
нять спецсредства для сдерживания нарушителей по-
рядка на борту воздушного судна. Решение о примене-
нии спецсредств будет принимать командир воздуш-
ного судна. После этого авиадебошира запрещается  
размещать на креслах, расположенных у прохода или 
выхода. Его должны будут постоянно держать под  на-
блюдением.

После завершения полета  члены экипажа и работ-
ники службы авиационной безопасности передают на-
рушителя  сотрудникам правоохранительных органов.

Пострадать от  действий авиадебошира могут пас-
сажиры и члены экипажа. В таком случае командир 
воздушного судна сообщает в аэропорт прибытия о не-
обходимости оказания скорой медицинской помощи.

Документ разработан после принятия  Федераль-
ного закона от 6 декабря 2021 г. № 400-ФЗ, по кото-
рому разрешается применять спецсредства на бор-
ту самолетов. Как предполагали эксперты, в качестве 
спецсредств могут использоваться пластиковые на-
ручники.

В минтрансе пояснили, что крупнейшие россий-
ские авиакомпании во время полетов регулярно фик-
сируют случаи нападения и физического воздействия 
пассажиров на бортпроводников, а также других пас-
сажиров воздушного судна. 
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Читайте также: В России могут 
появиться первые деревянные 
многоэтажки 
rg.ru/art/2248137
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РАССЕКРЕЧЕНО Свидетель освобождения заложников Алихан Амирханов раскрыл 
некоторые тайны спецопераций

Один в поле. Воин
Игорь Дашков

Г
ероев у нас всегда было 
принято знать по име-
нам и в лицо. Но в эту 
практику вмешалась 
новая реальность. Это 
раньше их в стране уз-
навали все — от мала до 
велика. Сейчас все из-
менилось: иногда име-

на героев засекречены, иногда 
под эту завесу попадают и их по-
двиги. А бывает, что сами герои 
отказываются от наград и сла-
вы. Не считают возможным или 
просто не хотят, чтобы их обыч-
ную работу или гражданский 
долг расценивали как подвиг. 

Причина, по которой сло-
мался прежний шаблон, так или 
иначе связана с исчезновени-
ем с политической карты мира 
страны под названием СССР. 
Россия, взяв на себя все обяза-
тельства Союза, делала первые 
шаги суверенного государства 
и вместе с ними совершала свои 
первые ошибки. После бурно-
го 1991-го и мятежного 1993-
го вдруг выяснилось, что стро-
ить новую жизнь невозможно 
— в стране хронически не хва-
тает денег. Не было средств как 
в столице, так и во многих рос-
сийских регионах, которые нео-
жиданно оказались фактически 
предоставлены самим себе.

И начался один из самых тра-
гических периодов развития 
России, когда бандиты разных 
мастей, ощутив слабость влас-
ти, попытались диктовать свою 
волю, совершать в своих корыст-
ных интересах самые мерзкие 
преступления — похищать людей, 
организовывать теракты. Самой 
острой, конечно, ситуация была 
в Чечне. Там действовали воору-
женные банды, промышлявшие 
незаконными способами зара-
ботка денег, в том числе похи-
щением людей с целью выкупа. 
Бандиты чаще всего захватыва-
ли людей на территории Ингу-
шетии, Чечни и Осетии. К тому 
времени в Ингушети уже начала 
действовать первое в России осо-
бое экономическое пространст-
во — Зона экономического благо-
приятствования «Ингушетия» 
(ЗЭБИ). Она была создана уси-
лиями президента республики 
Руслана Аушева и Михаила Гу-
цериева — в то время вице-спике-
ра Госдумы, а также при полной 
поддержке председателя прави-
тельства РФ В.С. Черномырдина.

Работать сюда приехали ред-
кие в те времена иностранцы — 
сотрудники европейских ком-
паний, которые привлекались 
для строительства инфраструк-
турных объектов на территории 
ЗЭБИ. По понятным причинам 
именно они стали одной из глав-
ных мишеней бандитов — в зару-
бежных специалистах похитите-
ли всегда видели гарантирован-
ный способ заработать миллио-
ны долларов. Безусловно, вопрос 
безопасности был одним из клю-
чевых в переговорах с иностран-
ными подрядчиками при заклю-
чении контрактов. И непростая 
криминогенная обстановка или 
широкое распространение пра-
ктики похищений европейцев 
с целью выкупа могли поста-
вить под удар саму возможность 
успешной реализации амбици-
озного проекта первой в стране 
особой экономической зоны, за 
результатами работы которой с 
интересом смотрела вся Россия.

В издательстве «Молодая 
гвардия» недавно вышла книга 
Алихана Амирханова, назначен-
ного в 1995 году руководителем 
ЗЭБИ: «Как это было: правда об 
ингушском чуде». В ней автор 
рассказывает историю разви-
тия молодой Республики Ингу-
шетия в 1990-е годы. Книга ин-
тересна тем, что написана не 
сторонним наблюдателем, а од-
ним из действующих руководи-
телей этого проекта. Но, даже 
несмотря на явную вовлечен-
ность в тему, есть вопросы, ко-
торые в книге остались в тени.

«Когда я опубликовал книгу, 
— говорит Амирханов, — некото-
рые обвиняли меня в том, что я 
чересчур приукрасил действи-
тельность. Мол, будто не было 
у вас никаких проблем в Зоне 
экономического благоприятст-
вования «Ингушетия». Строи-
лись фабрики, заводы, школы, 
дома, больницы, аэропорт, во-
кзал — и все как по мановению 
волшебной палочки? Никаких 
проблем? Хотя всем известно, 
что в тот момент обстановка на 
территории Северного Кавказа 
была очень неспокойной. Как 
же так, Алихан? Но, во-первых, 
я действительно старался пи-
сать только о хорошем, чтобы 
рассказать, что вера в свои силы 
и желание помогать людям мо-
гут изменить мир к лучшему 
даже в самых сложных обстоя-
тельствах, чтобы нашим приме-
ром вдохновить молодое поко-
ление. А во-вторых, если честно, 
то все проблемы, с которыми 
мы сталкивались, прежде все-
го связанные с деятельностью 

бандитов, из памяти хотелось 
поскорее вытравить — пережи-
вать все это на страницах книги 
желания не было никакого».

 «С другой стороны, — про-
должает экс-глава ЗЭБИ, — это 
тоже важная часть истории, о 
которой тоже важно помнить 
и знать. Чтобы ценить сегодня 
ту стабильность, которая в це-
лом есть в нашем государстве, 
и чтобы знать, что вокруг нас 
есть настоящие герои, которые 
спасли много людей, оставаясь 
при этом в тени. Многие люди, 
особенно на Кавказе, не лю-
бят лишний раз рассказывать о 
своих благородных поступках. 
Но было бы нечестно сейчас не 
вспомнить о них».

К слову, Алихан Амирханов 
одним из первых узнал, каково 
это, когда никому неизвестные 
до сей поры бандиты вдруг выд-
вигают неприемлемые требова-
ния и даже угрожают убийством 
заложника — сотрудника фир-
мы-подрядчика на строительст-
ве объектов ЗЭБИ, иностранно-
го гражданина. Нельзя сказать, 
что это было совсем внове и со-
трудники МВД не были готовы 
к такому повороту событий. Но 
даже они не могли представить, 
что бандиты поставят свой биз-
нес на поток. Людей обычно кра-
ли без разбора в надежде хоть на 
какие-то деньги от их родных и 
друзей. Но с появлением ЗЭБИ, 
где в работе принимали участие 
уже представители иностран-
ных государств, аппетиты у по-
хитителей выросли.

Вы помните подробности 
первого похищения?

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Да, такое не за-
бывается. 10 октября 1996 года 
бандиты похитили словацкого 
строителя Имриха Риго и потре-
бовали выкуп под угрозой убий-
ства. Я сообщил об этом Михаи-
лу Гуцериеву, который сейчас яв-
ляется известным бизнесменом, 
а тогда был создателем ЗЭБИ и 
курировал ее в статусе вице-спи-
кера Госдумы. Когда он об этом 
узнал, то прилетел тем же вече-
ром для того, чтобы организо-
вать поиск похищенного специ-
алиста. По сути, хотя сам Гуце-
риев этого никогда не говорил, 
преступники украли этого стро-
ителя у него лично. Ведь особая 
экономическая зона была пер-
вым и уникальным для всей Рос-
сии проектом, при помощи ко-
торого Гуцериев надеялся изме-
нить жизнь не только в отдельно 
взятой республике, но и во всей 
стране в целом. А бандиты, взяв 
в заложники сотрудника запад-
ной фирмы, посягнули на его 
мечту. Когда похитители стали 
ставить условия по поводу выку-
па, Гуцериев категорически от-
мел эту тему. Я помню его слова: 
«Мы один раз это сделаем, и бу-
дет это повторяться постоянно». 
Поэтому он тотчас после мое-
го звонка привлек руководство 
правоохранительных органов и 
других людей, способных повли-
ять на ситуацию. Гуцериев поль-
зовался большим авторитетом и 
доверием местных в Ингушетии 
и других республиках Северно-
го Кавказа. К нему прислушива-
лись. Именно благодаря его ор-
ганизаторским способностям, 
умению найти людей, которые 
обладают необходимой инфор-
мацией и необходимыми свя-
зями, ему удалось решить этот 
вопрос. 14 февраля 1997 года 
Имрих Риго был освобожден. Та-
кая же история потом произош-
ла и с похищенными в 1997 году 
немцем Робертом Хиллом, кото-
рый работал в компании, стро-
ившей в Ингушетии аэропорт, 
и директором кирпичного заво-
да из Сербии Миланом Евтичем. 
Гуцериев помимо активного уча-
стия в освобождении этих людей 
полностью оплатил все расхо-
ды, связанные с их психологи-
ческой реабилитацией и лечени-
ем, организовал их возвращение 
на родину. Эти истории широко 
освещались в СМИ. Но замечу, 
что и в этом, и во многих анало-
гичных случаях в кадре репор-
тажей об освобождении залож-
ников были все, кто принимал 
участие в этих операциях, кро-
ме Гуцериева. О нем почему-то 
ни слова, ни полуслова. Как буд-
то бы его там вообще не было. Да, 
он сам предпочитал оставаться в 
тени. Но при этом в реальности 
он был главным звеном прове-
дения всех переговоров и всех 
спецопераций по освобождению 
заложников. Я считаю, что стра-
на должна знать своих героев. А 
брать ответственность за жизнь 
других, бороться за нее и побе-
ждать — это тоже героизм.

Были и менее публичные 
истории, в которых Гуцериев 
сыграл решающую роль, напри-
мер, освобождение руководите-
ля строительства водопровода в 
Ингушетии Станислава Таслиц-
кого, банкира Виктора Моргуна. 

В целом, каждое освобожде-
ние — это отдельная книга со 
своим сюжетом, благополуч-
ная развязка которого была бы 

невозможна без участия Гуце-
риева.

Во время конфликтов на Се-
верном Кавказе заметную роль 
стали играть международные 
правозащитные организации и 
различные гуманитарные мис-
сии, в том числе с участием гра-
ждан иностранных государств. 
Они были особой мишенью по-
хитителей — казалось, что зару-
бежные правительства уж точно 
будут готовы за деньги выкупить 
своих граждан из рук бандитов. 
Громкие похищения стали «но-
вой форточкой», что приоткрыла 
локальную в общем-то трагедию 
Северного Кавказа всему миру.

29 января 1998 года во Вла-
дикавказе (Северная Осетия) 
был похищен гражданин Фран-
ции, представитель Верховно-
го комиссара ООН по делам бе-
женцев Винсент Кошетель. Его 
похитители несколько раз пере-
давали через посредников виде-
окассеты с изображением фран-
цуза, угрожая его немедленной 
смертью, если им не отдадут 
деньги. Именно Михаилу Гуце-
риеву Винсент Кошетель обязан 
своим освобождением. Оно со-
стоялось 12 декабря 1998 года в 
результате проведенной спецо-
перации МВД РФ с участием не-
посредственно замглавы МВД 
РФ Владимира Рушайло и Миха-
ила Гуцериева. Из Москвы опе-
рацией руководил министр вну-
тренних дел Сергей Степашин. 
Все переговоры и все контакты 
вел Гуцериев. Сейчас г-н Коше-
тель является специальным по-
сланником Управления Верхов-
ного комиссара ООН по делам 
беженцев по Центральному сре-
диземноморскому региону.

Насколько я понимаю, вашу 
команду после успешного осво-
бождения заложников в Ингу-
шетии стали привлекать и к 
другим подобным случаям?

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Да, видя успеш-
ный опыт команды Гуцериева по 
освобождению заложников, к 
нам стали периодически обра-
щаться за помощью и в других 
похожих случаях. Просили, что-
бы Гуцериев возглавил перего-
ворный процесс по освобожде-
нию похищенных людей. У него 
было искреннее желание помочь 
всем людям, попавшим в эту 
страшнейшую ситуацию. Миха-
илу Сафарбековичу достаточно 
было один раз увидеть человека, 
освобожденного из плена, про-
ведшего несколько месяцев в не-
человеческих условиях, чтобы 
этот образ навсегда отложился в 
его памяти, и он начал делать все 
возможное, чтобы спасти жер-
твы похищений. Михаил Гуцери-
ев организовал освобождение из 
плена полномочного представи-
теля президента РФ в Чеченской 
Республике Валентина Власо-
ва, сотрудников силовых струк-
тур — капитана Вооруженных 
сил РФ Виталия Коротина, май-
ора Северо-Кавказского РУБОП 
МВД РФ Виталия Хапова и мно-
гих других. Также при непосред-
ственном участии Гуцериева из 
рук похитителей были вызволе-
ны пять сотрудников полка па-
трульно-постовой службы МВД.

Примечательно, что штаб по 
освобождению заложников раз-
мещался в доме тогда еще жи-
вой матери Гуцериева, Марем 
Якубовны Ахильговой, в Кара-
булаке. Заложников нам воз-
вращали в ужасающем состоя-
нии — в ветхой одежде, грязных, 
голодных. И Михаил Сафарбе-
кович не успокаивался, пока 

вернувшиеся люди не прини-
мали человеческий облик. Он 
кормил и поил их прямо в доме 
своей матери, отмывал, отдавал 
свою одежду, вещи брата, обувь. 
Для некоторых покупал одеж-
ду в ближайших магазинах и на 
рынках. Уверен, что спасенные 
Гуцериевым — и г-н Кошетель, 
и г-н Власов, и милиционеры, 
и иностранные специалисты, и 
другие — не могут не помнить 
той деятельной заботы, которой 
окружал их Михаил Сафарбе-
кович. Того же капитана Коро-
тина, например, чьи родители 
жили в Ингушетии, Михаил Гу-
цериев лично отвез домой и из 
рук в руки передал его матери. 

Можно вспомнить и совсем 
неизвестные истории освобо-
ждения женщин, которых об-

манным путем заманили в Чеч-
ню. Они были из Нальчика, Кур-
ганской, Тюменской областей, 
Махачкалы, Сочи и Назрани. Я, 
естественно, не могу называть 
их фамилии в целях конфиден-
циальности: сейчас они живут 
обычной мирной жизнью, мно-
гие обзавелись семьями, детьми. 
Но поверьте: если бы не Гуцери-
ев, их ждала бы страшная судь-
ба. Я уверен, что только за это он 
должен попасть в рай.

Сегодня немного странно 
слышать о том, что без гра-
жданского лица, пусть и та-
кого влиятельного, правоохра-
нительные органы не могут 
обойтись в решении подобных 
сложных вопросов. Тогда это 
было нормально? 

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Поймите пра-
вильно, силовики делали свою 
огромную и важную работу. 
Всем приходилось рисковать 
собой. Так, во время операций 
по освобождению Коштеля был 
ранен в ногу спецназовец. 

Но не все тогда можно было 
решить классическими метода-
ми правоохранителей. Поэтому 
во многих случаях они обраща-
лись к Гуцериеву как к челове-
ку, который доказал, что может 
быть полезен в сложных ситуа-
циях. 

Сначала скажу самое главное 
— Гуцериев всегда и у всех поль-
зовался абсолютным доверием, 
люди и с той и с другой стороны 
понимали, что он никогда нико-
го не предаст и не сдаст. Это че-
ловек, который всегда держал 
свое слово, выполнял обещания, 
умел сохранять конфиденциаль-
ность, обладал поразительным 
бесстрашием. Не важно, кому он 
дал слово, но если он его дал, то 
для него лучше умереть, чем не 
сдержать его. Несмотря на моло-
дость, у него был уже огромный 
жизненный опыт, авторитет и, 
повторю, доверие среди руково-
дителей как в Ингушетии, так и 
в других кавказских республи-
ках. Он много построил мечетей, 
культовых сооружений, восста-
навливал зияраты известных 
шейхов. Гуцериев полностью 
облагородил более 90 кладбищ. 
Его благотворительная деятель-
ность распространялась на весь 

Северный Кавказ: он финанси-
ровал строительство мечетей и 
больницы в Урус-Мартановском 
районе, школы в г. Грозном, ас-
фальтировал с. Гойты, приобре-
тал для муниципальных властей 
снегоуборочную технику и по-
ливальные машины в межвоен-
ный период. В той же Ингушетии 
на личные средства он строил и 
оборудовал школы, проклады-
вал газо- и водопроводы, финан-
сировал строительство мечетей 
и многое другое, о чем люди даже 
не догадываются. Не просто же 
так две улицы в Чеченской Ре-
спублике названы именем Гуце-
риева. Он всегда говорил, что в 
Чечне много порядочных людей 

и его лучшими друзьями всег-
да были чеченцы. Благодаря его 
благим делам на Северном Кав-
казе его поддерживали и поддер-
живают обычные люди, духовен-
ство, старейшины, в том числе и 
в Чеченской Республике. Имен-
но среди них Гуцериев, исполь-
зуя свой авторитет, выяснял, как 
найти и освободить похищен-
ных несчастных людей. 

А в чем именно заключалась 
эта помощь? Можно это рас-
шифровать как-то более де-
тально, потому что именно 
это, видимо, и является глав-
ным рычагом влияния на по-
хитителей, которого не было 
у правоохранителей? 

АЛИХАН АМИРХАНОВ: На террито-
рии Ингушетии в то время было 
несколько баз беженцев из Че-
ченской Республики. И их было 
очень большое количество — 
около 300 тысяч, по официаль-
ным данным. Это сопоставимо с 
численностью людей, которые в 
тот момент жили в самой респу-
блике. Именно беженцы помога-
ли нам связаться с похитителя-
ми. МВД приблизительно были 
известны те люди, которые за-
нимались похищениями. Соби-
раясь в неформальный штаб, мы 
начинали очерчивать непосред-
ственный круг тех, кто может 
промышлять захватом заложни-
ков, и искать их родственников, 
которые в тот момент прожива-
ли на территории Ингушетии. 
Это всегда было чисто человече-
ским разговором без насилия и 
давления — вы же сами страдаете 
от деятельности преступников, 
ваши знания нужны нам, чтобы 
спасти людей и стабилизировать 
ситуацию в регионе. Вся инфор-
мация стекалась в штаб, кото-
рым руководил Гуцериев. И тог-
да он начинал подключать свои 
связи и возможности. 

Он выходил на наших ста-
рейшин, те в свою очередь на-
ходили контакты непосредст-
венно со старейшинами Чечен-
ской Республики, выходил он 
на духовенство, духовенство 
общалось с лидерами Чечни. В 
общем, мы привлекали уважа-
емых людей, которые прожи-
вали в Чечне и имели большие 
жизненные связи с представи-
телями нашего ингушского на-
рода. С ними мы вели перегово-
ры, впоследствии они забирали 
пленников у бандитов и переда-
вали их нам.

Не надо забывать, что Гуце-
риев вырос в г. Грозном, уже в 
27 лет стал членом бюро Гроз-
ненского горкома партии, депу-
татом горсовета и одновремен-
но был директором крупней-
шего производственного объ-
единения, в котором работало 
более 5000 человек. До войны 
все предприятия объединения 
располагались в горных и рав-
нинных территориях ЧИАССР 
— в городах Грозном, Карабу-
лаке, Введенском, Шалинском, 
Ачхой-Мартановском и Урус-
Мартановском районах, Малго-
бекском районах. В 1988 году он 
открыл один из первых в СССР 
кооперативных банков, создал 
одно из первых совместных 
предприятий — советско-ита-
льянскую мебельную фабри-
ку ЧИИТАЛ. То есть у него свя-
зи были огромные, он был вхож 
в любые кабинеты на Северном 
и на Южном Кавказе и, конечно, 
в Москве.

Деньги бандитам никогда не 
предлагали?

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Деньги и выкуп 
всегда присутствовали в началь-
ной стадии переговоров. Но в 
итоге сценарий успешного осво-
бождения был всегда практиче-
ски одним и тем же: переговоры 
с теми людьми, которые могут 
по-человечески повлиять на бан-
дитов. На Кавказе люди из-за де-
нег не могут прервать родствен-
ные связи, это была единствен-
ная зацепка у нас — род, семья. 

Так, Михаил Гуцериев был од-
ним из участников освобожде-
ния Илеза Дениева, известно-
го религиозного деятеля, сына 
шейха Дени Арсанова, основа-
теля накшбандийского тарика-
та. Освобождение Дениева было 

организовано сугубо благодаря 
личным связям Гуцериева.

При этом Гуцериев, естест-
венно, предлагал людям, гото-
вым способствовать освобо-
ждению заложников, свою по-
мощь в ответ. Это могли быть 
поставки продовольствия, ос-
вобождение из тюрем их родст-
венников, помощь в обустрой-
стве жилья, решение других жи-
тейских вопросов — ровно на 
столько, на сколько была готова 
идти власть.

А вот денег Гуцериев банди-
там не давал никогда. И не пото-
му, что ему жалко было. Он го-
ворил: я за деньги не буду спа-
сать никого, потому что, если 
отдам, значит, я помогу терро-
ристам. А он их называл только 
так — террористами, бандитами, 
у него другого не было слова.

Хотелось бы понять еще один 
аспект, который на самом 
деле довольно важен. Вам да-
вали какую-то информацию 
из Москвы, говорили, кого осво-
бождать, или это происходи-
ло спонтанно? 

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Далеко не по 
всем вопросам команды шли из 
Москвы. Обращались оттуда к 
Гуцериеву только по каким-то 
значимым персонам. В частно-
сти, когда бандиты взяли в за-
ложники Винсента Кошетеля, 
то такая просьба помочь была. И 
замглавы МВД В.Б. Рушайло вме-
сте с М.С. Гуцериевым принимал 
личное участие в операции по 
освобождению дипломата, кото-
рая проходила на границе меж-
ду Ингушетией и Чечней. Вся ин-
формация и полный отчет о про-
ведении операций стекалась к 
министру внутренних дел С.В. 
Степашину. И полпреда Власова 
освобождали по личной просьбе 
и под контролем Степашина. 

В начале 1999 года Степа-
шин попросил Гуцериева по-
мочь в освобождении служите-
лей Русской православной цер-
кви – протоиерея Петра Мака-
рова и священника Сергея По-
тапова. Их удалось освободить в 
мае того же года вместе с пятью 
российскими военнослужащи-
ми. В тот же день премьер-ми-
нистр Степашин принял осво-
божденных в Доме правитель-
ства в присутствии руководи-
телей силовых структур и об-
щественных деятелей. Для Гуце-
риева участие в этой операции 
было принципиальным, так как 
террористы сознательно били 
по больному и старались раз-
жечь межконфессиональную и 
межэтническую рознь. Миха-
ил Сафарбекович понимал, что 
ситуацию, при которой брат 
идет на брата, допускать было 
нельзя.

Позже, в 2006 году, также по 
просьбе властей Гуцериев помо-
гал освободить депутата ингуш-
ского парламента Магомеда Чах-
киева. Его Гуцериев лично при-
вез во двор родного дома и отдал 
в руки жене и сыну после трехме-
сячной огромной напряженной 
работы. И коллеги, кстати, ваши 
обращались, когда в беду попал 
корреспондент Дмитрий Баль-
буров. Гуцериев тогда помог ос-
вободить журналиста.

Причем помощь Михаила Гу-
цериева требовалась не только 
при освобождении жертв похи-
щений. Была история, когда во 
время штурма Вооруженными 
силами Российской Федерации 
г. Грозного в 1999 году он сумел 
договориться с полевыми ко-

мандирами беспрепятственно 
эвакуировать на безопасную 
территорию около 90 человек, 
проживавших в доме преста-
релых в Старопромысловском 
районе столицы Чеченской Ре-
спублики. Та операция была це-
лой эпопеей, о ней можно сни-
мать фильм. Гуцериев тогда су-
мел сделать невероятное. Вы 
даже себе представить не може-
те, на каких условиях он сумел 
спасти этих несчастных людей, 
попавших в кромешный ад.

Потом, когда случился за-
хват заложников в Беслане, од-
ним из первых, кто туда прие-
хал, был Гуцериев. Ему позво-
нили из ФСБ. Но даже если бы 
никто из руководства его не 
просил, он по собственной ини-
циативе пошел бы туда. Хотя, 
разумеется, самолично при-
нять такое решение он не мог — 
это, безусловно, был вопрос по-
литический. Другое дело, что он 
готов был морально и психоло-
гически к этому — всегда пони-
мал меру своей ответственно-
сти и сострадал людям. В Бесла-
не ему тогда удалось наладить 
переговорный процесс с терро-
ристами, и Гуцериев был на свя-
зи между бандитами и опера-
тивным штабом все трое суток.

Он, и это известный факт, 
предлагал и себя в качестве за-
ложника. Говорил:  - возьмите 
меня, отпустите детей малень-
ких, грудничков, но бандиты ка-
тегорически отказались. Однако 
все, что мог, постарался сделать. 
И Руслана Аушева подключил, 
послав за ним свой личный само-
лет, и своего брата, генерал-лей-
тенанта МВД Хамзата Гуцериева, 
и религиозных деятелей позвал 
туда, своих коллег подключил — 
всех тех людей, которые понима-
ли, что происходит и как-то мо-
гли повлиять на ситуацию.

Хроника дней Беслана содер-
жит немало трагических под-
робностей. Гуцериеву удалось 
убедить террористов начать пе-
реговоры. Они также согласи-
лись принять запасы питьевой 
воды для детей, разрешили со-
трудникам МЧС эвакуировать 
тела погибших. Аушеву, слава 
богу, удалось вывести из школы 
24 ребенка. Спасибо ему за это. 

После Беслана Басаев за-
явил, что Гуцериев «обманул 
моджахедов в Беслане, сказав 
им, что штурма точно не будет, 
и уговорил их подпустить к зда-
нию машину МЧС со спецназов-
цами». Он обещал рассмотреть 
«дело Михаила Гуцериева» на 
шариатском суде. «Мы заста-
вим его захлебнуться своей кро-
вью и прочувствовать всю ее го-
речь», — угрожал тогда Басаев.

Давайте немного про награды 
за действия и поступки па-
триотического и государст-
венного значения.

АЛИХАН АМИРХАНОВ: Я слышал, что 
ему предлагали награды вплоть 
до Героя России, а также ордена 
Мужества, и «За заслуги перед 
Отечеством» за освобождение 
Кошетеля и Власова. Но он как 
настоящий кавказец просил на-
градить его именным оружием. 
Наградных пистолетов у него 
пять, это я точно знаю. Гуцериев 
всегда говорил: «Я в штыковую 
атаку не ходил, в окопах не си-
дел. Ордена надо давать тем, кто 
защищает Родину на поле боя, 
погибает за нее. Я лишь выпол-
нял свой гражданский долг. И 
на человеческом горе я себе ме-
даль на грудь вешать не буду».  

Михаил Гуцериев: Вера в свои силы 
и желание помогать людям могут 
изменить мир к лучшему.

А К Ц Е Н Т

Он предлагал себя в качестве 
заложника. Говорил: возьмите меня, 
отпустите детей маленьких,  
но бандиты категорически отказались

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Степашин, 
бывший министр внутренних 
дел и премьер-министр РФ

«Российская газета» обратилась к 

еще одному непосредственному 

участнику обозначенных собы-

тий — Сергею Степашину, который 

в те годы последовательно занимал 

высокие посты в руководстве стра-

ны, в том числе и в качестве пре-

мьер-министра России. Мы попро-

сили его вспомнить некоторые не 

очень секретные подробности ос-

вобождения заложников. 

Сергей Степашин: Будучи мини-

стром внутренних дел я начал ак-

тивно заниматься ситуацией в Че-

ченской Республике, где прошли 

выборы и образовалась так назы-

ваемая независимая Ичкерия, но 

грабежи и захваты заложников 

продолжались вплоть до 1999 года. 

Поэтому мне пришлось активно за-

ниматься спасением захваченных 

заложников, в том числе священ-

нослужителей. Но особенно се-

рьезная работа велась по двум слу-

чаям. В первую очередь это Вален-

тин Власов, полномочный предста-

витель президента России в Чечне, 

который был захвачен бандитами и 

находился в плену в тяжелом поло-

жении. Естественно, Борис Нико-

лаевич Ельцин дал мне поручение 

спасти Валентина Власова. С Миха-

илом Гуцериевым мы были знако-

мы достаточно давно — он был за-

мпредом Госдумы, у него очень 

сильные позиции были не только в 

Ингушетии, но и в Чечне. Ему вери-

ли, уважали и побаивались как 

сильного независимого человека 

и, скажем так, отважного: он не бо-

ялся ездить в горячие точки, риско-

вать своей жизнью. Именно при 

его участии была проведена се-

рьезная операция, после чего Ва-

лентин Власов был освобожден. 

Причем операцию проводили со-

трудники спецподразделений МВД, 

этим занимался Владимир Рушай-

ло. Михаил Гуцериев как раз был в 

то время в Чеченской Республике, 

и благодаря ему мы узнали и место-

положение, и время нахождения 

Власова. Это была оперативная ин-

формация — больше пока говорить 

не могу, и Власов был спасен. Вла-

сова после наградили орденом «За 

заслуги перед Отечеством» II сте-

пени, и я тогда сказал Ельцину: «Не-

плохо было бы наградить и Гуцери-

ева государственной наградой». 

Но Михаил Сафарбекович, узнав 

об этом, возразил: «Мне за это ор-

денов не надо — я не воюю». Но я 

своим приказом как министр вну-

тренних дел наградил его именным 

оружием, которое, насколько я 

знаю, сегодня у него и находится. И 

дай бог, чтобы оно ему не пригоди-

лось — это просто подарок.

Вторая история — с гражданином 

Франции Кошетелем. Он также был 

захвачен бандитами и, кстати, нахо-

дился в плену рядом с Валентином 

Власовым. На контроль, как гово-

рят в таких случаях, ситуацию взял 

президент Франции Жак Ширак. 

Французы вообще трепетно отно-

сятся к своим гражданам. Ширак 

звонил Борису Николаевичу, а тот 

— мне: «Сергей Вадимович, Коше-

тель!» Ну, имея опыт по освобо-

ждению Валентина Власова, я 

вновь обратился к Гуцериеву. Хотя 

попытки были и собственными си-

лами спасти Кошетеля, но это было 

достаточно сложно — он мог 

просто погибнуть. Выкупов мы не 

давали, хотя ходили такие слухи. 

Вообще я категорический против-

ник всякого рода выкупов, потому 

что многие тогда занимались биз-

несом на выкупе и спасении залож-

ников. Кстати, особенно в этом 

преуспел господин Березовский. 

Насколько я знаю, Михаил Гуцери-

ев — я аккуратно скажу — сумел под-

надавить очень серьезно на неко-

торых так называемых бизнесме-

нов в Чечне, которые жили и рабо-

тали в Москве, их много тогда здесь 

было. Да, так называемых бизнес-

менов, я не боюсь этого слова. И в 

общем, им было сказано русским 

языком, и я эту позицию с Гуцерие-

вым согласовал: «Если вы не помо-

жете спасти Кошетеля, то можете 

попрощаться с бизнесом и уезжать 

к себе в горы». Я первый раз гово-

рю почти откровенно, как это полу-

чилось, благодаря этому Кошетель 

был освобожден и вернулся в Мо-

скву. Он очень тепло отозвался о 

тех, кто его спасал, — меня вспом-

нил, Бориса Николаевича, Михаила 

Сафарбековича, Владимира Ру-

шайло. Ширак потом позвонил Ель-

цину и высказал ему огромную бла-

годарность. Кстати, французы осо-

бо отметили это событие, наградив 

меня орденом командора Почетно-

го легиона — это второй по значи-

мости орден Франции. Но я счи-

таю, что эта награда — наша сов-

местная с Михаилом Гуцериевым, 

хоть, как я уже сказал, к орденам 

он относился достаточно философ-

ски.

Я знаю, что Гуцериев и без меня ак-

тивно принимал участие в спасе-

нии военнослужащих, двух свя-

щенников из чеченского плена, по-

этому спасибо ему огромное. За 

мужество, за отвагу и за то, что он 

очень здорово помог людям. Пото-

му что каждая жизнь бесценна. И, я 

думаю, те, кого он спас, тоже ему 

искренне благодарны за это.
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«РОССИЙСКОЕ» КАК СВОЕ
Наполнить весь мир своими вещами, своими идеями, 
своими словами. Разве не в этом, наряду со многими 
другими вещами, проявляется особенное предназна-
чение народа, когда кто-то совершенно чужой принял 
«русское», «российское» как свое? А что там, в дале-
ких странах, есть нашего в повседневной жизни и об-
ычаях? Что мы поставили на экспорт из самых про-
стых предметов бытия, но так, чтобы о них автомати-
чески говорили: «русские»? Не считая, конечно, пи-
сателей, живописцев и всемирной уверенности в том, 
что мы — со сложной, рефлексирующей душой.

Начнем с Чехии. Все любят Прагу, честное чешское 
пиво, а роботы Чапека — они и наши тоже. Что же есть 
«русского» в обыденной жизни чехов? Во-первых, лю-
бимый всеми детьми Чешской Республики фильм «Мо-
розко». На каждый Новый год его смотрит вся детская 
чешская рать. Без «Морозко» жизни не бывает. Во-вто-
рых, «Русское мороженое», «Русская змерзлина». Луч-
шее мороженое Чехии, летом — не достать. На самом 
деле это наш ста-
ринный, советский 
вафельный брикет, 
коробочка когда-
то за 13 копеек, но 
чистейшего изуми-
тельного качества. 
В-третьих, «Медов-
ник» — торт, вне-
дренный эмигран-
тами, расплодив-
шийся по всей Че-
хии, есть в каждом 
ее уголке, но кажется все же, что он родом из Армении.

Можно рассуждать о «мягкой силе» или о том, уме-
ем ли мы «продавать» самих себя так же хорошо, как 
это делает Париж или Нью-Йорк, но как приятно в са-
мых разных странах видеть в меню «русский салат», 
и пусть он не очень похож на оливье, и даже больше 
смахивает на немецкий картофельный, но как это при-
ятно! Даже когда он напичкан моллюсками, но он наш, 
наш родной ensaladilla rusa, слабый отзвук тазов с оли-
вье, встречающих с нами новый год.

Когда ешь «Русскую змерзлину», трудно относить-
ся к русским, как к врагам. Когда пьешь кефир, при-
шедший в мир из окрестностей Эльбруса, трудно вра-
ждовать. Чешское пиво и немецкая рулька — большие 
приятели, хотя общее прошлое у них — сложное. Как не 
помянуть бефстроганов, мясо по-строгановски? Спа-
сибо графу Строганову! Невольно улыбаешься, когда 
видишь то, что помнишь по пионерским лагерям да со-
ветским столовым, в ресторанных картах Лондона. Ка-
напе zakuska в Бельгии. Пельмени и сгущенка «того са-
мого вкуса» потихоньку захватывают Германию. 

А десерт «Павлова»? Низкий поклон Анне Павловой 
за этот неожиданный выверт истории — свою воздуш-
ность, свою прихотливость, свой талант она переда-
ла — кому бы вы думали? — кондитерам всего мира! За 
право быть первым — кто его придумал — спорят Новая 
Зеландия, Австралия и США. «Александровское пи-
рожное» в честь Александра I — незыблемая часть кух-
ни Финляндии.

А service a la Russe? Знаменитая «русская серви-
ровка», подача блюд по одному, «а ля Рюс», ныне при-
нятая во всем мире? Бистро во Франции — это все зна-
ют. «Пришло из России, но считается своим: самовар 
в Иране — национальный иранский девайс, называется 
русским словом «самовар» (Г. Коган).

Стоп-стоп-стоп! Так можно далеко уйти. Нельзя 
же рассуждать о мировом значении только по поводу 
того, что можно есть и пить. «Столичная!» «Водка!» 
Спорим с Польшей, водка — это наше или ее? «Русский 
чай» вдруг обнаруживается в ресторанах Великобри-
тании и США. Тем не менее хочется чего-то более фун-
даментального, хотя и каждодневного, больше относя-
щегося к той загадочной конструкции, которая назы-
вается «душа». Может быть, вспомним? Нет проблем!

Вы будете смеяться, но «Маша и медведь» и «Сме-
шарики» экспортируются по всему миру. Да, есть рос-
сийская живопись, есть классическая музыка с бале-
том, куча изобретений и свои нобелевские лауреаты, 
даже голливудские звезды с российскими корнями — 
все они, конечно, 
есть, но вот что пи-
шут свидетели о са-
мом обыденном, о 
том, что подается 
каждый день с экра-
на: «В Италии по-
следние годы был 
очень популярен 
мультфильм «Маша 
и медведь» (Л. Аль-
перн). «Машу» лю-
бят в исламских 
странах — она плат-
ком покрыта. «Че-
бурашку» в Японии 
любят» (Н. Ширя-
ева). «Мама», дет-
ская музыкальная 
сказка с Боярским 
и Гурченко, пока-
зывается под Новый год в Румынии. До сих пор без нее 
нет праздника у детей» (О. Прилепский). «В Норвегии 
не первое десятилетие главный новогодний детский 
фильм — «Мама». Не шучу!» (Э. Пикалова).

Каждый год в США на День независимости 4 июля 
в качестве музыкального символа исполняется увер-
тюра Чайковского «1812 год» с включенным в нее 
гимном «Боже, царя храни!». И это делается с салю-
тами, хором и фейерверками по разным городам и ве-
сям. К тому же каждое Рождество США покрыто до-
верху «Щелкунчиками». А вот и «Тетрис», компьютер-
ная игра советских времен. Или «московская шапка» 
(Muscovy hat), когда-то бывшая в гербе лондонского 
Сити. Может быть, «русская рулетка»? Лучше не вспо-
минать! Но «Нива» была «реально популярной штукой 
от Тасмании до Исландии» (Л. Славин).

Еще раз — речь не о таблице Менделеева, не о шко-
ле монтажа Эйзенштейна, не о методах фортепианной 
игры Рубинштейна и даже не о школе Станиславского 
и высотах Фаберже — нет, о самых обыкновенных пред-
метах, заполняющих мир, таких как британский за-
втрак, китайская кухня или ужин по-итальянски с бу-
тылкой красного вина.

Как хорошо, что они есть. Как приятно отдавать 
в мир все то, что не взрывается и не стреляет, не рушит-
ся на голову — просто хорошие вещи и самые обыкно-
венные слова. Вы знаете, что babushka в английском — 
это головной платок? Пусть их будет больше — самых 
спокойных, обыкновенных вещей, тех, что создаем 
мы сами и отдаем всему миру. Пусть будет больше хо-
роших новостей о том, что придумано в России и те-
перь нужно всем. И хотя легче всего на свете сказать: 
«Пусть!», но пусть это обязательно будет.  

Когда ешь 
«Русскую змерзли-
ну», трудно отно-
ситься к русским, 
как к врагам

Как приятно отда-
вать в мир все то, 
что не взрывается 
и не стреляет, 
не рушится 
на голову — просто 
хорошие вещи 
и самые обыкно-
венные слова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯПЛАНЫ  Минфин 
предложил 
коррекцию 
демпфера 
на топливо 
с 1 июля

ЗАПРАВСКИЕ 
ЦЕНЫ
Александра Воздвиженская

Топливный демпфер вскоре бу-
дет скорректирован, конкрет-
ные параметры пока обсужда-
ются, рассказал статс-секре-
тарь — заместитель министра 
финансов РФ Алексей Сазанов.

«В весеннюю сессию Госду-
мы мы планируем, что такие 
изменения будут приняты, если 
правительством будут одобре-
ны наши совместные предло-
жения с минэнерго по коррек-
тировке демпфера», — уточнил 
замминистра в беседе с ТАСС. 
По его словам, корректировка 
предусматривает индексацию 
условной цены топлива в фор-
муле расчета демпфера летом. 
«Дата — это скорее всего будет 1 
июля, а конкретные параметры 
мы обсуждаем с минэнерго», — 
пояснил Сазанов.

Демпфирующий механизм 
на топливном рынке работает 
с 2019 года: при высоких ценах 
на нефть федеральный бюджет 
доплачивает нефтяникам, что-
бы они сдерживали оптовые 
цены на нефтепродукты внутри 
России, компенсируя заводам 
потенциальную недополучен-
ную прибыль от экспорта бен-
зина и дизеля. При низких ми-
ровых ценах, наоборот, нефтя-
ники доплачивают бюджету.

Объем выплат зависит от 
уровня превышения индика-
тивной, или базовой, цены, ко-
торую устанавливает государ-
ство. С 1 января законодатель-
но установлено, что индикатив-
ная цена будет расти не на 5%, 
как предполагалось, а на 3% по 
дизелю, с 2023 года — на 3% и 
по бензину, и по дизелю, что-
бы увеличить размер выплат 
в пользу нефтеперерабатыва-
ющих заводов. Частично вы-
платы из бюджета нефтяникам 
компенсируются повышением 
для них же налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ).

Вся схема с демпфером не-
обходима, чтобы на сетевых 
(брендовых) заправках цены 
для автомобилистов росли не 
быстрее уровня инфляции по 
стране. Слабеющий курс рубля 
к доллару и более высокая, чем 
ожидалось, годовая инфляция 
оказывают дополнительное 
давление на оптовые цены мо-
торных топлив, в связи с чем и 
поднялась вновь тема индекса-
ции индикативной цены. 

Картошку припекает

При этом сейчас нет 
крупного альтернатив-
ного поставщика дей-

ствующих веществ. Некоторые 
интернациональные компании 
имеют свои производственные 
площадки в других странах, что 
в некоторой степени снижает 
риски для них. Однако их мощ-
ности не позволят полностью 
перекрыть потребности в ки-
тайском сырье, поясняет Ма-
нукян. 

Недовнесение СЗР может 
привести к распространению 
сорной растительности, болез-
ней и вредителей, что будет от-
рицательно влиять не только на 
количество, но и на качество бу-
дущего урожая. Развитие болез-
ней может приводить к потере 
от 10 до 60% урожайности, оце-
нивает эксперт.

«В современном мире невоз-
можно получить большой и ка-
чественный урожай без приме-
нения СЗР. А потери в урожай-
ности из-за сокращения при-

менения СЗР приведут к сни-
жению рентабельности произ-
водства. Хозяйства не смогут 
окупить вложения на технику, 
удобрения и другие средства 
производства. Кроме того, бу-
дет происходить накопление 
вредоносных объектов в почве, 
что приведет в конечном итоге к 
непригодности поля к возделы-
ванию сельскохозяйственных 
культур», — говорит Манукян.

Наиболее требовательны к 
защите такие культуры, как са-
харная свекла, картофель, ово-
щи и плодовые. Например, за ве-

гетативный период картофель 
обрабатывается фунгицидами 
четыре раза.

По словам руководителя ап-
парата Картофельного союза 
Татьяны Губиной, пока дефици-
та СЗР не ощущается, посколь-
ку основные закупки произво-
дятся перед началом агросезо-
на, вторая волна — в сам сезон. 

При этом картофель — ка-
призная культура. Он очень от-
зывчив на погоду, болезни, на-
секомых. А сейчас климат ме-
няется, поэтому защита должна 
быть максимально надежной, 

отмечает Губина. В противном 
случае это грозит снижени-
ем урожая картофеля, которо-
го и так в последние два сезона 
по разным причинам не удает-
ся собрать достаточно. В этом 
сезоне импортный картофель 
пришлось завозить уже в раз-
гар уборочной кампании в сен-
тябре. Как результат — сущест-
венный рост цен. По данным 
Росстата, за прошлый год кар-
тофель подорожал более чем в 
полтора раза.

«С учетом нехватки маслич-
ных и социального характера 
сахара и картофеля проблема 
роста цен на СЗР даже превы-
шает по актуальности пробле-
матику с ростом цен на мину-
добрения», — считает генераль-
ный директор компании «БИО-
ТОН» (один из крупнейших 
производителей подсолнечника 
в стране) Ирина Логачева.

По ее информации, помимо 
резкого повышения цен на СЗР 
(по некоторым позициям на 

130% к ценам сентября прош-
лого года) уже сейчас на рынке 
наблюдается дефицит препара-
тов глифосатной группы, а так-
же протравителей, используе-
мых для обработки семян.

В России решение пробле-
мы импортозависимости в сы-
рье для производства СЗР пы-
таются найти уже довольно дав-
но. Но развитие собственного 
синтеза действующих веществ 
— это процесс очень капитало-
емкий и длительный по време-
ни, говорит Манукян. А кроме 
того, не очень понятно, будет ли 
действующее вещество россий-
ского производства дешевле ки-
тайских. 

В магазинах картофель и так неде-
шевый. Если урожай съест колорад-
ский жук, это еще повлияет на цену.

А К Ц Е Н Т

Картофель обрабатывается 
фунгицидами четыре раза за сезон. 
Если этого не делать, потерять можно 
от 10 до 60% урожая

«Омикрон» 
раскатает

Под ударом пандемии 
оказались и другие 
японские автобренды. 

Производство пришлось сокра-
тить «дочке» Toyota — Daihatsu 
Motor. Поводом стало зараже-
ние коронавирусом около трид-
цати рабочих на предприятии 
в префектуре Сига. У Honda, 
Nissan и Suzuki кадровая ситу-
ация полегче. Но болезнь «вы-
косила» персонал их поставщи-
ков. В итоге все три компании 
работают на 70—90% от плано-
вой мощности. «Мы ожидаем, 
что рынок восстановится, но 
ситуация с коронавирусом нео-
пределенная, и нам нужно быть 
готовыми», — заявил агентству 
Bloomberg генеральный дирек-
тор Nissan Макото Учида.

Проблемы начались как раз 
в тот момент, когда промышлен-
ники начали говорить о восста-
новлении японского автопро-
ма. В ноябре рост производства 
в этом секторе составил 40% в 
годовом сравнении. Впрочем, 
эксперты Financial Times еще 
до остановок заводов призва-
ли к осторожным прогнозам. 
«Неясно, насколько может вы-
расти производство, учитывая 
потенциальное влияние вари-
анта «омикрон» на цепочку по-
ставок», — заявил экономист 
Barclays Securities Japan Казума 
Маэда. Он также напомнил о за-
медлении экономического ро-
ста в Китае, который грозит па-
дением спроса на машины.

В самом Китае столкнулись 
с «омикроном» и даже закры-
ли одно из предприятий той же 
Toyota в Тяньцзине. Но здесь 
главной угрозой автопрому по-
прежнему считают дефицит по-
лупроводников. Как передает 
Automotive News, представи-
тель министерства промышлен-
ности и информатизации КНР 
Луо Цзюньцзе призвал «ключе-
вые отечественные предприя-
тия увеличивать инвестиции и 
способствовать росту мощно-
стей всей цепочки производст-
ва чипов».

«Очевидно, что дефицит но-
вых автомобилей, который сей-
час острее всего проявляется в 
России, Европе и США, только 
усугубится. Решения пробле-
мы и восстановления баланса 
на авторынке ожидаю к концу 
года, — говорит ведущий канала 
«Автотелеграм», автоэксперт 
Дмитрий Баринов. — Возмож-
но, с вирусом мир справится 
раньше. Но вот оперативно на-
ладить поставки микрочипов 
вряд ли получится. Произошел 
резкий рост спроса, и не только 
из-за вирусных неурядиц. Сей-
час даже в самых бюджетных 
автомобилях все больше элек-
тронных систем, которые еще 
два года назад были для них не-
характерными. Поэтому чипов 
требуется все больше. А момен-
тально увеличить выпуск про-
водников технически невоз-
можно. Требуются месяцы для 
запуска новых производств». 

По словам Баринова, пери-
одическая остановка крупней-
ших автозаводов по всему миру 
кардинально меняют долю раз-
ных марок в общем объеме 
продаж. 

«Бывшие лидеры очень бы-
стро могут стать аутсайдерами. 
В России дефицит полупровод-
ников помог китайским ком-
паниям в прошлом году значи-
тельно увеличить свою рыноч-
ную долю. В 2022-м она продол-
жит стремительно расти. Раз-
умеется, за счет падения про-
даж других марок, не сумевших 
обеспечить бесперебойные по-
ставки комплектующих», — кон-
статировал эксперт. 

Режим Маска
«Сказка» позволяет не 
платить за ущерб, даже 
если вы виноваты, но 

плата за аренду будет выше об-
ычной. К тому же «Сказка» не 
распространяется на случаи, 
когда вы проезжаете на кра-
сный свет, выезжаете на встреч-
ную полосу, передаете руль дру-
гому человеку или садитесь за 
руль пьяным. Это серьезные 
нарушения условий договора с 
каршеринговой компанией, в 
таких случаях придется полно-
стью компенсировать ущерб. 
Поскольку тарифы в «Делимо-
биле» рассчитываются индиви-
дуально для каждого пользова-
теля в зависимости от рейтинга, 
стоимость минуты пользования 
Tesla сильно дифференцирова-
на: от 24 до 42 рублей. А за сутки 
в зависимости от вашего балла 
и тарифа надо заплатить от 12 
до 24 тысяч рублей.

Как уже писала «РГ», к 2030 
году весь общественный тран-
спорт Москвы планируется 
перевести на электричество. 
Постепенно зеленые техноло-
гии внедряет и каршеринг. До 
этого «Яндекс» уже запустил 
Nissan Leaf, а теперь «Делимо-
биль» представил сразу шесть 

Tesla Model 3 в одной из пре-
стижных комплектаций Long 
Range. До 100 км/ч эта маши-
на разгоняется за 4,4 секун-
ды, в ее салоне — панорамная 
крыша и всего лишь две кноп-
ки на руле. Там же — переклю-
чатель передач, как в Mercedes. 
Все остальное настраивается 
на дисплее. Как убедился кор-
респондент «РГ», почти все си-
стемы в машине регулируются 
простыми нажатиями иконок 
на сенсорном дисплее. По все-
му периметру Tesla увешана ка-
мерами и датчиками, которые 
не бросаются в глаза. Зато они 
способны зафиксировать мел-
кие ДТП, когда кто-то «прити-
рает» машину во дворе, а потом 
просто уезжает. И, разумеется, 
электрокар точно так же спосо-
бен дать сигнал, если рядом по-
явятся вандалы. Как рассказал 
«РГ» директор по коммерче-
скому развитию сервиса «Де-

лимобиль» Александр Поли-
щук, Tesla управляется прило-
жением, в котором все можно 
настроить «под себя». В борто-
вом компьютере есть прошив-
ка, которая периодически об-
новляется, как приложения у 
нас в смартфонах. Электрокар 
способен включать режим кру-
из-контроля и держаться своей 
полосы даже без участия води-
теля. Но в каршеринговом авто 
нельзя отвлекаться от руля. 
Если Tesla почувствует, что ею 
никто не управляет — подаст 
арендатору сигнал. Сначала 
слабый, потом сильнее. А если 
и тут реакции не будет, машина 
просто остановится и включит 
«аварийку».

Главный вопрос с электро-
карами в каршеринге и вооб-
ще в городском транспорте: 
выдержат ли они наши холода? 
Tesla, которую вывел «Делимо-
биль», способна проехать без 

подзарядки 500 с лишним ки-
лометров, так написано в ее до-
кументах. Но московская зима 
способна на сюрпризы: в этом 
сезоне были дни за минус 20. 
«Мы испытывали Tesla и в силь-
ные холода, ничего, спокойно 
проезжала под 200 километров 
в автономном режиме», — ска-
зал Александр Полищук. Вот с 
зарядками не все так просто, 
как хотелось бы. Tesla в прин-
ципе способна зарядиться и от 
обычной сети, но нет смысла — 
так можно и сутки ждать полно-
го аккумулятора. В Москве не-
сколько десятков станций с бы-
строй зарядкой, где Tesla может 
дойти с 0 процентов до 100 за 
час. Почти все эти станции бес-
платные. Предполагается, что в 
основном всем пользователям 
должно хватить заряда на арен-
ду, а сервисом будут заниматься 
сотрудники «Делимобиля». Но 
и пользователи тоже могут по-
пробовать. Тем более что при-
ложение подскажет, что пора 
остановиться, когда заряд упа-
дет до 20 процентов. А вообще 
этот показатель все время пока-
зывается на дисплее бортового 
компьютера.

В целом московские пробки 
для электрокара даже в плюс: 
если классический бензиновый 
автомобиль на холостом ходу 
и низких скоростях повышает 
расход топлива, то та же Tesla, 
наоборот, переходит в режим 
энергосбережения.

Tesla относится к премиаль-
ному сегменту, но особых ог-
раничений для пользователей 
в каршеринге нет. Взять ее в 
краткосрочную аренду можно 
даже с 18 лет и без серьезного 
водительского стажа. Правда, 
рейтинг должен быть не ниже 
4,3. Чтобы претендовать на 
Tesla, нужно накатать 1200 ми-
нут за предшествующий месяц, 
получить оценку за стиль во-
ждения от 40 баллов, за послед-
ние полгода не должно быть 
штрафов.  
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Стоимость этих люксовых электрокаров на рынке превышает 6 миллионов рублей. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

Л
Ь

К
О

В

Читайте также: Что будут 
выращивать российские 
фермеры в ближайшие 
двадцать лет 
rg.ru/art/2241459

А К Ц Е Н Т

Стоимость минуты пользования Tesla 
дифференцирована: от 24 до 42 рублей

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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автомобилей недовыпустит 

Toyota только в январе
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ПРОЧИТАНО Французский 
аналитик разведки 
о причинах кризиса между 
Россией и Западом

Москва не 
будет отступать

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Французский информационный портал Atlantico опу-
бликовал интервью с известным политологом, осно-
вателем и главой французского Центра исследований 
в области разведки (ФЦИР) Эриком Денесе. В нем тот 
критически оценивает курс США и Запада в отноше-
нии России, называя его «самоубийственным». Сегод-
ня мы приводим некоторые наиболее интересные су-
ждения эксперта, который в свое время работал в каче-
стве офицера-аналитика при генеральном секретарите 
французского военного ведомства.

Говоря о корнях нынешнего кризиса, Эрик Дене-
се считает, что их надо искать в первую очередь в кур-
се коллективного Запада во главе с США. В 2014 году 
именно они «спровоцировали и поддержали госпере-
ворот на Украине, тем самым открыто поглумившись 
над ценностями и принципами, которые несут urbi et 
orbi — всему миру, всем и каждому». После этого, как 
напомнил эксперт, режим, что захватил власть в Киеве, 
сразу же напал на русскоязычное население Донбасса, 
а американцы с европейцами стали его покрывать. И с 
тех пор Владимир Путин «не прекращает напоминать, 
что соседство с враждебно настроенным украинским 
государством, которое вооружает НАТО, является се-
рьезной угрозой 
национальной без-
опасности, угрозой, 
которую Россия не 
намеревается игно-
рировать».

Однако, конста-
тирует глава ис-
следовательского 
центра разведки, 
вместо того чтобы 
снизить градус на-
пряженности, За-
пад, наоборот, толь-
ко повышает его. Об 
этом говорят нескончаемые полеты натовских самоле-
тов электронной разведки в непосредственной близо-
сти от российских и белорусских границ. А ведь амери-
канцы, убежден Эрик Денесе, никогда бы не допустили 
аналогичной ситуации  полетов российских военных 
самолетов у берегов США и размещения вооружен-
ных контингентов РФ в Мексике. Они сразу бы отреа-
гировали самым жестким образом. При этом аналитик 
напомнил, что военный бюджет США в 10 раз боль-
ше российского, и задался вопросам: «Кто кому угро-
жает?»

К счастью, отмечает аналитик, «Россия до сих пор 
проявляет феноменальную сдержанность», что, как 
он надеется, может в свете нынешнего переговорного 
процесса между США и РФ в Женеве сыграть свою по-
ложительную роль.

В своем интервью Эрик Денесе остановился на та-
ком феномене, как пещерный «антирусизм» атланти-
стов. Как он считает, среди американцев и англичан 
(имеются в виду их правящие элиты. — В.П.) царят та-
кие настроения. «На протяжении последних 30 лет, не-
смотря на обязательства, взятые после окончания «хо-
лодной войны», они не оставляют попыток ослабить 
Москву, уменьшить ее влияние в мире, а когда она реа-
гирует на нескончаемую череду провокаций, называ-
ют это агрессией!» — возмущается французский поли-
толог.

При этом он напомнил о 350-страничном докладе 
американского центра RAND Corporation, финансиру-
емого Пентагоном (опубликован в 2019 году), где из-
ложен перечень «ненасильственных акций», что могут 
быть использованы против России. Эти меры нацеле-
ны на то, чтобы оказать прессинг на экономику, воору-
женные силы и ударить по престижу Москвы, ее влия-
нию на международном уровне. «Тем не менее четкая, 
выверенная позиция России по украинскому досье вы-
нудила американцев и НАТО сесть за стол переговоров. 
Судя по всему, пу-
скай с опозданием, 
но поняли, что Мо-
сква не будет отсту-
пать, а ответствен-
ность за конфликт, 
из которого им не 
выйти победите-
лями, ляжет на их 
плечи», — полагает 
Эрик Денесе.

Затронув вопрос 
о российских по-
ставках природно-
го газа в Европу и 
стараниях Вашингтона заблокировать «Северный по-
ток-2», директор ФЦИР заявил, что цель американцев 
— «максимально отрезать Европу от России, а также 
лишить Москву полученных от продажи газа средств». 
Делается все, что только возможно, чтобы сохранить 
Европу под заокеанским влиянием и «пресекается лю-
бое инакомыслие в западном лагере». Всем союзни-
кам, отметил эксперт, Соединенными Штатами пред-
писано видеть в России угрозу и поддерживать амери-
канские демарши, не спрашивая, зачем и почему.

Эрик Денесе также считает, что в Вашингтоне ру-
лят горе-стратеги еще и потому, что, оказывая беспре-
цедентный нажим на Москву, они тем самым способ-
ствуют ее сближению с Пекином. «Им бы искать союз 
или, по крайней мере, стратегическое партнерство с 
Россией, а делают все наоборот. Это же самоубийство, 
— убежден аналитик. — Американцы вновь проявляют 
себя как провальные, недалекие фокусники, которые 
тянут за собой прочие западные страны, а те безвольно 
следуют за ними — прямо в тупик». 

Подводя итог создавшейся в мире напряженной си-
туации, Эрик Денесе делает вывод: «Создается такое 
впечатление, что Запад под американским контролем 
неуклонно движется к геополитическому самоубийст-
ву. Отмахивается от реальностей — исторических, ге-
ографических, а его пренебрежение интересами дру-
гих государств, несомненно, обернется против него 
самого».

 «Все говорит о приближающемся катаклизме, - не 
без горечи констатирует Эрик Денесе. – Создается впе-
чатление, что мы радостно несемся на стену. 

Вместо того чтобы 
снизить градус 
напряженности, 
Запад, наоборот, 
только повышает 
его

Запад под амери-
канским контр-
олем неуклонно 
движется к геопо-
литическому 
самоубийству

ТРАГЕДИЯ Французский путешественник погиб, пытаясь пересечь Атлантику на лодке

«Отважный» не доплыл
Иван Сысоев

И
звестный французский 
искатель приключений 
Жан-Жак Савен так и не 

смог завершить свое очеред-
ное грандиозное путешествие. 
В этот раз он пытался пересечь 
Атлантику на весельной лод-
ке с гордым названием «От-
важный», однако задача ока-
залась не по силам 75-летне-
му французу. Свой путь Савен 
начал первого января из Пор-
тугалии, намереваясь достичь 
Карибских островов через три 
месяца. 14 января прямо в от-
крытом море француз отметил 
свой 75-й день рождения, тор-
жественно откупорив бутылку 
шампанского. Однако уже 21 
января он сообщил, что его пу-
тешествие сталкивается с труд-
ностями. Сильные волны и ве-

тер повредили солнечные ба-
тареи лодки, Савену пришлось 
использовать ручной опресни-
тель воды. Это, по его словам, 
отнимало слишком много фи-
зических сил. Тем не менее мо-
реплаватель не терял духа, по-
обещав решить все проблемы 
в Понта-Делгада на Азорских 
островах.

21 января с лодки Савена 
был предан сигнал с просьбой о 
помощи, после чего связь прер-
валась. Дочь мореплавателя 
подняла тревогу, ведь если отец 
выпустил аварийные буи, то си-
туация и в самом деле крити-
ческая. Португальская берего-
вая охрана тут же отправилась 
на поиски путешественника, но 
спасательная операция не увен-
чалась успехом. Спасателям 
удалось найти лишь переверну-
тую лодку, дрейфующую в по-

лутора тысячах километрах от 
берегов Португалии. Водолаз, 
который исследовал «Отваж-
ного», обнаружил в кабине тело 
Савена.  

«В этот раз океан оказался 
сильнее нашего друга, — остав-
ляют комментарии на страни-
цах в соцсетях поклонники Са-
вена. — Своими путешествиями 
он бросал вызов старости».

Жан-Жак Савен, бывший де-
сантник и пилот, добился боль-
ших успехов в триатлоне. После 
завершения спортивной карье-
ры он посвятил себя экстремаль-
ным путешествиям. В 2019 году 
он провел четыре месяца в море 
в неуправляемой трехметро-
вой бочке. Савен уже пересекал 
Атлантику на парусной лодке, 
взбирался на Монблан и четыре-
жды переплыл французский Ар-
кашонский залив. 

ГЕОПОЛИТИКА США обещали письменно ответить России по гарантиям 
безопасности, но продолжают вооружать Киев

«Стингеры» на передовую
Игорь Дунаевский 

П
е р е г о в о р ы  гл а -
в ы  М И Д  Р о с с и и 
Сергея Лаврова и 
госсекретаря США 
Энтони Блинкена 
в Женеве остави-
ли двоякое впечат-
ление. Обе сторо-
ны назвали их от-

кровенными и полезными, но 
в действиях и заявлениях стран 
Запада за прошедшие пару 
дней после встречи не просма-
тривается реальной готовно-
сти сближать позиции.

Пожалуй, основной ново-
стью из Женевы стало согла-
сие США дать письменный от-
вет на предложения России по 
гарантиям безопасности на 
следующей неделе. Его содер-
жание покажет, есть ли почва 
для дальнейших контактов на 
этом направлении. Пресс-се-
кретарь Белого дома Дженни-
фер Псаки рассказала, что в от-
вете среди прочего будут «идеи 
о том, как мы можем реально 
укрепить чувство безопасно-
сти друг друга в будущем». По-
сле оценки ответа в Москве, на 
которую, как считает источник 
РИА Новости в российской де-
легации, может уйти несколь-
ко недель, в феврале будет воз-
можна новая министерская 
встреча. В МИД России, ком-
ментируя итоги встречи, под-
черкнули, что дальнейшее иг-
норирование Западом озабо-
ченностей России в сфере без-
опасности «будет иметь самые 
серьезные последствия», чего 
«можно избежать, если Вашин-
гтон позитивно отреагирует на 
наши проекты соглашений по 
гарантиям безопасности».

Но пока готовность Вашин-
гтона вести диалог по гаран-
тиям больше выглядит затя-
гиванием времени, поскольку 
основной акцент американцы 
продолжают делать на своих 
же домыслах об угрозах Укра-
ине, отказываясь при этом от 
любой дискуссии по поводу 
«открытых дверей» НАТО. За-
головок аналитики о встрече 
в газете The Wall Street Journal 
говорит за себя: «Кто выигры-
вает время в переговорах по 
Украине?».

Для России эти переговоры 
совсем не по Украине, точнее — 
далеко не только о ней. Тем не 
менее на переговорах в Жене-
ве США «в очередной раз пы-
тались сегодня поставить Ук-
раину во главу угла», расска-
зал Лавров на итоговой пресс-
конференции. По его словам, 
украинский вопрос «требует 
пристального внимания». Но 
нельзя к этому сводить «всю 
проблему европейской архи-
тектуры безопасности», о ко-
торой Москва и пытается дого-
вориться с Западом.

Как это и прописано в пред-
ложениях России, Лавров на 
встрече с Блинкеном «призвал 
прекратить бесконечное рас-
ширение НАТО». Госсекретарь 
США, который проводил от-
дельную пресс-конференцию, 
высказался в духе «торг здесь 
неуместен», заявив, что альянс 
не откажется от принципа «от-
крытых дверей». А представи-
тель НАТО Оана Лунгеску за-

явила, что альянс не будет вы-
водить войска из стран Восточ-
ной Европы. Но в западном эк-
спертном сообществе на этот 
счет подвижки заметны. Уже 
не один и не два специалиста, 
например — бывший советник 
Джорджа Буша-младшего То-
мас Грэм и политолог Росс Да-
утат, предлагали на 20—25 лет 
ввести мораторий на вступле-
ние Украины в НАТО.

Что до Украины, то Лавров 
в Женеве напомнил, что «Рос-
сия никогда, нигде, ни разу не 
угрожала» ее народу, несмотря 
на распускаемые американ-
ской стороной домыслы о яко-
бы грядущем «вторжении». Он 
не исключил, что раздуваемая 
Западом «истерика» направле-
на на то, чтобы «прикрыть» са-
ботаж «минских договоренно-
стей» Киевом или даже «спро-
воцировать» его на силовые 
действия в Донбассе. Министр 
выразил надежду, что после 
«откровенных» переговоров у 
Запада «поубавятся эмоции» 
относительно Украины.

Но не похоже. Пока Блинкен 
в Женеве убеждал в «мирном 
настрое», США и их союзники 
продолжают накачивать Укра-
ину оружием. На выходных по-
сольство США в Киеве отчита-
лось о поставке очередного гру-
за военной помощи весом око-
ло 90 тонн, включая боеприпа-

сы для ВСУ на передовой. Гос-
департамент также разрешил 
Латвии, Литве и Эстонии пере-
дать Украине часть имеющихся 
у них вооружений американ-
ского производства, в том чи-
сле ЗРК «Стингер» и противо-
танковые ракеты «Джавелин». 
В Вашингтоне множатся за-
конопроекты о санкциях про-
тив России, что спикер Палаты 
представителей Нэнси Пело-
си назвала «одним из приори-
тетов». Для правдоподобности 
слухов о «российском вторже-
нии» в СМИ пошли сообщения 
о якобы готовящейся эвакуа-
ции семей американских ди-
пломатов из Киева. По данным 
CNN, даже президент Украины 
Владимир Зеленский, все ме-
нее охотно подыгрывающий 
домыслам США на этот счет, за-
метил, что эвакуация — это уж 
«чрезмерная реакция».

Еще больше ситуацию на-
гнетает Британия.  Британский 
МИД заявил, что Россия яко-
бы собирается установить на 
Украине некое подконтроль-
ное правительство. Как и по-
ложено, все более пугающие 
фантазии на этот счет сопро-
вождаются угрозами все более 
жестких санкций против Мо-
сквы. На Смоленской площа-
ди призвали британских кол-
лег «перестать распространять 
чушь». 

Пока Блинкен в Женеве убеждал  Лаврова в «мирном настрое», США и их союзники продолжали накачивать Украину оружием.

А К Ц Е Н Т

Что до Украины, то Лавров в Женеве 
напомнил, что «Россия никогда, нигде, 
ни разу не угрожала» ее народу»

ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ

КИЕВ ТЕРЗАЮТ СОМНЕНИЯ
Украинское руководство все чаще проговаривается 

о своем нежелании воевать с Россией, и пока непря-

мо, но выказывает недовольство из-за военной исте-

рии в западных СМИ. Так, глава МИД Украины Дмит-

рий Кулеба заявил, что постоянное обсуждение за-

падными партнерами мифической «российской аг-

рессии» пагубно сказывается на экономике страны: 

гривна падает, инвесторы пакуют чемоданы. Таким 

образом, еще ничего не сделав, «агрессор» уже име-

ет преимущество, и если так дальше пойдет, то и на-

падать ему не придется, сетует Кулеба. Высказыва-

ние Кулебы почти дословно повторяет пассаж из по-

следнего обращения Владимира Зеленского к нации, 

в котором тот тоже упрекнул неназванные СМИ в на-

гнетании паники. Крупнейшие британские и амери-

канские газеты и информагентства Зеленский тоже 

называть не стал, хотя это именно они практически 

ежедневно печатают карты  «российского вторже-

ния» и со ссылкой на «источники» рассказывают о 

скорой эвакуации своих и чужих посольств. Такие но-

вости  действительно подстегивают выход спекулян-

тов из украинских ценных бумаг, стимулируют отток 

денег из страны и девальвацию валюты. Паника влия-

ет на доходность украинских евробондов: она дости-

гла 22 процентов.. В итоге, не имея возможности вый-

ти из заданной «западными партнерами» милитарист-

ской колеи, на внутреннюю аудиторию киевская вер-

хушка все-таки транслирует сомнения в неизбежно-

сти войны. Также необычайно успокоенные и невоз-

можные еще год назад заявления, делают на украин-

ских телеканалов эксперты, которых нельзя заподоз-

рить в «пророссийскости».

Подготовил Петр Лихоманов

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

ПЕРВАЯ НЕМЕЦКАЯ ЖЕРТВА «ВОЙНЫ»
Командующий Военно-морскими силами Германии 

Кай-Ахим Шенбах вынужден был подать в отставку 

после своих слов о том, что Крым никогда не вернет-

ся к Украине. Как пишет Spiegel, свою точку зрения 

56-летний вице-адмирал высказал во время визита в 

Индию, где посетил один из аналитических центров 

Нью-Дели. «Полуостров Крым ушел, он не вернется», 

— признал военный в откровенной беседе с коллега-

ми. А все разговоры о том, будто Россия может втор-

гнуться на территорию Украины, он назвал нонсен-

сом. Кроме того, Шенбах с пониманием высказался о 

президенте РФ Владимире Путине: «Чего он действи-

тельно хочет, так это уважения на равных. Боже мой, 

оказать кому-то уважение — ведь это вообще ничего 

не стоит! Если вы хотите знать мое мнение, то вовсе 

не составляет труда оказать уважение, которого он 

требует и, очевидно, заслуживает». Себя немец на-

звал «радикальным римским католиком», который ви-

дит в христианской России естественного союзника. 

Шенбах не подозревал, что кто-то выложит в интер-

нет запись беседы, которая произвела бурю в Берли-

не и Киеве. В минобороны ФРГ поспешили дистанци-

роваться от «содержания и выбора выражений» ви-

це-адмирала. В украинский МИД была вызвана посол 

ФРГ в Киеве Анка Фельдхузен, а самого экс-главкома 

ВМС немедленно внесли в скандальную украинскую 

базу «Миротворец», передает РИА Новости.

Между тем глава минобороны ФРГ Кристине Лам-

брехт подтвердила, что Берлин в отличие от некото-

рых других членов НАТО не будет поставлять оружие 

Киеву — таков «консенсус внутри правительства». А 

The Wall Street Journal выяснила, что немцы также не 

разрешают делать это Эстонии. Речь идет о 122-мил-

лиметровых гаубицах Д-30 советского производства, 

размещавшихся прежде в ГДР. После объединения 

Германии Берлин передал орудия Финляндии, а та, в 

свою очередь, эстонцам. Однако Таллин не может 

распоряжаться ими и поставлять в третьи страны без 

разрешения немецкой стороны. По данным WSJ, 

власти ФРГ такое разрешение пока не выдали. 

Подготовила Марина Алешина

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

75-летний Жан-Жак Савен так и не смог завершить свое очередное грандиозное путешествие.
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КИНО Ленинградская блокада в анимации: пилоты люфтваффе в шлемах, как крысы из «Щелкунчика»

Сказкой по морозному стеклу
Елена Боброва

В 
День освобождения Ле-
нинграда от блокады, 
27 января, в Петербурге 

состоится премьера анимаци-
онного альманаха «Блокадные 
судьбы». Создатели его над-
еются, что дети, посмотрев это 
кино,  уже больше никогда не 
будут воспринимать события 
блокадных дней как дежурную 
историю из школьного учебни-
ка. И все же: анимация — и Ле-
нинградская блокада? Об этом 
мы поговорили с автором од-
ной из новелл — визуально-по-

этической фантазии «Щелкун-
чик, пианино и венок из оду-
ванчиков», известным петер-
бургским режиссером, сцена-
ристом и художником Ириной 
Евтеевой.

Ирина Всеволодовна, некото-
рые авторы работ, вошедших 
в анимационный альманах, 
признались, что не сразу ре-
шились взяться за этот про-
ект.  Слишком велика ответ-
ственность художника…

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Я тоже долго от-
казывалась — психологически 
сложно в эту тему входить, осо-

бенно питерцам. И все же меня 
уговорили, и к тому же выбран-
ная мною история про мальчика 
и девочку, которые познакоми-
лись, набирая воду из проруби 
на замерзшей Неве, стала моей. 
Для меня она выстроилась с 
рассказа моей мамы, которой 
было 9 лет, когда началась вой-
на, как ленинградцы рисовали 
на обоях по-новогоднему укра-
шенные елки. Такую же празд-
ничную ель нарисовала перед 
смертью мама юной героини. 
Девочка смотрит на елку, начи-
нает читать «Щелкунчика», и ей 
слышится мамин голос. 

Потом мне пришла идея 
сделать весь фильм на мороз-
ном стекле. Когда смотришь на 
внешний мир сквозь ледяные 
разводы, он кажется не очень 
реальным и даже волшебным. 
Так рождалась эта история, 
которая начинается в рожде-
ственскую ночь. В пору, когда 
происходят чудеса — елка ожи-
вает, но вместе с ней и крысы из 
«Щелкунчика».  Мы, когда рас-
сматривали хронику, обрати-
ли внимание, что пилоты люф-
тваффе в шлемах и кислород-
ных масках — в профиль выли-
тые грызуны. Оставалось толь-
ко чуть-чуть дорисовать. Полу-
чилось, с одной стороны, краси-
во — серебрится снег, морозные 
узоры, а с другой стороны — чу-
довищные крысы.

Сюжет, казалось бы, прост: 
оставшись одна, девушка пе-
ребирается к юноше, и, когда у 
нее украли все их хлебные кар-
точки, он,музыкант продает 
пианино и рисует клавиатуру 
на подоконнике, чтобы про-
должать заниматься дальше.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: А в финале, после 
взрыва, когда молодой человек 
ищет пропавшую девушку, он ее 
находит плетущей на полянке 
венок из желтых одуванчиков. 
Одуванчики, кстати, не случай-
ны — в блокаду их ели. И вроде 

бы конец светлый, даже радост-
ный, но с другой стороны — мы 
понимаем, что он никогда эту 
девочку уже не увидит. 

По интонации ваш фильм 
напомнил мне  одну из са-
мых пронзительных и тон-
ких вещей про блокаду — поэму 
«Жар-птица» Геннадия Алек-
сеева. И в ней будто нет ужа-
сов тех 900 дней, как и у вас…

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Конечно, мы все 
знаем разные истории про бло-
каду. Но вот, например, моя пра-
бабушка Елизавета Викторов-
на, пережившая блокаду, кош-
марных историй не рассказы-
вала, лишь всплывали тени ее 
знакомых, пропавших в те дни. 

И все же вы «вплели» семей-
ные воспоминания в муль-
тфильм…

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Да, я поселила ге-
роев на родной мне петроград-
ской стороне и использовала 
мамины и бабушкины вещи, со-
хранившиеся с того времени, 
например, пластмассового нег-
ритенка. Довоенные елочные 
игрушки повесили на елку. Так 
что эта история получила такой 
семейный оттенок. 

Мама ваша тоже оставалась 
в Ленинграде?

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Нет, она с родите-

лями была в эвакуации, в Алма-
Ате, откуда вернулись в 44-м… 

Казахстан и Узбекистан при-
няли в войну, как говорят 
историки, процентов 80 всех 
эвакуированных. У нас так 
много общего в истории — 
даже если кажется, что пути 
разошлись. В этом смысле ак-
туальным оказался кинофе-
стиваль «Московская премье-
ра», на котором вы  были чле-
ном жюри основного конкурса. 
Фестиваль не громкий, но по-
своему важный.

ИРИНА ЕВТЕЕВА: Да, поскольку он 
показывает фильмы, сделанные 
в республиках бывшего Совет-
ского Союза, причем кинема-
тографистами в основном мо-
лодыми, лет до 40. И, конечно, 
интересно, как это поколение 
видит жизнь в своих странах, 
что для него является главными 
ценностями. 

На открытии фестиваля 
прозвучала мысль, что такие 
показы очень важны, чтобы 
не прерывать традицию об-
щения наших стран. 

ИРИНА ЕВТЕЕВА: И в самом деле это 
странно и страшно, что мы со-
вершенно не знаем своих сосе-
дей, которые еще вчера, в об-
щем, входили в орбиту одной 
большой страны. Хотелось бы, 
чтобы фестиваль «Московская 
премьера» послужил основой 
дружбы людей разных нацио-
нальностей. Кто знает, может, 
встретившись на других смо-
трах, они вспомнят Москву. И, 
возможно, они постараются со-
хранить русский язык, как объ-
единяющий их. Очень уж не хо-
чется Вавилонской башни… •

ПРЕМЬЕРА За что «Событие» удостоилось «Золотого льва»

Кино группы «Ж»

Валерий Кичин 

С 
той поры, как кино 
поделилось, подобно 
туалетам, на «М» и 
«Ж», зритель узнал о 
человеческой приро-
де много нового. Уси-
лиями феминисток 
мы стали так глубо-
ко вгрызаться в дета-

ли и проблемы, прежде бывшие 
достоянием медиков, что грань 
между полами размылась окон-
чательно. И мужская часть на-
селения свободно входит в жен-
скую баню, в дамский туалет, в 
кабинет гинеколога и вместе с 
ним глубоко исследует доселе 
тайные закрома женских орга-
низмов. Он слушает интимные 
пересуды женских компаний и 
узнает из первых уст, как пра-
гматично среднестатистическая 
киноженщина подходит к любви 
и возможному браку. Узнает, на-
конец, какая роль ему отведена в 
женском сознании.

Кино группы «Ж» отличается 
от кино, созданного женщинами 
уровня Кэтрин Бигелоу, Агнеш-
ки Холланд, Ларисы Шепитько 
или Киры Муратовой, тем, что 
считает возможным интимно 
женское делать предметом об-
щего обозрения. В результате, 
как любой стриптиз, феминист-
ское кино привело только к же-
стокому разочарованию в ду-
хах, туманах и прочей воспетой 
Блоком очарованной дали: все, 
по-новому Ж-кино судя, гора-

здо проще, прозаичнее, грубее и 
утилитарнее.

Я мог бы отнести эти наблю-
дения в первую очередь к «Ти-
тану» — премированному в Кан-
нах изделию Жюлии Дюкурно, 
выполненному в модном жанре 
боди-хоррора. Но там это откро-
венная попытка взять доверчи-
вую публику и падкую до край-
ностей критику электрошоком. 
В увенчанном «Золотым львом» 
«Событии» француженки ли-
ванского происхождения Одри 
Диван речь идет о горькой доле 
женщин, которым во Франции 
середины ХХ века за попытку 
сделать аборт грозила тюрьма. 
То есть речь — о праве женщины 
самой решать, сохранять дитя 
или от него избавиться. Сегодня 
это право в большинстве стран 
неоспоримо, но фильм должен 
напомнить, насколько женщина 
была несвободна: не могла рас-
поряжаться даже своим телом.

По сюжету студентка Анна 
мечтает стать писательницей, но 
вмешивается случай: девушка 
ненароком забеременела. Слу-
чай, конечно, расхожий, но не 
вполне рутинный и по идее гово-

рит о характере героини что-то 
важное. Она что — жертва наси-
лия или пылкой любви? Или это 
легкомыслие, распутный образ 
жизни, генетическая безответ-
ственность? Но автора картины 
характер не интересует, и мы не 
узнаем об Анне ничего, кроме 
того, что писательство для нее — 
способ вырваться из постылого 
круга обывателей: она — интел-
лектуалка, чтица Камю и Каф-
ки, а мама — простая работница 
бара. 

Анна упряма и во всем идет 
напролом. Весь общепринятый 
уклад жизни теперь против нее. 
Она не может положиться на пе-
репуганных подруг. Врачи от нее 
отшатываются, страшным ше-
потом сообщая о грозящих ка-
рах. Теперь ее волнует только 
вопрос, как избавиться от не-
прошеного гостя, растущего в ее 
чреве. Никаких иных разговоров 
в фильме нет, никаких подробно-
стей, кроме физиологических, — 
тоже. Товарки Анны по общежи-
тию, моясь в душе, подозритель-
но косятся на следы уколов на ее 
теле. Пожарный, который, веро-
ятно, и стал источником ее бед, 

появляется ненадолго, и мы о 
нем тоже ничего не узнаем: для 
автора (сегодня, кажется, надо 
писать — авторки) фильма муж-
чина — лишь неизбежное зло, 
источник соблазна, мельтеша-
щий пестротой фон жизни. 

Анна наедине со своей об-
узой — зреющим младенцем. И 
мы должны наблюдать круп-
ным планом и во всех подробно-
стях, как героиня орудует прока-
ленной на огне спицей, пытаясь 
уничтожить дитя в зародыше. 
Как подпольная акушерка со-
вершает манипуляции. А реша-
ющий момент избавления от ди-
тяти на унитазе мы не только ви-
дим, но и слышим в долби-звуке. 
И чтобы наше внимание не рас-
сеивалось в пространстве, ис-
пользован редкий ныне формат 
тесного кадра 4:3. 

Фильм снят по автобиогра-
фической книге Анни Эрно, опи-
савшей собственный опыт об-
хода негуманных французских 
законов 60-х годов. Ее задачей 
было дать возможность чита-
телям самим пройти все круги 
ада, почувствовав себя на месте 
героини. Вероятно, ту же задачу 
ставила перед собой и режиссер 
Одри Диван, но кино — искусство 
значительно более предметное, 
чем литература, а увидеть — сов-
сем не то же самое, что прочи-
тать. При трансформировании 
текста в изображение на экра-
не художественное легко может 
стать нехудожественным. 

Вполне возможно, такая кар-

тина может быть полезным по-
собием для медицинских вузов. 
Но почему вдруг до нее снизо-
шел сам «Золотой лев» Венеции 
— для меня загадка. Он достал-
ся фильму в любом случае не за 
смелость обращения к спорной 
когда-то теме: несопоставимо 
более сильным, взрывным вы-
сказыванием на эту тему стал 
фильм Кристиана Мунджиу «4 
месяца, 3 недели и 2 дня» еще 15 
лет назад. Там мужчина-режис-
сер галантно обошелся без фи-
зиологии, чем многократно уси-
лил эмоциональное воздействие 
фильма. Возможно, председа-
тель жюри кореец Пон Чжун-Хо 
недостаточно знаком с румын-
ским кино и принял ученически 
буквалистскую акцию Диван за 
новаторскую. И все же — за что? 
Выдающихся художественных 
достоинств в картине не просма-
тривается, выдающихся актер-
ских работ тоже — если не счи-
тать достижением отвагу моло-
дой актрисы Анамарии Варто-
ломей, решившейся выступить в 
роли анатомического атласа.

Когда два ведущих фестиваля 
присуждают победу актам мето-
дичного истязания женских ор-
ганизмов, мне кажется, это по-
беда фестивальных жюри над 
самим искусством. Эта победа 
выглядит как тупик: глубже вне-
дриться в человеческий орга-
низм уже невозможно. •

Студентка университета Анна нена-
роком забеременела. В этой роли 
отважная Анамария Вартоломей.

Для Ирины Евтеевой эта история выстроилась с рассказа мамы, которой в начале войны было 9 лет.

А К Ц Е Н Т

Феминистское кино привело только 
к разочарованию в духах, туманах 
и прочей очарованной дали

А К Ц Е Н Т

Мы совершенно не знаем своих соседей, 
которые еще вчера входили в орбиту 
одной большой страны

ПРОЕКТЫ 

Актеры 
снимают 
и снимаются 
в своих 
сериалах

ЗНАКОМСТВО 
С КАРАМОРОЙ
Сусанна Альперина

В московском кинотеатре «Ок-
тябрь» прошла премьера пер-
вого сериала Данилы Козлов-
ского «Карамора». Сериал 
уже доступен на видеосервисе 
Start.

Новый проект — историю о 
предреволюционном Петер-
бурге, в котором разворачива-
ется борьба между анархистом 
Караморой и тайным орденом 
вампиров, — представил пу-
блике сам Данила Козловский, 
режиссер, генеральный про-
дюсер и исполнитель главной 
роли. Хотя начинал снимать 
«Карамору» режиссер Илья 
Найшуллер, и кадры, снятые 
им, вошли в фильм.

Сериал насыщенный и ди-
намичный, в нем смешались 
вымышленные и реальные пер-
сонажи, есть анархисты и рево-
люционеры, маньяки и вампи-
ры, тайное отделение полиции, 
Ленин, Сталин, царь. Взрыва-
ются бомбы, возникают писто-
леты с серебряными пулями. 
Рейтинг проекта 18+, так что 
слабонервным лучше зажму-
риться.

Сам Козловский в роли Ка-
раморы немного напомина-
ет самого себя в «Матильде». 
Очень хороша Дарья Балабано-
ва (однофамилица знаменито-
го режиссера) — в ее мистиче-
ской красавице Алине есть что-
то от «дракуловской» Мины.  
Нельзя не отметить игру Фи-
липпа Янковского и Андрея 
Смолякова. Ярко врывается в 
кино с характерной ролью ре-
волюционерки Нино Нинидзе.

Автор сценария Александр 
Фомин написал свое фэнтези 
еще в 2014 году и долго, без-
успешно пытался заинтересо-
вать кого-то из режиссеров и 
продюсеров 

Пока, наконец, не появился 
Данила Козловский… •

КАЖДЫЙ ВЫБИРАЕТ 
ДЛЯ СЕБЯ
Исполнилось 100 лет поэту Юрию Левитанскому. Ка-
жется, сама судьба готовила его к тому, чтобы он стал 
фронтовым поэтом. Как его друг и сокурсник по ИФЛИ 
(Институт философии, литературы и истории) Семен 
Гудзенко, с которым они, будучи еще студентами, до-
бровольцами ушли на войну и вместе составляли один 
пулеметный расчет.

Тем более что свой военный путь Левитанский про-
шел сверх меры. Был пулеметчиком, военным корре-
спондентом, отмечен боевыми наградами. Участвовал 
в обороне Москвы, дошел до Праги, откуда в 1945 году 
с армией был переброшен на Дальний Восток, где при-
нимал участие в Советско-японской войне. Демобили-
зовался в звании лейтенанта лишь в 1947 году. 

Но жизнь и особенность таланта Юрия Левитан-
ского распорядились иначе. Его первый поэтический 
сборник «Сол-
датская дорога» 
(1948), вышедший 
в Иркутске, где Ле-
витанский после 
войны прожил де-
сять лет, прошел 
почти незамечен-
ным. Настоящая из-
вестность пришла к 
нему в Москве, где 
в конце 50-х годов 
Левитанский учил-
ся на Высших лите-
ратурных курсах. 

В 1959 году вы-
ходит его поэти-
ческий сборник «Стороны света». В нем проявляется 
главная особенность его поэзии — сочетание вечного и 
земного, космического и самого обыденного. «Древнее, 
неразгаданное пространство / смотрит на землю холод-
но и бесстрастно. / В темных глубинах маленькой свет-
лой точкой / спутник сейчас проходит орбитой точной. 
/ Чтоб заглянуть в безвестные те высоты, / ни к чему ни 
двадцатый этаж, ни сотый. / Лучик зеленый, парящий в 
туманных сферах, / виден отчетливо в этих осенних скве-
рах, / где под грибком раскрашенным из фанеры / утром 
играют в шашки пенсионеры, / где возле булочной пахнет 
горячей сдобой — / здесь, на земле этой будничной, строгой 
и доброй».

Следующий сборник 1963 года Левитанский назвал 
— «Земное небо». Но здесь проявилась еще одна осо-
бенность Левитанского — его неподражаемая ирония. 

Одно из стихотворений называлось «Стихотворе-
ние, в котором появляется гусь». «...перед моими глаза-
ми / проходит блистательный гусь. / Нисходит он, как 
благодать, / ко мне на окошко садится, / и то, что он важ-
ная птица, / по перьям легко угадать. / Он весь как изящ-
ный сосуд / холодного высокомерья. / Он мне говорит: — 
Эти перья / удачу тебе принесут. / — И он говорит мне: — 
Прошу, / возьми их, мне вовсе не жалко. / Мне даже стано-
вится жарко, / когда я их долго ношу. / Бери их себе и пиши, 
/ как тот гениальный поручик, / который не знал авто-
ручек, / а были стихи хороши».

Талант к иронии сделает Левитанского одним из 
самых известных пародистов 16-й полосы «Литера-
турной газеты» «12 стульев». Пародии Левитанского 
были бесхитростны, но виртуозны. Пародия для того, 
кто в этом понимает, непростой жанр. Здесь нужно не 
просто зубоскалить, но чувствовать стиль и нерв чу-
жого стихотворения. Свои пародии он писал на мотив 
считалочки «Раз, два, три, четыре, пять. / Вышел зай-
чик погулять». Вот как звучали на этот мотив стихи 
Беллы Ахмадулиной: «О ряд от единицы до пяти! / Во 
мне ты вновь сомнения заронишь. / Мой мальчик, мой ца-
ревич, мой звереныш, / не доверяйся этому пути! / Душа 
твоя звериная чиста. / Она наивна и несовременна. / Дли-
на твоих ушей несоразмерна / внезапной лаконичности 
хвоста». 

А это уже «зайчик» Андрея Вознесенского: «Шага-
дам, кричу, магадам. / Hе отдам! / Пятый день по следу 
лечу, / чу чую мочу. / Hичего — все равно доскачу. / Hичего 
— что не по годам. / 
Шагадам, кричу, ма-
гадам. / Hервы, что 
ли, отключены? / 
Ветчины хочу, вет-
чины!» 

Широкую лите-
ратурную извест-
ность Левитанско-
му принес сборник 
1970 года «Кине-
матограф». С этой 
книги начинается 
не только выдаю-
щийся поэт, но ав-
тор стихов, которые просятся быть исполненными как 
песни. Стихотворение, давшее название сборнику, и 
стало знаменитой песней, которую много раз испол-
нял актер Андрей Миронов: «Жизнь моя, кинематог-
раф, черно-белое кино! / Кем написан был сценарий? Что 
за странный фантазер/ этот равно гениальный и безум-
ный режиссер? / Как свободно он монтирует различные 
куски / ликованья и отчаянья, веселья и тоски!»

В будущем песни на стихи Юрия Левитанского ста-
нут всенародно любимыми. Их будут распевать ту-
ристы у костра, даже не зная толком, кто автор этих 
строк: «Каждый выбирает для себя / женщину, религию, 
дорогу. / Дьяволу служить или пророку, — / каждый выби-
рает для себя».

И, наконец, трудно назвать стихотворение, которое 
стало бы таким популярным, как «Диалог у новогод-
ней елки», которое супруги Сергей и Татьяна Никити-
ны исполнили в фильме Владимира Меньшова «Мо-
сква слезам не верит» 1979 года. «— Что происходит на 
свете? — А просто зима. / — Просто зима, полагаете вы? — 
Полагаю. / Я ведь и сам, как умею, следы пролагаю / в ваши 
уснувшие ранней порою дома...»

Родившийся в городе Козельце на Украине в 1922 
году, прошедший всю войну, Левитанский был старше 
поколения «шестидесятников» Евтушенко, Вознесен-
ского, Ахмадулиной... Но воспринимался, скорее, как 
старший товарищ. Их многое роднило — глубокий ли-
ризм и смелые эксперименты в области поэтического 
образа, рифмы, ритмики. 

Юрий Давидович Левитанский скончался в 1996 
году, выступая на совещании в мэрии, где обсуждалось 
отношение интел-
лигенции к военным 
действиям на Кав-
казе. 

Похоронен он 
был на Ваганьков-
ском кладбище в 
Москве. •

Судьба готовила 
Юрия 
Левитанского 
стать фронтовым 
поэтом. Но жизнь 
распорядилась 
иначе

Главная особен-
ность его поэзии — 
сочетание вечного 
и земного, косми-
ческого и самого 
обыденного 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КСТАТИ

Но не успели отпраздновать одну 

«актерско-режиссерскую» пре-

мьеру — на горизонте новый сери-

ал, и снова режиссер — актер. Точ-

нее, актриса. Четырехсерийная 

драма «Номинация» — первая ре-

жиссерская работа в формате се-

риала Надежды Михалковой — по-

явится на платформе Okko. Герои-

ня Вера (сама Надежда Михалко-

ва) режет правду-матку в ин-

тервью о закулисье киноинду-

стрии. Сжигает мосты, надеясь на 

обещанную роль в голливудском 

блокбастере. Но съемки сорва-

лись, и Вере приходится неслад-

ко... Среди звезд сериала — даже 

Михаил Барышников. 

Услышать 
голос поэта 
и песни 
на его 
стихи 
можно 
по коду.

Павел Басинский,
писатель
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СИТУАЦИЯ В районах 
новых жилых комплексов 
добавили автобусов 

Кто сказал 
«поехали»

Надежда Макеева

Дополнительные автобусы начали выходить на подмо-
сковные маршруты. В январе автопарк общественного 
транспорта пополнился в общей сложности на 250 еди-
ниц, сообщила первый замминистра транспорта и до-
рожной инфраструктуры области Анна Кротова. 

Нынешняя зима обнажила несколько горячих, как 
назвала их Кротова, точек в автобусном сообщении ре-
гиона. «Горячими мы называем точки, где, чтобы сесть 
в автобус, нужно постоять в очереди», — объяснила 
первый замминистра. Жилищные комплексы «При-
город Лесное» и «Государев дом» в Ленинском округе, 
«Павлино» в Бала-
шихе, «Красково» 
в Люберцах, «Им-
ператорские Мы-
тищи» и еще пару 
десятков ЖК ока-
зались «невыезд-
ными» — в часы пик 
очереди на посадку 
в автобусы растяги-
вались на 200—300 
метров. Причины однотипны: снегопад осложнил си-
туацию и на выездах из ЖК, и на примыкающих к нему 
магистралях. Хуже всего, пожалуй, пришлось жителям 
«Пригорода Лесного», расположенного всего в 9 кило-
метрах от метро «Домодедовская». Они сначала выну-
ждены были 30—40 минут ждать автобус, а потом ехать 
до метро три часа. Особняком стоит ЖК «Южное До-
модедово», где тендер на пассажирские перевозки вы-
играла новая компания «Домтрансавто». Она и раньше 
возила жителей округа, но с января рейсов стало в два 
раза больше. А поставка 50 приобретенных под новый 
тендер автобусов задержалась. Работать было просто 
не на чем. 

«Из таких ситуаций мы видим единственный выход 
— добавлять автобусов на маршруты. Не ждать, пока 
дороги расчистят или пробки рассосутся, а увеличи-
вать количество подвижного состава», — говорит Кро-
това. Тем более что такая возможность теперь есть. 
Не так давно Москва передала области 200 автобусов 
большой и средней вместимости. Столица меняет бен-
зиновый транспорт на электрический, а высвободив-
шиеся автобусы отдает соседям. Дополнительные авто-
бусы появились в Лобне, Ленинском округе, Власихе, 
Люберцах. Пошли, наконец, поставки и к домодедов-
ским возчикам. А впредь в контрактах, заключаемых 
с перевозчиками, будут прописаны даты заселения 
новых ЖК. Чтобы общественный транспорт приходил 
туда не догоняющими, а опережающими темпами.  

ФОРУМ  Рядом с ЦКАД 
уже создано 32 тысячи 
рабочих мест

Другая жизнь

Ирина Романова 

ЦКАД является одним из самых успешных примеров 
государственно-частного партнерства, реализован-
ных в Подмосковье. «Мы видим, как эта магистраль 
влияет на экономику Подмосковья. Рядом с ней уже со-
здано 87 объектов, которые дали работу 32 тысячам 
человек и приносят в консолидированный бюджет ре-
гиона 6 миллиардов рублей. И в скором времени поя-
вится еще 13 точек роста на 19 тысяч рабочих мест», — 
сообщил зампред областного правительства Вячеслав 
Духин на форуме 
Центрального фе-
дерального округа, 
посвященном госу-
дарственно-частно-
му партнерству. 

По словам Духи-
на, начиная с 2015 
года в области реа-
лизовано 42 проек-
та в формате ГЧП, 
в которые вложены 
323 миллиарда ру-
блей инвестиций. А каждый вложенный в такие проекты 
рубль способен принести 4—5 рублей прибыли. Поэтому 
в регионе стараются развивать частно-государственное 
партнерство, особенно в приоритетных для экономики 
сферах. К ним относятся, например, дорожное строи-
тельство, ЖКХ, образование и здравоохранение. В част-
ности, одним из знаковых концессионных инфраструк-
турных проектов в настоящий момент является строи-
тельство дороги Москва — Егорьевск — Тума — Касимов, 
которая должна быть готова к 2026 году. Примерно тог-
да же должен поехать и платный дублер Егорьевского 
шоссе — еще один важный для жителей проект ГЧП. И 
именно на дорожных проектах область намерена опро-
бовать мировую систему оценки качества и сертифика-
ции IRIIS, которая начинает внедряться в стране. Согла-
шение об этом Подмосковье подписало на форуме с На-
циональным центром ГЧП. «IRIIS — это система оценки 
качества проектов в области ГЧП, которая позволит их 
систематизировать. Сделать так, чтобы инвестор мог 
быстрее принимать решение о том, в какую форму ГЧП 
ему наиболее выгодно вступить», — объяснил журнали-
стам Духин. Это сократит сроки подготовки проектов. 

Московская область станет первым регионом, где 
новая система оценки будет применяться регулярно.  

ЗИМА Выездным бригадам поручили проверять качество 
уборки дворов 

Снег идет, а люди нет 

Ирина Рыбникова 

Н
ачинать рабочий 
день с обхода дво-
ров поручил губер-
натор Подмосковья 
Андрей Воробьев 
главам муниципа-
литетов. «Сильные 
снегопады этой зи-
мой у нас уже были 

и будут еще. Нужно крайне вни-
мательно относиться к погод-
ным явлениям и чистке снега. 
Выходите, проверяйте качество 
уборки ногами», — сказал глава 
региона на заседании областно-
го правительства. 

Выйти, правда, не у всех по-
лучается легко. Всю неделю в 
Подмосковье без проблем идет 
только снег. А все остальные с 
трудом пробираются среди суг-
робов. И синоптики говорят, что 
у жителей области впереди — 
еще не один рекорд по осадкам.  

Вроде и техники хватает: 
в арсенале у коммунальных 
служб 2,7 тысячи единиц, у до-
рожников — еще 3,8 тысячи. И в 
помощь 18 тысячам дворников 
муниципалитеты наняли еще 

почти тысячу машин, а во дво-
рах колеи по колено и на доро-
гах пешеходной разметки не 
видно. Причем ситуация схожая 
и в ближних, и в дальних муни-
ципалитетах. «Снега в этом году 
выпало в 2,5 раза больше, чем в 
прошлом», — оправдываются 
главы. 

«По нормативам весь снег 
должен быть убран не позднее 
12 часов после окончания сне-
гопада, а вывезен — в течение 
пяти суток», — напоминает ру-
ководитель главного управле-
ния содержания территорий 
Московской области Светла-
на Аипова. Есть, оказывается, и 
очередность очистки: сначала 
входные группы зданий, чтобы 

люди смогли хотя бы выйти из 
дома. Потом подъезды к контей-
нерным площадкам, иначе дво-
ры за пару дней зарастут мусо-
ром. В третью очередь чистятся 
всевозможные лестницы и спу-
ски, как наиболее травматич-
ные участки улично-дорожной 
сети. Затем пешеходные дорож-
ки и тротуары. И только пятым 
пунктом будут почищены прое-
зды и парковки. 

Иногда выходишь утром к 
машине — и кажется, что двор-
ники работают спустя рукава, 
а на самом деле у них просто до 
парковок руки еще не дошли. Ну 
и вопрос о 12 часах, в течение 
которых все должно быть убра-
но, слегка теряет актуальность, 

если с неба сыплет вторые сутки 
подряд.

Что, впрочем, не отменя-
ет проблем, с которыми люди 
сталкиваются каждую зиму. В 
каждом муниципалитете обя-
зательно найдется ничейная 
территория, которую некому 
убирать — как будто перед зи-
мой уход за ней нельзя поручить 
бизнесу или волонтерам, раз уж 
в другие времена года руки не 
дошли найти постоянного хо-
зяина. Дорожники непременно 
завалят убранным снегом тро-
туары, а коммунальщики — обо-
чины дорог, как будто двум ве-
домствам сложно синхронизи-
ровать уборку и вывоз. И начнут 
появляться стихийные навалы 
у магазинов, которые чистят 
свою территорию оперативно, а 
вот про вывоз могут вообще за-
быть. И у кого-то что-то слома-
ется, примерзнет, отвалится в 
самый ответственный момент…

Что сделали власти, подве-
дя итоги первых обильных сне-
гопадов этой зимы? Поручи-
ли главам закрепить за каждым 
двором отдельного дворника и 
контролировать, чтобы к началу 

пиковых часов — 6.30—7.00 утра 
— проходы к остановкам общест-
венного транспорта были про-
чищены. Организовали выезд-
ные проверки качества зимней 
уборки. «У нас работают 102 
мобильных экипажа,и у каждо-
го есть план по ежедневной про-
верке минимум 15 дворов или 
общественных пространств», — 
рассказала Аипова. 

Что могут сделать сами жите-
ли, чтобы не вязнуть в снегу? Во-
первых, не парковаться в стра-
тегически важных местах — у 
мусорных контейнеров, на въе-
здах-выездах из дворов. После 
сильных осадков и сами не вые-
дете, и весь дом без почищенных 
дорожек оставите. Во-вторых, 
писать в соцсетях и на «Добро-
дел». Сейчас снежные жалобы 
рассматриваются в приоритет-
ном порядке. А если жаловаться 
дружно, на это обратят внима-
ние в области. И тогда губерна-
тор заставит главу муниципали-
тета прилюдно оправдываться 
на правительстве.  

Этой зимой снега в столичном 
 регионе уже в 2,5 раза больше, 
чем в прошлом году. 

РАКУРС В МФЦ 
возобновляют 
консультации 
по вопросам 
похоронного 
дела

ЦЕНТР ЕДЕТ 
В ЦЕНТР 
Надежда Макеева 

Специалисты Государственно-
го бюджетного учреждения Мо-
сковской области «Центр ме-
мориальных услуг» возобнов-
ляют выездные консультации 
в МФЦ. Попасть на них мож-
но бесплатно и без предвари-
тельной записи, сверившись с 
расписанием выездов на сайте 
своего многофункционально-
го центра. 

Эти консультации пользу-
ются спросом у граждан, утвер-
ждают в главном управлении 
региональной безопасности 
Подмосковья. Законодательст-
во о похоронном деле в послед-
ние годы поменялось, теперь, 
чтобы воспользоваться родо-
вым захоронением, нужно до-
казать родство с тем, кто там 
уже похоронен. Это не всегда 
бывает просто, особенно если 
речь идет о родственниках с 
разными отчествами и фамили-
ями. Многие предпочитают ре-
шить этот вопрос заранее, зая-
вив о праве на захоронение еще 
при жизни. 

А еще у многих часто возни-
кают вопросы о том, как полу-
чить компенсацию на погребе-
ние от государства или снять 
часть денег на похороны со сче-
тов умершего. Некоторые при-
ходят со спорными ситуация-
ми или вопросами о правомер-
ности действий тех или иных 
лиц, связанных с ритуальной 
сферой. 

«Консультации в МФЦ — это 
успешная практика, позволяю-
щая на местах помогать людям 
разобраться в том, как по зако-
ну устроена и функционирует 
сфера погребения и похорон-
ного дела. Зачастую они дают 
возможность избежать обмана 
и уменьшают число жертв мо-
шенников в похоронной отра-
сли», — говорит зампред прави-
тельства — руководитель глав-
ного управления региональной 
безопасности области Роман 
Каратаев.  

ПРОЕКТ  

Школьников 
в библиотеках 
ждут лекции 
с элементами 
виртуальной 
реальности 

СТО ОЧКОВ 
ВПЕРЕД 
Ирина Романова 

В феврале в Московской гу-
бернской универсальной би-
блиотеке стартует проект «Зна-
ния в VR». Это просветитель-
ские занятия для школьников, 
которые будут вестись с ис-
пользованием очков виртуаль-
ной реальности. 

Подмосковные библиотеки 
давно превратились в культур-
ные центры, куда приходят не 
просто взять книгу или распе-
чатать конспект, а интересно 
провести время. Взрослые с 
удовольствием посещают лек-
ции, мастер-классы, встречи с 
городскими знаменитостями. 
Подростки приходят готовить 
рефераты, или просто загляды-
вают, чтобы поваляться с гад-
жетом на мягких пуфах в зоне 
отдыха. Раз зайдут, другой, а в 
третий, глядишь, вместо гадже-
та возьмут книгу или останутся 
на познавательную лекцию. 

Теперь к таланту лектора до-
бавятся еще и очки виртуаль-
ной реальности. «Они не заме-
нят общение с лектором, а лишь 
помогут ему наглядно проде-
монстрировать те или иные 
объекты, например, подводный 
мир, солнечную систему, моле-
кулы. Виртуальная реальность 
сделает наглядными сведения 
по химии, биологии, геогра-
фии, истории, астрономии, ли-
тературе, математике и другим 
предметам», — рассказали «РГ» 
в пресс-службе областного ми-
нистерства культуры, уточнив, 
что проект реализуется при 
поддержке российского обще-
ства «Знание».

Сначала проект опробуют в 
Московской губернской уни-
версальной библиотеке, чуть 
позже партия очков поступит 
еще в 15 подмосковных библи-
отек. Затем нововведение об-
ещают распространить на все 
без исключения библиотеки об-
ласти.  

А К Ц Е Н Т

По регламенту в первую очередь во дво-
рах чистят выходы из подъездов много-
квартирных домов, а в последнюю — 
 парковки и проезды 

Каждый вложен-
ный в такие проек-
ты рубль способен 
принести 4—5 
рублей прибыли

На маршрутах в некоторых ЖК этой зимой автобусов стало 
в разы больше. 

Автопарк област-
ных перевозчиков 
пополнился сразу 
на 250 единиц 

АКТУАЛЬНО Область наращивает производство препаратов для выявления 
и лечения коронавируса

Тест системы 
Ирина Рыбникова  

С
разу две антиковидные 
новости пришли из под-
московных городов. В 

Дубне началось производство 
тест-систем для определения 
инфекционных заболеваний, 
в том числе и коронавирусно-
го штамма «омикрон», а в Сол-
нечногорске будут производить 
лекарство «Нобазит», которым 
успешно лечат COVID-19. 

О запуске производства те-
стов объявил один из рези-
дентов особой экономиче-
ской зоны «Дубна» — компа-
ния «Уайт Сервис». Этот ин-
вестор пришел в ОЭЗ летом 
прошлого года, и на запуск про-
изводства ему понадобилось 
всего несколько месяцев. Но-
вое производство ведется на 
проверенной компонентной 

базе, которая хорошо показа-
ла себя в выявлении всех штам-
мов COVID-19. Тест-системы 
успешно прошли клинические 
испытания в Национальном ис-
следовательском центре эпи-
демиологии и микробиологии 
имени Н.Ф. Гамалеи и имеют 
весь набор разрешительной до-
кументации от Росздравнадзо-
ра. По словам разработчиков, 
технологии, применяемые в 
производстве, наделяют их те-
сты способностью различать 
заражение с первого дня, а для 
получения результата нужно не 
больше 15 минут. 

А в индустриальном парке 
«Есипово», что находится в Сол-
нечногорском округе, стартует 
строительство завода по про-
изводству лекарств, в том чи-
сле и широко востребованно-
го во время пандемии препара-

та «Нобазит». Это лекарство в 
несколько раз снижает вероят-
ность легочной недостаточно-
сти при COVID-19 и, кроме того, 
считается доступным и дейст-
венным средством для предо-
твращения тяжелых последст-
вий ОРВИ и гриппа. 

Первоначально инвестор — 
компания «Авексима» плани-
ровала освоить территорию в 
20 гектаров, построив завод на 
1000 рабочих мест. Но посколь-
ку пандемии пока не видно кон-

ца, проект решили расширить. 
«В конце прошлого года «Авек-
сима» и Корпорация развития 
Московской области подписали 
дополнительное соглашение об 
увеличении площади участка до 
33 гектаров. Количество рабо-
чих мест на предприятии тоже 
вырастет — до 1450 человек. А в 
ассортименте выпускаемой за-
водом продукции появятся так-
же противоопухолевые лекар-
ства и антибиотики», — отмеча-
ет Зиновьева. 

А гендиректор Корпорации 
развития Московской области 
Владимир Слипенькин добавля-
ет: «Во время пандемии, когда 
стремительно появляются новые 
штаммы коронавируса, очень 
важно эффективно развивать 
научно-исследовательскую дея-
тельность в области медицины, 
разрабатывать новые лекарст-
венные препараты и расширять 
фармацевтическое производст-
во. Отрадно, что на территории 
«Есипово» локализуются пред-
приятия, которые внедряют нау-
коемкие фармацевтические тех-
нологии и создают высококвали-
фицированные рабочие места». 

Как уточнили «РГ» в Кор-
порации развития Москов-
ской области, первая партия 
«Нобазита»подмосковного про-
изводства должна появиться в 
продаже в 2024 году.  

А К Ц Е Н Т

Подмосковные тесты хорошо 
различают все штаммы коронавируса, 
в том числе и «омикрон» 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

За прошедшие сутки в Подмосковье зафиксировано 7056 новых боль-

ных COVID-19. «Омикрон» распространяется стремительно, нагрузка на 

здравоохранение уже выросла в семь раз, утверждают в областном мин-

здраве. Поэтому власти приняли  дополнительные меры, которые позво-

лят минимизировать время ожидания врача и постановки диагноза жи-

телям с признаками простудных заболеваний. 

С сегодняшнего дня, 24 января, поликлиники региона будут работать по 

новым правилам. Все пациенты с признаками ОРВИ и гриппа и темпера-

турой меньше 38 градусов могут самостоятельно обратиться к терапев-

ту в своей поликлинике без предварительной записи. Для них будет ор-

ганизована отдельная маршрутизация по медучреждению, чтобы забо-

левшие не пересекались со здоровыми посетителями. Врач в этот же 

день примет всех обратившихся и у каждого возьмет тест на COVID-19. 

Это позволит избежать ситуаций, когда граждане с легкими признаками 

заболевания по нескольку дней ждут врача дома, переживая о том, с ка-

кого числа им будет открыт больничный лист.

Плановый осмотр узких специалистов в поликлиниках какое-то время 

будет ограничен — все силы брошены на борьбу с «омикроном». Однако, 

если неотложная помощь такого специалиста окажется необходима, те-

рапевт направит больного на прием, утверждают в минздраве.

В ведомстве напоминают, что все поликлиники области переведены на 

ежедневный рабочий режим с 8.00 до 20.00. И рекомендуют жителям 

не пренебрегать мерами предосторожности. Принимать противовиру-

сные средства в профилактических дозах, оне забывать о средствах ин-

дивидуальной защиты и лишний раз без необходимости не посещать 

людные места. Собственное производство тестов все потребности жителей не закроет, но ажиотаж в аптеках снимет. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сибирь: с пользой для Отечества и выгодой для бизнеса

Место сильных
Александр Усс, 
губернатор Красноярского 
края, доктор юридических 
наук, профессор

В
ыступая с Послани-
е м  к  Ф е д ер а л ь н о -
му Собранию в 2013 
году, президент на-
шей страны В.В. Пу-
тин обозначил разви-
тие Сибири как наци-
ональный приоритет 
на весь XXI век. Осно-

вания этого фундаментального 
посыла коренятся в глубокой 
истории и реалиях дня сегод-
няшнего.

Как известно, еще великий 
русский ученый Михаил Ломо-
носов утверждал, что могущест-
во российское прирастать будет 
Сибирью и Северным океаном. 
Знаменитый исследователь Ар-
ктики Фритьоф Нансен, пройдя 
на судне «Коррект» от берегов 
Норвегии до устья Енисея, на-
звал Сибирь страной будущего.

Справедливость этих проро-
ческих утверждений подтвер-
ждает тот факт, что во все вре-
мена богатства огромных си-
бирских пространств были и 
остаются важнейшей составля-
ющей экономического потен-
циала государства Российского.

Эпоха первопроходцев, ко-
торые шли «встречь солнцу» за 
золотом и пушниной. Транссиб, 
строительство которого обру-
шило рынки Европы за счет то-
варов из осваиваемых сибир-
ских земель. И, конечно, ны-
нешний период, когда регионы 
Зауралья формируют весомую 
часть валютных поступлений и 
доходов российского бюджета.

С учетом разведанных здесь 
запасов полезных ископаемых, 
леса и пресной воды именно 
эти территории во многом бу-
дут определять баланс мировых 
природных ресурсов и глобаль-
ные климатические изменения.

На фоне противоречивых 
трансформаций перестроеч-
ного периода в Сибири начали 
проявляться тревожные тен-
денции. Многие расположен-
ные здесь сырьевые предприя-
тия, сменив форму собственно-
сти, поменяли и ориентиры сво-
ей деятельности. Освободились 
от социальных обязательств 
и сосредоточились на макси-
мальном извлечении прибыли 
за счет первоначальных стадий 
производственного процесса. 
Критически важные техноло-
гии стали приобретаться преи-
мущественно за рубежом. Пер-
спективные отечественные раз-
работки оказывались невостре-
бованными. Складывавшиеся 
десятилетиями кооперацион-
ные связи в значительной сте-
пени были разорваны.

Все это создавало предпо-
сылки для фрагментации неког-
да целостного экономического 
пространства, деградации ма-
шиностроения, науки, социаль-
ной сферы и роста миграцион-
ных настроений.

Наши «зарубежные пар-
тнеры» поспешили предста-
вить эти сложные и болезнен-
ные процессы в успокаиваю-
ще позитивном свете. Приме-
ром тому служит известная ра-
бота «Сибирское проклятье» 
американских авторов Фионы 
Хилл и Клиффорда Гэдди, кото-
рые настойчиво рекомендова-
ли для повышения эффективно-
сти российской экономики со-

кращать население за Уралом, 
оставляя здесь лишь отдельные 
сырьевые предприятия, работа-
ющие вахтовым методом.

Нынешнее руководство 
страны реально оценило истин-
ный смысл этих «рецептов» и 
начало действовать прямо про-
тивоположным образом — нара-
щивать социально-экономиче-
скую активность на сибирском 
плацдарме. Взят курс на разви-
тие Северного морского пути и 
российской Арктики. В рамках 
национальных проектов меня-
ется к лучшему облик сибир-
ских городов. Начинается реа-
лизация крупнейших в новей-
шей истории инвестиционных 
проектов. В частности, КИП 
«Енисейская Сибирь» предпо-
лагает объем финансовых вло-
жений более двух триллионов 
рублей на ближайшую пер-
спективу.

Особой значимостью обла-
дает инициатива С.К. Шойгу по 
развертыванию в Ангаро-Ени-
сейском макрорегионе новых 
высокотехнологичных произ-
водственных кластеров ком-
плексному подъему экономи-
ки, включая традиционные от-
расли, и формированию на этой 
основе предпосылок для суще-

ственного увеличения числен-
ности проживающего здесь на-
селения.

Достижение столь амбици-
онных целей потребует мас-
штабного государственного фи-
нансирования, развития тран-
спортной, энергетической и со-
циальной инфраструктуры, до-
полнительных мер поддержки 
предпринимательства, а также 
целой системы стимулов (обра-
зование, воинская служба, пре-
доставление жилья и так далее), 
побуждающих активных и па-
триотически настроенных лю-
дей рассматривать Сибирь как 
место реализации своих жиз-
ненных планов.

И все же базовым услови-
ем запуска механизмов нового 
«поворота на Восток» является, 
на наш взгляд, изменение при-
оритетов в деятельности круп-
ных сырьевых компаний — глав-
ных экономических игроков на 
этой территории.

Сегодня именно они обла-
дают огромными финансовы-
ми возможностями — нередко 
превышающими государствен-
ные — для инвестирования в 
смежные отрасли.

Сегодня именно они имеют 
современный управленческий 
опыт и наиболее квалифициро-
ванный персонал.

Сегодня именно они способ-
ны формировать спрос, в том 
числе для собственных нужд, 
на отечественное машиностро-
ение, производство нефтега-
зового оборудования, горной, 
строительной, дорожной техни-
ки, развитие фундаментальной 
и прикладной науки, сервисных 
служб и т. п.

Сегодня именно они могут 
самостоятельно и (или) во вза-
имодействии с другими компа-
ниями искать возможности пе-
рехода от добычи сырья к про-
изводству на российской тер-
ритории продукции высоких 
переделов.

Сегодня именно они в состо-
янии создавать для своих работ-
ников, а в значительной мере и 
в регионах их присутствия в це-
лом, достойные условия жизни.

Таким образом, сегодня 
именно они могут гораздо ак-
тивнее, чем сейчас, способст-
вовать преодолению разрывов 
в экономическом теле страны 
и выступать основными драй-
верами фронтального развития 
Сибири как опорного мегареги-
она России.

Было бы неверно утвер-
ждать, что крупные добываю-
щие компании работают только 

в режиме налогоплательщиков. 
Большинство их имеют догово-
ры о социально-экономическом 
партнерстве, участвуют в бла-
готворительных акциях, разви-
вают территориальные коопе-
рационные связи,что выгодно 
отличает, в частности, компа-
нию «Роснефть».

Есть примеры по-настояще-
му беспрецедентных вложений 
в непроизводственную инфра-
структуру. Так, после известной 
экологической катастрофы 2019 
года компания «Норильский ни-
кель» включилась в программу 
социально-экономического раз-
вития города Норильска, пред-
усмотрев на эти цели в совокуп-

ности более 200 млрд рублей. 
Вместе с тем формы и объем по-
груженности таких компаний в 
территориальный контекст за-
висят от доброй воли их собст-
венников и менеджмента.

Для того чтобы они начали 
рассматривать Сибирь не как 
«территорию присутствия», а 
как регион общей, в том числе 
своей экономической и соци-
альной ответственности, нуж-
ны иные, более надежные ин-
струменты и механизмы управ-
ления использованием недр — 
важнейшей составляющей об-
щественного богатства.

Такие управленческие пра-
ктики давно известны. Сложи-

лись они еще в дореволюци-
онной России, существовали в 
условиях планового хозяйства 
Советского Союза, а в насто-
ящее время широко применя-
ются в странах рыночной эко-
номики с богатой природно-ре-
сурсной базой — Канаде, Австра-
лии, Норвегии и других.

Горнозаводская промыш-
ленность в Российской импе-
рии (добыча полезных ископа-
емых и выплавка металлов) яв-
лялась одной из ведущих отра-
слей экономики. Ее регулиро-
вал Устав Горный, который со-
держал целый ряд юридических 
конструкций, обеспечивавших 
баланс частных и публичных 

интересов по использованию 
недр в каждой конкретной мест-
ности.

Управление отраслью, в со-
став которой входили как казен-
ные, так и частные рудники и за-
воды, строилось на взаимодей-
ствии разных органов. На об-
щегосударственном уровне во-
просы недропользования (под 
углом зрения налогов и сборов) 
замыкались на министерство 
финансов. На территориальном 
— на специальные управления 
горных округов, которые при-
званы были «печься как о казне 
государевой, так и об обустрой-
стве земель окрестных и бла-
ге людей, сюда приходящих». В 

центре внимания была связка 
«рудник — завод», которые раз-
вивались, как правило, вместе.

На округа вначале были раз-
делены Урал и Алтай, что впо-
следствии стало эталоном для 
их внедрения в других горно-
заводских регионах. Тем са-
мым отчетливо фиксировалось 
стремление государства к взаи-
мосвязанному развитию горно-
добывающей промышленности 
и прочих видов хозяйственной 
деятельности с целью последо-
вательного закрепления на ос-
ваиваемых сибирских землях.

Индустриализация Сибири 
в советские годы была плановой 
и преимущественно комплек-
сной. В основе организации вза-
имодействия горнодобываю-
щей и иных отраслей промыш-
ленности лежали приоритеты 
развития экономики страны в 
целом и отдельных ее регионов. 
Концентрация усилий на мас-
штабных задачах и главных на-
правлениях прорыва позволи-
ла в неосвоенной местности в 
кратчайшие сроки реализовать 
такие мегапроекты, как Урало-
Кузнецкий комбинат, Кольский 
и Норильский горнопромыш-
ленные районы и многие другие 
великие стройки социализма.

Разработка крупных место-
рождений сопровождалась раз-
витием транспорта, энергети-
ки, созданием сопутствующих 
машиностроительных и пере-
рабатывающих производств, 
а впоследствии — строительст-
вом целых городов и поселков, 

научных центров с современ-
ной тогда социальной инфра-
структурой.

При всем драматизме мно-
гих страниц той эпохи (особен-
но ее довоенного периода), до-
пущенных ошибках и переко-
сах именно тогда за счет адми-
нистративно-командных ме-
ханизмов в Сибири был создан 
мощный социально-экономи-
ческий плацдарм, на котором 
во многом и сейчас базируется 
финансовая стабильность на-
шей страны.

Можно ли в условиях ры-
ночных реалий идти таким же 
курсом, опираясь на богатства 
недр, дарованные нам приро-
дой, развивать многоотрасле-
вую экономику?

Однозначно — да!
Зарубежный управленче-

ский опыт показывает, что спе-
циальные инструменты (в част-
ности, гражданско-правовой 
институт концессии) позволя-
ют использовать недра не толь-
ко как источник наполнения 
бюджетов, но и как механизм 
многовекторного социально-
экономического развития.

Показателен в этом отноше-
нии пример Норвегии, которая 
является одной из наиболее раз-
витых стран Европы с высокой 
долей ресурсного сектора в ВВП 
— свыше 20%.

Таким положением она во 
многом обязана модели взаи-
модействия нефтегазового сек-
тора с другими отраслями эко-
номики, которая была создана и 
воплощена в жизнь в короткие 
сроки.

Открытие нефтегазовых за-
лежей на шельфе поставило во-
прос об использовании этого 
шанса для формирования соб-
ственного опыта и специали-
зированных технологий в соот-
ветствующих сферах. Компа-
нии, получавшие право пользо-
вания недрами, брали на себя 
обязательства по локализации 
сервисных служб, развитию на-
уки, образования, производст-
ва оборудования и смежных от-
раслей.

Целевые ориентиры форму-
лировались не в виде отвлечен-
ных контрольных показателей, 
а шаг за шагом, от проекта к про-
екту уточнялись с участием биз-
неса, местных сообществ при 
координирующей роли специ-
ального территориального госу-
дарственного органа — норвеж-
ского нефтяного директората.

Уже через 10—15 лет напря-
женного и целеустремленного 
труда были созданы уникаль-
ные подходы к разработке ме-
сторождений на больших глу-
бинах Мирового океана. Это в 
свою очередь вызвало к жизни 
развитие таких сфер, как ин-
формационные технологии, ро-
бототехника, производство но-
вых материалов, альтернатив-
ная энергетика, современное 
рыбоводство, специализиро-
ванное судостроение. Сформи-
ровались целые кластеры ин-

новационно ориентированных 
компаний, взаимодополняю-
щих друг друга по видам и на-
правлениям деятельности.

В результате национальный 
социально-экономический лан-
дшафт радикально изменился.

Не менее впечатляющие ре-
зультаты есть и в Канаде, где в 
рамках гражданско-правовых 
процедур взаимодействия го-
сударства, провинции и недро-
пользователей были созданы и 
внедрены лучшие мировые пра-
ктики по добыче тяжелой высо-
ковязкой нефти с последующей 
рекультивацией земель. Про-
винция Альберта стала одной из 
наиболее успешных и динамич-
ных в стране.

Примеров эффективного ис-
пользования института концес-
сии в мировой практике доста-
точно. Они существенно разли-
чаются в деталях, но идентичны 
в следующем.

Со стороны государства — 
фиксированное налогообложе-
ние и содействие инфраструк-
турному обустройству терри-
тории. Со стороны недрополь-
зователей — реализация проекта 
в направлении, учитывающем 
не только горно-геологические 
и экологические особенности, 
но и обязательства по становле-
нию смежных и взаимосвязан-
ных видов деятельности.

Важнейшее свойство кон-
цессии — стабильность условий 
реализации проекта, индиви-
дуальный характер параметров 
контракта, а также постоян-

ное взаимодействие компании 
(концессионера) и уполномо-
ченного государственного орга-
на (концедента).

Россия как во времена СССР, 
так и в новейшей истории эпи-
зодически применяла концес-
сионную практику. В первом 
случае — для привлечения ино-
странного капитала в 20—30-е 
годы прошлого столетия. Во вто-
ром — она оформлялась через 
«соглашения о разделе продук-
ции» в проектах «Сахалин-1», 
«Сахалин-2» и «Харьяга».

Первый опыт был более 
успешен: удалось не только ис-
пользовать финансовые ресур-
сы, но и обеспечить поставку 
оборудования, овладение новы-
ми технологиями.

Во втором случае до техно-
логий и знаний руки не дошли. 
Во многом этому помешала ри-
торика о том, что «нам негоже» 
находиться в положении отста-
лых «колониальных стран».

Вопрос об условиях допуска 
зарубежных компаний к освое-
нию российских недр (особен-
но в нынешних международных 
реалиях) действительно неод-
нозначен. Однако такой поря-
док вполне может применяться 
и отечественным бизнесом.

Преобладающая в настоящее 
время схема его работы «сырье 
на экспорт — деньги в бюджет и 
на счета бенефициаров» вряд ли 
в полной мере соответствует на-
циональным интересам.

Российские сырьевые ком-
пании в рыночных условиях 
уже состоялись — окрепли фи-
нансово, интеллектуально, тех-
нологически, стали более наци-
онально ориентированными.

И поэтому, поддерживая 
развитие кооперационных свя-
зей, создание перерабатыва-
ющих производств, они могут 
не просто наполнять бюджет, а 
брать на себя более значимую 
роль — быть локомотивами об-
щего социально-экономиче-
ского подъема конкретных тер-
риторий и страны в целом.

Потребуется корректировка 
действующего законодательст-
ва и апробация соответствую-
щих моделей (включая концес-
сионные, но не только) на мас-
штабных проектах добычи и пе-
реработки минерально-сырье-
вых ресурсов. Своего рода эк-
спериментальной площадкой 
для этого может служить Анга-
ро-Енисейский регион. Задачи 
по его ускоренному развитию, 
имеющиеся здесь крупнейшие 
месторождения полезных иско-
паемых, сохранившиеся науч-
но-образовательные и машино-
строительные традиции обеспе-
чивают тому все необходимые 
предпосылки.

Сегодня крепнет понимание 
того, как и за счет чего разви-
вать Сибирь с пользой для Оте-
чества и выгодой для бизнеса. 
Она может и должна быть рос-
сийским благословением.

Пришло время действо-
вать!  

Крупные добывающие компании работают не только в режиме налогоплательщиков, большинство их имеют договоры о социально-экономическом партнерстве, участвуют в благотворительности.

А К Ц Е Н Т

Базовым условием запуска механизмов 
нового «поворота на Восток» 
является изменение приоритетов 
в деятельности крупных 
сырьевых компаний

А К Ц Е Н Т

«Енисейская Сибирь» предполагает 
объем финансовых вложений 
более двух триллионов рублей
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Визитная карточка

Александр Викторович Усс — уроженец Красноярского края. Его отец — 

Виктор Петрович Усс — Герой Социалистического Труда, председатель 

передового колхоза имени VII съезда Советов.

Высшее юридическое образование Александр Усс получил в Краснояр-

ском государственном университете, специализировался на уголовном 

праве. Политическую карьеру начал в 90-х годах — работал начальни-

ком правового управления администрации Красноярского края, заме-

стителем губернатора. Был депутатом, затем членом Совета Федерации. 

Пять созывов подряд, с 1998 по 2017 год, избирался председателем За-

конодательного Собрания Красноярского края. 29 сентября 2017 года 

указом Президента РФ назначен временно исполняющим обязанности 

губернатора Красноярского края. 9 сентября 2018 года жители края из-

брали его губернатором. 

Более двух десятилетий Александр Викторович — член Совета по внеш-

ней и оборонной политике РФ. Автор ряда научных и публицистических 

статей, посвященных развитию Сибири.

А. В. Усс — заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юриди-

ческих наук, профессор; президент Сибирского федерального универ-

ситета.

В 2018 году на Красноярском экономическом форуме по инициативе 

Александра Усса был запущен Комплексный инвестиционный проект 

«Енисейская Сибирь». Проект реализуется на территории трех регио-

нов: Красноярского края, Республики Хакасия, Республики Тыва. В на-

стоящее время КИП включает 32 инвестиционных проекта с общей за-

явленной инвестиционной стоимостью свыше 1,9 трлн рублей на пери-

од 2019—2027 гг. В реализации КИП принимает участие более 60 ком-

паний, в том числе являющихся лидерами на мировых рынках промыш-

ленной продукции.
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По инициативе Александра Усса в 2018 году запущен комплексный инве-
стиционный проект «Енисейская Сибирь».
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Сим-карты 
могут уйти 
в прошлое

КАРТОЧНЫЕ 
ФОКУСЫ 
В ПРОЦЕССОРЕ
Олег Капранов

Qualcomm продемонстриро-
вала технологию iSIM, которая 
будет встроена в процессоры 
и может сменить привычные 
SIM-карты. По оценкам экспер-
тов, iSIM способна существен-
но увеличить число подключен-
ных к Сети устройств.

Один из крупнейших произ-
водителей процессоров — ком-
пания Qualcomm — придумала, 
как встроить модуль SIM-карты 
непосредственно в процессор. 
«Фактически — это та же eSIM, 
но без необходимости установ-
ки отдельной микросхемы, за-
нимающей дополнительное 
место. Встроить iSIM в процес-
сор гораздо удобнее и дешевле, 
так что отказаться от физиче-
ских SIM-карт смогут владель-
цы массовых смартфонов, а не 
только флагманов», — отмечает 
эксперт Илья Шатилин. По его 
оценкам , на полках магазинов 
смартфоны с поддержкой iSIM 
мы сможем увидеть в лучшем 
случае в конце 2022 года, в це-
лом же акцент ,удет сделан на 
2023-м и последующих годах.

Отмечают три основных 
преимущества новинки: ком-
пактность, преемственность с 
eSIM и широкую область при-
менения. ISIM позволит под-
ключаться к сотовым сетям и 
пользоваться 4G тем устрой-
ствам, которые изначально не 
предполагали такого использо-
вания. Например ноутбукам, 
большая часть которых осна-
щена только Wi-Fi-модулем. 
Также iSIM может найти приме-
нение в устройствах интернета 
вещей. 

ПАМЯТЬ  В Новосибирске открыли памятник главному обвинителю нацизма от СССР 
на Нюрнбергском процессе

Вернулся напомнить
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В 
Новосибирске уста-
новили бюст Романа 
Руденко, выдающе-
гося государственно-
го деятеля советской 
эпохи, который в те-
чение 27 лет, с 1953 
по 1981 год, возглав-
л я л  Ге н е р а л ь н у ю 

прокуратуру СССР. Но миро-
вую известность Роман Руден-

ко получил, став участником 
одного из важнейших событий 
XX века: именно он в 1945—
1946 годах был главным обви-
нителем от Советского Союза 
на Нюрнбергском процессе, 
разоблачая преступления фа-
шизма.

Памятная скульптура появи-
лась у здания управления Ген-
прокуратуры РФ по Сибирскому 
федеральному округу. Авторы 
бюста — новосибирские скуль-
пторы Павел Марков и архитек-
тор Максим Салахов — изобра-

зили Романа Руденко, как в ки-
нохрониках Нюрнберга. На его 
служебном кителе еще нет Зве-
зды Героя Социалистического 
Труда — это звание Генеральному 
прокурору СССР было присвое-
но только в 1972 году. Открытие 
бюста в Новосибирске приуро-
чили к 300-летию образования 
российской прокуратуры — над-
зорный орган отметил юбилей 
12 января 2022 года.

В церемонии открытия па-
мятника Роману Руденко при-
няли участие первые лица ре-
гиона, а также заместитель Ге-
нерального прокурора России 
по Сибирскому федеральному 
округу Дмитрий Демешин.

— Доводы его выступления 
на Нюрнбергском процессе ле-
гли в основу признания агрес-
сивной войны тягчайшим пре-
ступлением. Люди восприняли 
речь Руденко так, как будто он 
говорил не только от лица СССР, 
а от их имени, от всего челове-
чества, — подчеркнул Дмитрий 
Демешин, возложив цветы к по-
стаменту.

Спустя почти 80 лет, каза-
лось бы, побежденный нацизм 
продолжает отравлять умы — на 
той же Украине свободно мар-
шируют зигующие молодчики 
со свастикой. Чтобы противо-
стоять этой заразе, нужно ис-
пользовать любой повод. На-
помнить о мировом трибунале 
— одна из целей инициаторов 
установки бюста Генпрокуро-
ру СССР. Но участники церемо-
нии говорили не только о вели-
чайшем в истории человечества 
судебном процессе и не только о 
заслугах Романа Руденко. Было 
сказано и о том, что сейчас как 
никогда важно защищать исто-
рию нашей страны, сохранять 
историческую память — в том 
числе память о героях, без кото-
рых не бывает истории  

Напомнить о мировом трибунале — одна из целей инициаторов установки 
бюста Генпрокурору СССР.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

МОЛИТВА О РИМАСЕ
На прошлой неделе Римасу Туминасу исполнилось 
70 лет.

Улыбнись ему, Господи! Кому, как не ему, Всемо-
гущий! 

Ты послал ему такие испытания, которые не всякий 
выдержит. Он лежал в полной темноте — такова тера-
пия — в надежде, что болезнь, если и не уйдет совсем, то 
отступит и даст ему время, чтобы закончить «Войну и 
мир». Ты смилостивился, Ты даровал ему вдохновение, 
и он создал шедевр. 

Что такое «Война и мир» на сцене театра Вахтан-
гова? Это то, как видят события не Толстой, и даже не 
Туминас, — а герои романа. Уже ставшая классической 
сцена первого бала Наташи, где нет ни оркестра, ни 
массовки — одна хрупкая девочка на огромной вахтан-
говской сцене. Почему так? А потому, что Наташа на 
балу не видела никого. Один Коленька Ростов во время 
сражения и одинокий старик Ростов.

«Война и мир» — 
как история одино-
честв. Надо быть Ту-
минасом, чтобы так 
придумать. Надо 
ощутить смертель-
ную болезнь, свое 
одиночество перед 
Тобой, перед Вечно-
стью — чтобы так во-
плотить многонасе-
ленный роман Тол-
стого. 

«Улыбнись нам, 
Господи!» — один из 
самых пронзительных спектаклей, которые я видел за 
свою жизнь. Потому что это история про абсолютную 
незащищенность людей. Про то, что есть Ты, Господи, 
и человек, а все остальное — политические, националь-
ные, гендерные и прочие проблемы — кажется, созда-
ны только для того, чтобы мешать этой связи Челове-
ка и Бога, где оба слова пишутся с большой буквы. В 
религии так нельзя — это высокомерие. А в искусстве 
— можно.

Туминас много раз говорил, что играть надо не для 
себя, не для зрителей, а для Бога. Мне посчастливилось 
поставить два спектакля в театре Вахтангова, и, глядя 
на то, как работает и как разговаривает Туминас, я убе-
дился, что это — не просто слова. Это суть его взгляда на 
мир и на театр.

Господи, я уверен, что Тебе интересно слушать, как 
он разговаривает. Поскольку с любым человеком он 
беседует, как с единственным на земле. Потому что лю-
бой человек для него — носитель Божественной, Твоей 
искры. Римас Владимирович никогда это не деклари-
рует — просто он так живет. Иногда мне кажется, что 
каждый, кто хоть раз поговорил с Туминасом, может 
ощущать себя его учеником. Каждая беседа с Рима-
сом Владимировичем заставляет думать, то есть иначе 
смотреть и на себя, и на мир. Может быть, потому что с 
Туминасом «просто разговоров» не бывает.  

На одном из банкетов по поводу моей премьеры 
Римас сам себя спросил: «Что такое хороший спек-
такль?» И сам себе ответил: «Внятная история, постав-
ленная со вкусом. Вот, собственно, и все».

Господи, если Ты хочешь сохранить русский психо-
логический театр, улыбнись ему, Господи! Потому что 
он, литовский человек, один из немногих, кто в силах 
его сохранить. 

Первая (из немногих) похвал, которые высказал 
мне Туминас: «Спасибо за артистов». Артист для него 
— это самое главное. Потому что Туминас рассказывает 
только про человека. О многих, модных нынче, спекта-
клях Римас говорит: «Это не театр». 

«Не театр» — это та история, в которой режиссер за-
нимается только собой — выявлением своей фантазии, 
очень часто — своих комплексов. Театр — это, где есть 
живые люди, внятная история, вкус.

Господи, Ты же не можешь не видеть, как обездо-
лен и одинок сегодня человек? Ты наслал на нас заразу, 
чтобы мы одумались: туда ли идем, так ли. Но не слы-
шим мы Тебя, нет у нас такой привычки.

И вдруг — театр. А 
там — человек. «Дядя 
Ваня» — великий 
спектакль о страда-
ющих людях. О нас 
то есть. Гениальные 
актеры, которые иг-
рают людей, рву-
щихся к Богу из бы-
тия жизни. Им труд-
но, у них не хватает 
сил. А нам — легко? А 
у нас сил хватает?  И 
вдруг — театр, даю-
щий, если не силы, 
то ощущение того, 
что где-то — пусть за 
границами рампы — 
тебя понимают.

Когда-то я сказал Римасу Владимировичу, что его 
спектакль «Эдип» поставлен в эстетике Серебряного 
века. Туминас удивился: «Почему?» — «Ну, как же! Се-
ребряный век — это не время, но эстетика, жанр. Когда 
главным становится красота. Когда про самое страш-
ное, про самое невозможное рассказывается красиво. 
Разве не таков «Эдип»?»

Евгений Вахтангов — единственный русский ре-
жиссер, вошедший в историю как классик Серебря-
ного века. Другим гениям — Станиславскому, Таирову, 
Мейерхольду — советская власть сильно почернила се-
ребро жизни. Вахтангов умер рано, но умер вовремя: 
советская власть не успела.

Господи, как мудро Ты уподобил так, что Туминас 
руководит театром, который не просто чтит имя Вах-
тангова, а делает все, чтобы этот столь рано ушедший 
гений не ушел. Господи, что Тебе стоит сделать так, 
чтобы Римас Туминас приехал во Владикавказ на от-
крытие доме Вахтангова? Это было бы не просто сим-
волично, но по большому счету справедливо.

Мы суетливо живем, Господи, Ты же видишь. Театр — 
это один из немногих способов уйти от суеты. А что это 
значит, в сущности, уйти от суеты? Увидеть человека. 
Понять, что он и есть — целый мир. Вглядеться в него. 
Пожалеть и порадоваться.

Все спектакли Римаса Туминаса — это галерея лю-
дей, лиц, характеров. Это для нас, зрителей, школа не-
суетности. Школа, в которой не выставляют оценок, но 
знания, чувства, полученные здесь, — необходимы.

Римас Владимирович Туминас — режиссер, чьи 
спектакли помогают нам жить, помогают нам оста-
ваться людьми. Этот, очень непростой человек, пока-
зывает нам пример не того, что значит быть «хоро-
шим» — кто понимает смысл этого слова? Он пример 
того, что значит быть настоящим.

Улыбнись ему, Господи! 

Римас Туминас — 
режиссер, чьи 
спектакли помога-
ют нам жить, помо-
гают оставаться 
людьми

Этот непростой 
человек показы-
вает нам пример 
не того, что значит 
быть «хорошим». 
Он пример того, 
что значит быть 
настоящим

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

АРСЕНАЛ Уникальный столичный завод «Авангард» раскрыл свои тайны

Ракеты улетают из Москвы
Иван Егоров

К
то и зачем мотает не-
рвы ракетам и как их 
в буквальном смы-
сле куют. Обозрева-
телю «РГ» удалось 
посмотреть практи-
чески весь процесс 
изготовления ракет 
к зенитно-ракетным 

комплексам С-300 «Фаворит» и 
С-400 «Триумф».

 Единственное предприя-
тие, выпускающее сегодня уни-
кальные управляемые ракеты 
для С-300 и С-400,—– Москов-
ский машиностроительный за-
вод «Авангард». 24 января за-
воду исполняется 80 лет, и вот в 
преддверии этого юбилея огра-
ниченный пул журналистов пу-
стили в секретные цеха оборон-
ного предприятия. Секреты на-
чинаются еще перед входом на 
завод. Остановка общественно-
го транспорта еще с советских 
времен гласит: здесь «Фабри-
ка игрушек». Правда, попадая 
внутрь, на особо охраняемый 
пункт пропуска, сразу понима-
ешь, о каких «игрушках» может 
идти речь. Даже внутри на тер-
ритории некоторые цеха вооб-
ще обнесены забором со своим 
пропускным режимом и охра-
ной. Как объясняет руководст-
во завода, повышенный режим 
охраны связан с тем, что неко-
торые цеха являются секретны-
ми и совершенно секретными. 
Уникальность завода в том, что 
здесь в одном месте происхо-
дит полный цикл изготовления 
и сборки ракеты. От отливки и 
ковки заготовок рулевого обо-
рудования до сборки электрон-
ной начинки. 

Сначала попадаем в кузнеч-
но-прессовый цех — здесь проис-
ходит горячая объемная штам-
повка и ковка легированных и 
высоколегированных сталей, а 
также жаропрочных и титано-
вых сплавов. Несколько рабочих 
с легкостью управляются с рас-
каленными заготовками и слов-
но пирожки выковывают их на 
трехтонном кузнечном молоте. 
После «горячего» кузнечного 
цеха высокопрочные заготовки 
аэродинамических рулей попа-
дают в механосборочный цех. 
Здесь их до ювелирной точности 
обрабатывают на новейших, в 
том числе отечественных, стан-
ках с числовым программным 
управлением. Следит за всей 
системой молодой инженер с 
планшетом, на котором отобра-
жается весь процесс на работа-
ющих станках. Кардинально от 
первых двух цехов отличается 
электромонтажный — здесь все 
не в рабочих комбинезонах, а в 
белых халатах. На входе емко-
сти со спиртом для дезинфек-

ции рук — это требование тут по-
явилось не с пандемией, а было 
всегда — для чистоты производ-
ства. Именно здесь производит-
ся мозговой центр и вся элек-
трическая начинка ракеты — 
сплетенные в один защищенный 
жгут многочисленные провода. 

— То есть это вы нервы мо-
таете ракете, — спрашиваю у 
начальника цеха Елены Кула-
ковой. 

— Мы говорим — вяжем нервы, 
— поправляет она меня.

По словам Кулаковой, работа 
это очень тонкая и кропотливая, 
нужно быть очень усидчивым и 
внимательным человеком. Рань-
ше здесь работали исключи-
тельно женщины. Но в послед-
нее время появились и такие же 
усидчивые мужчины, сейчас их 
в цеху уже до 40 процентов. Есть 
и целые семейные династии. 
Мотать же, то ест вязать прихо-
дится действительно много — на 

одну ракету уходит 767 метров 
проводов. Задача монтажников 
— не только сплести все прово-
да в один, их еще нужно обмо-
тать по виду обычной синей, но 
на самом деле высокопрочной 
изолентой. А еще каждый соеди-
нительный контакт в жгуте про-
мазать специальным гермети-
ком. И вот наконец мы в святая 
святых завода — самом секрет-
ном сборочно-испытательном 
цехе. Здесь происходит финаль-
ная сборка ракет и их закатка в 
транспортно-пусковой контей-
нер перед отправкой заказчику. 
Причем, судя по разному цвету 
контейнеров, часть готовых ра-
кет предназначена для россий-
ский армии — они зеленые, а дру-
гие песчаного цвета — для ино-
странных заказчиков. Кстати, 
боевую часть и твердотоплив-
ный двигатель снаряжают уже 
далеко за пределами завода и 
Москвы — на специальной базе. 

Как говорят на «Авангарде», за-
вод не только безопасный, но и 
еще абсолютно «зеленый» и эко-
логичный. К слову, этого уни-
кального оборонного предприя-
тия к началу 2000-х годов стра-
на могла лишиться. Уже в кон-
це 90-х завод почти не работал 
и во многих цехах прохудилась 
крыша настолько, что рабочим 
приходилось прятаться от до-
ждя. Все готовились к тому, что 
на месте завода появится какой-
нибудь очередной элитный ЖК. 

Ситуацию спасло то, что в 2002 
году завод вошел в состав обра-
зованного концерна ВКО «Ал-
маз-Антей». С этого момента 
«Авангард» буквально получил 
вторую жизнь. А с 2017 года за-
вод, на котором работает более 
3 тысяч человек, получил ста-
тус промышленного центра Мо-
сквы. Что касается истории, то 
первую ракету к С-300 на заводе 
выпустили еще в далеком 1975 
году. Если говорить о сегодняш-
них ракетах и комплексах С-300 

и С-400, это уже совершенно 
другие изделия, которые мож-
но отнести к поколению 12+. 
Именно «Авангард» выпускал 
ракеты для аналога зенитно-ра-
кетного «Калашникова» — само-
го распространенного и воюю-
щего в мире зенитно-ракетного 
комплекса С-75. Ракетой, изго-
товленный на заводе 1 мая 1960 
года, был сбит американский са-
молет разведчик Lockheed U-2, 
который пилотировал Фрэнсис 
Гэри Пауэрс. 

Вот так происходит погрузка новой ракеты комплексов С-300 и С-400 в транспортно-пусковой контейнер. После чего ракету отправляют из Москвы на секретную базу для боевого снаряжения.

А К Ц Е Н Т

Первую ракету комплекса 
С-300 «Авангард» выпустил еще 
в далеком 1975 году. Сегодняшние 
ракеты к С-300 и С-400 можно отнести 
к поколению 12+ 
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Именно ракетой «Авангарда» из комплекса С-75 был сбит 1 мая 1960 года Lockheed U-2 Френсиса Пауэрса.

Компетентно

Александр Звягинцев, сенатор Международной ассоциации 
прокуроров:
— Меня часто спрашивают, почему я на протяжении многих лет занимаюсь 

историей Нюрнбергского процесса, почему эта тема не отпускает меня. 

Наверное, мне очень повезло, потому что начиная с середины семидеся-

тых годов прошлого века довелось быть знакомым с Главным обвинителем 

от СССР на Нюрнбергском процессе Романом Андреевичем Руденко, 

встречаться с ним, слушать его выступления, в том числе и воспоминания о 

работе Суда народов. Юноша из многодетной крестьянской семьи, Руден-

ко прошагал все нелегкие ступеньки прокурорской карьеры. За год до вой-

ны, освобожденный от должности прокурора Сталинской (ныне Донец-

кой) области и чудом избежавший репрессий, он в первые же дни войны 

стал проситься на фронт. Во время войны начинается его стремительный 

рост. Он фактически руководил следственной работой на Украине, кото-

рая вслед за войсками  собирала доказательства фашистских злодеяний. В 

1943 году он уже был прокурором Украины. Не понаслышке зная, что та-

кое злодеяния нацистов, он в качестве обвинителя участвовал в Москов-

ском процессе, проходившем в июне 1945 года.

Выступления Руденко в Нюрнберге были убедительными, яркими, юриди-

чески выверенными, доказательными и резонансными. Он не просто обви-

нял — он сумел подняться до философских высот осмысления мировой 

трагедии. Разоблачал глубинную сущность нацизма, людоедские планы 

уничтожения целых государств и народов, непреходящую опасность идей 

национального превосходства.

Доводы Главного советского обвинителя легли в основу признания агрес-

сивной войны тягчайшим преступлением. Во многом благодаря Нюрнберг-

скому процессу был сформирован принцип уголовной ответственности 

физических лиц, а именно должностных лиц государств, совершивших ме-

ждународное преступление. Принцип этот прочно вошел в современное 

международное право. В 1968 году Генеральная ассамблея ООН приняла 

Конвенцию о неприменимости срока давности к военным преступлениям 

и преступлениям против человечества.

Деятельность Международного военного трибунала нередко называют 

«нюрнбергским эпилогом». В отношении казненных главарей Третьего 

рейха и распущенных преступных организаций эта метафора оправданна. 

Но зло, как видим, оказалось более живучим, чем многим это представля-

лось тогда, в 1945—1946 годах, после Великой Победы. Поэтому было бы 

непростительной и роковой ошибкой считать, что история национал-фа-

шизма прервется со смертью последних военных преступников. События 

наших дней, в том числе в соседних с Россией странах, это подтверждает.

Нам есть еще о чем писать и говорить.  Надо доводить до людей, что было 

сделано нашей страной во время Второй мировой войны и после нее, что 

было пережито, через какие испытания прошла наша Родина. Тому, кто за-

был, — напомнить. Тому, кто не знает, — рассказать. Именно поэтому так 

важно сейчас оживить в памяти народов подлинную историю и Второй ми-

ровой войны, и Нюрнбергского процесса — и постоянно поддерживать 

огонь этой свечи разума и справедливости.

Подготовил Борис Ямшанов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Замминистру транспорта 
вменяют хищения 
в полмиллиарда

Деньги в песок

Михаил Фалалеев

Арестованному по обвинению в особо крупных хи-
щениях заместителю министра транспорта РФ Вла-
димиру Токареву придется посидеть в заключении до 
18 марта. Следователи считают, что если Токарева ос-
вободить под залог, а его защита предлагала любые 
деньги, которые устроят суд, или же поместить его под 
домашний арест, то он непременно скроется. Как выя-
снилось, он имеет вид на жительство в Чехии и активы 
в этой стране. Значит, ему есть куда бежать. А обладая 
большими деньгами и связями в структурах власти, он 
может попытаться развалить расследование. Кстати, 
вопрос: как мог госчиновник такого ранга иметь вид на 
жительство в другой, далеко не всегда дружественной 
нам стране? Возможно, это — тоже повод для разбира-
тельства компетентными органами. Разумеется, сам 
Токарев отрицает причастность к любым хищениям и 
выразил готовность сотрудничать со следствием. 

Напомним, Хорошевский районный суд Москвы 
арестовал Владимира Токарева 21 января по обвине-
нию в хищении 523 миллионов рублей. Это преступ-
ление, по мнению следствия, Токарев совершил еще до 
своего назначения замминистра, когда трудился пер-
вым заместителем директора ООО «Спецтрансстрой». 

Преступление, как считает следствие, было совер-
шено в ходе комплексной реконструкции железной до-
роги на участке имени Максима Горького — Котельни-
ково —Тихорецкая — Крымская. АО «РЖДстрой» было 
заказчиком, а одним из подрядчиков — ООО «Спец-
трансстрой», где с 2016 по 2018 год заместителем ген-
директора был Токарев. Работы в проекте реконструк-
ции велись с 2007 по 2018 год в нескольких регионах, 
объем вложений составил 130 миллиардов рублей. 
Возникла необходимость восстановления автомобиль-
ных дорог, в том числе в Тимашевском и Кореновском 
районах Краснодарского края. Именно тогда, счита-
ет следствие, у руководства ООО «Спецтрансстрой» 
и возникла идея воровства денег у заказчика. Схе-
ма была банальной — приписки расходов. Подрядчик 
«чуть-чуть», всего лишь на полмиллиарда увеличил 
стоимость закупок и перевозки инертных строймате-
риалов — песка и щебня. В документах указывалось, 
что материалы везли издалека, а на самом деле их до-
бывали здесь же, в карьерах Краснодарского края. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Евгений Водолазкин: У власти должны быть люди, 
чей удел — ответственность за страну

Время — 
это тоже родина

Елена Яковлева

Б
ушующая за окном 
история часто нахо-
дит себе объяснение 
не в толстых научных 
томах,  а в художест-
венной литературе. С 
Евгением Водолазки-
ным,  ученым и писа-
телем, который в сво-

ем романе «Оправдание Остро-
ва» дает неожиданный фокус 
современности, наш разговор. 

Ваш учитель Дмитрий Лиха-
чев считал, что с рождением 
человека родится и его время. 
Но главным героям «Остро-
ва» 350 лет, и они живут 
сквозь время. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: В нашей сов-
ременности уже не найти геро-
ев, чья жизнь была бы постро-
ена «по вертикали». А в Сред-
невековье это было главное на-
правление жизни — вверх. Люди 
думали о вечности, и у них был 
постоянный выход в нее. Не 
было потолка: в каждой избе — 
звездное небо. А у нас потолок — 
в прямом и переносном смысле 
— очень крепок. И неплохо бы 
нам хоть в какой-то мере поза-
имствовать это чувство верти-
кали. Вот для чего нужно прош-
лое: чтобы звездное небо не до 
конца было забито досками.

В придуманной вами стра-
не протесты и революции то 
и дело являют глупость масс, 
хитрость вождей и всевоз-
можную практику шельмо-
вания. Вы не верите в энергию 
протеста?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: У меня нет ни 
малейшей симпатии к револю-
циям — ни к левым, ни к правым. 
Лесков во времена, когда модно 
было быть нигилистом, написав-
ший два антинигилистических 
романа, на вопрос «Вы не вери-
те в русскую революцию?» отве-
чал примерно в том роде, что он 
допускает возможность револю-
ции, но уверен в том, что на сле-
дующий же день народ выберет 
самого свирепого квартального 
и будет ему поклоняться.

Я думаю, что реформы в ста-
рой оболочке часто сильнее и 
действеннее, чем революцион-
ный переход в новую. Сущест-
ва, меняющие кожу, делают это, 
когда внутри наросла другая. А 
революция похожа на преждев-
ременное сдирание кожи.

Почему вы выбрали в герои 
«первых лиц» придуманной 
вами страны?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: «Простые» 
люди очень важны, но вопрос «о 
личности в истории» чаще все-
го ставится в отношении людей, 
имеющих власть. От первых лиц 
зависит и моральный климат. 
Правит ли страной политиче-
ский функционер или человек, 
который чувствует себя, если 
угодно, Моисеем? И даже когда у 
власти просто добрый человек, 
это тоже важно. Правитель — ка-
мертон. Он дает всем настрой.

Святые правители Острова 
жертвуют собой ради него...

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН:  Существует 
мнение, что у человека, достиг-
шего большой высоты, служба 
превращается в служение. Он 
чувствует себя ответственным 
за свой народ и становится, в об-
щем, совсем иным человеком. В 
России такая позиция была у го-
сударей. Они больше чем поли-
тики, их удел — ответственность 
за страну. Кто-то соответство-
вал этому, кто-то нет, но так это 
мыслилось. Разумеется, и здесь 
таилась своя опасность. Веро-
ятно, даже культ Сталина был 
эрзацем этой идеи. Он вырос на 
инерции отношения к правите-
лю как к отцу народа. Хотя боль-
шой радости это отцовство нам 
не принесло. Сталин фактиче-
ски паразитировал на этом чув-
стве и стремлении.

Сейчас этот «имперский за-
прос» исчез?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Думаю, что 
остался. Безотносительно к 
оценке этого запроса, он, похо-
же, продолжает существовать в 
виде ожидания от правителя осо-
бой харизмы. В Швейцарии, Ан-
глии, Германии в сознании об-
ывателя парикмахер, историк 
литературы, президент — это, так 
сказать, род занятий, явления 
равноположенные. Мои русские 
знакомые весьма либеральных 
взглядов, живущие в Англии, не-
ожиданно сказали мне: нас здесь 
поражает отсутствие харизмы 
у власти. Начинается заседание 
правительства — кто-то разва-
лился на стуле, кто-то облоко-
тился о подоконник; приходит 
первое лицо государства, одного 
хлопает по плечу, другому жмет 
руку, и все это похоже на встречи 
клуба филателистов. Правитель 
в современной Европе — и в этом 
отношении она отличается как от 
Америки, так и от России — часто 
воспринимается как менеджер. А 
менеджеру не нужна харизма. Он 
не является тем острием нации, 
которое аккумулирует всю энер-
гию народа, все его устремления. 
И, честное слово, трудно сказать, 
что лучше — отсутствие пафоса 
или монументализм. Вероятно, 
надо просто успокоиться на том, 
что универсального властного 
стиля нет, и каждый народ выби-
рает что-то свое.

Несмотря на древнерусские 
имена — Агафон, Евфимий, 
Власий, в замках, башнях, мо-
настырях Острова угады-
вается скорее средневековая 
Европа.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я действи-
тельно пытался рассмотреть с 
точки зрения хронотопа (если 

рассуждать в терминах Бах-
тина) европейскую цивили-
зацию. На этом Острове я сое-
динил Восток и Запад. В книге 
есть сюжеты  из русских лето-
писей и  византийских хроник,  
из «Истории франков» Григо-
рия Турского. Любимой идеей 
Дмитрия Сергеевича Лихачева 
было то, что русские — это евро-
пейцы. Он пытался даже через 
периодизацию древнерусской 
литературы подчеркнуть наше 
единство с Европой, исполь-
зуя, например, термин «Пред-
возрождение» (потому что Воз-
рождения все-таки на Руси не 
было), чтобы унифицировать 
историю европейского Восто-
ка и Запада. И чем больше я за-
нимался историей, тем больше 
убеждался в его правоте. Мы 
с Западной Европой все-таки 
действительно очень близки. 

Одна из задач романа — пока-
зать единство нашей цивили-
зации и парадоксальность во-
инственного отношения евро-
пейских народов друг к другу. 
Впрочем, говорят, что самые 
жесткие распри — внутрисе-
мейные.

Европа почти всегда поро-
ждает в нас комплекс непол-
ноценности: кажется, что 
она сильнее, умнее, развитее. 
И Петр I с небезоснователь-
ным нажимом приближал 
Россию к Европе. Почему мы 
от нее отстаем?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Не думаю, 
что мы от нее отстаем. Мы все-
таки не на ипподроме. Исто-
рия — такая гонка, где у каждо-
го свой приз и свой маршрут. 
У нас любят говорить об осо-
бом пути, но я бы сказал, что 
особый путь у каждого народа. 
Мы по ряду причин позже стар-
товали. Но это ведь как в еван-
гельской притче о работниках 
в винограднике: не важно, кто 
когда пришел, каждый получит 
свой динарий — и пришедший в 
первый час работы, и тот, кто 
появился в ее последний, один-
надцатый, час. Некоторые евро-
пейские народы сформирова-
лись до принятия христианст-
ва, и христианской культуре до-
велось взаимодействовать там 
с античной, что можно рассма-
тривать как особый историче-
ский дар. Но разве меньший дар 
быть, как в случае нашей куль-
туры, рожденным и воспитан-
ным христианством? Другое 
дело, что отдельным работни-
кам хочется получить больше 
одного динария, но заняты они 
не сбором винограда. Их нива 
— сфера идеологии, в которой 
обосновывается право быть за-

конодателем мод, верховным 
арбитром или, говоря по-се-
мейному, старшим братом.

У вас очень необычный юмор, 
рождающийся из логики рас-
суждения и заканчивающийся 
тонким абсурдом. По изяще-
ству это напоминает амери-
канскую литературу.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я бы гово-
рил скорее об англо-амери-
канской литературе. Это осо-
бое качество англосаксонско-
го юмора. Возьмите Диккенса, 
Честертона, Оскара Уайльда. 
Но юмор есть и у русских клас-
сиков, даже самых серьезных. 
У Достоевского есть чему по-
смеяться. У Гоголя совершенно 
удивительный юмор. Странный 
гоголевский смех переходит в 
слезы. Смех русской литерату-
ры — немного юродский. Юро-
дивый смеется потому, что мо-
жет оплакать то, над чем смеет-
ся. Как сказано в одном из тро-
парей: днем он смеялся над ми-
ром, а ночью оплакивал его. Это 
неразрушительный смех. 

Но привычка смеяться берет 
в плен.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Но смеяться 
надо. Смех — это, по Бахтину, 
вненаходимость. Когда человек 
видит все только изнутри и не 
способен посмотреть на себя со 
стороны, это ни к чему хороше-
му не ведет. А смех дает способ-
ность сменить точку зрения и 
увидеть что-то другое. У Джули-
ана Барнса, например, потря-
сающее чувство юмора. Очень 
тонкого, иногда неочевидно-
го, когда думаешь:  это всерьез 
или не совсем? У Барнса есть 
замечательная книга «Нечего 
бояться», за которую в прош-
лом году он получил премию 
«Яснаяя Поляна». Эта книга — 
рассуждение о смерти. Барнс — 
агностик, но книга его чрезвы-
чайно полезна и для верующих. 
Потому что и верующие, и не-
верующие оказываются перед 
лицом смерти и решают одну 
и ту же проблему. И Барнс уди-
вительно тонко, умно и с юмо-
ром рассуждает о смерти. Мне, 
кстати говоря, посчастливи-
лось несколько лет назад бесе-
довать с ним в Москве, правда, 
на совсем несмешную тему. Мы 
обсуждали известный эпизод, 
когда молодые англичане, при-
ехавшие в Россию вскоре после 
ждановского постановления о 
журналах «Звезда» и «Ленинг-
рад», взялись выяснять у Ахма-
товой и Зощенко, как они отно-
сятся к этому тексту. И я гово-
рю Барнсу: они ведь вроде бы 
не дети уже, знают, что в стра-
не террор, и задают такой во-
прос… Что это? Барнс сказал, 
что его самого это изумляло, 
и согласился с тем, что вопрос 
был чудовищный, ведущий к 
краю бездны. Я думаю, в нем 
сказалось и некое абсолютное 
отличие в истории, культуре, 
когда люди умом понимают, ка-
кая здесь ситуация, но кожей 
этого не чувствуют. Не ощуща-

ют страха, потому что не при-
выкли бояться.

Тоже вненаходимость.
Е В Г Е Н И Й  В О Д О Л А З К И Н :  Я бы ска-
зал, отключка. Меня это всегда 
удивляло в Западе. Они как буд-
то верно все формулируют, но 
за этими формулами не всегда 
присутствует понимание. Вроде 
бы видят проблемы, но какие-то 
неосновные. Не улавливают са-
мых важных вещей. Получается, 
что, пользуясь одними и теми же 
словами, мы вкладываем в них 
разный смысл. В романе извест-
ного немецкого писателя Даниэ-
ля Кельмана «Измеряя мир» — о 
двух выдающихся немцах, Гаус-
се и Гумбольдте — есть диалог ге-
роев, который мне кажется сим-
волом наших отношений с Запа-
дом. Абсолютно монологически 
настроенные собеседники го-
ворят какие-то фразы в пусто-
ту.  А Барнс, кстати, —счастли-
вое исключение: он тонко пони-
мает русскую культуру и наши с 
Европой сходства и различия… 
Недаром его роман «Шум вре-
мени» посвящен Шостаковичу.

Ну, тогда мы точно не опо-
здавший жить Остров, если 
такие писатели обращают 
внимание на русские сюжеты.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я не верю в те-
орию опоздания. Как говорил в 
свое время Лесков: «Всякий че-
ловек в своем расчислении у Го-
спода». И каждая страна тоже. 
Но чтобы понимать свой путь, 
нужно знать свою историю — и 
хорошее в ней, и дурное.

Многие мои знакомые, гово-
ря о России, прибегают к ме-
тафоре острова. Мы  стали 
островом — это про отдале-
ние Запада.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Мы сейчас 
действительно остров. Россия 
— в том числе и под влиянием 
внешних обстоятельств — меня-
ется. Я думаю, что назрел спо-
койный и ответственный раз-
говор с Западом. Пока он идет 
трудно, но он должен состоять-
ся: иного пути просто нет. Мы 
нужны друг другу. В последние 
месяцы я много перечитывал 
Достоевского. Насколько же он 
был европейски ориентирован-
ным человеком! Чего стоит его 
знаменитая фраза: «О, народы 
Европы и не знают, как они нам 
дороги!» Его отношение к Ев-
ропе было, конечно, не только 
позитивным. Но важно, что До-
стоевский, разделявший мно-
гие взгляды почвенников, был 
в высшей степени европейцем. 
Эту его особенность не уста-
вал подчеркивать еще один рус-
ский европеец — Лихачев. Пом-
ню, при мне кто-то сказал ему: 
«У меня турне по Европе». А 
Дмитрий Сергеевич в ответ: «А 
сейчас вы где находитесь?» Мне 
кажется, все мы, живущие в Рос-
сии, должны время от времени 
задавать себе этот вопрос.  

Евгений Водолазкин: У меня нет 
ни малейшей симпатии к револю-
циям — ни к левым, ни к правым.

А К Ц Е Н Т

Лесков говорил: всякий человек 
в своем расчислении у Господа. 
И каждая страна тоже
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УТРАТА Ушел 
из жизни поэт 
и переводчик 
Анатолий 
Найман

ВЕРНЫЙ 
РЫЦАРЬ
Михаил Визель

Анатолий Генрихович Най-
ман прожил, к счастью, долгую 
жизнь. Что в ХХ веке автомати-
чески обозначает проживание 
нескольких эпох. Родившись в 
Ленинграде за год до трагиче-
ского 1937-го, он вполне уже 
сознательным девятилетним 
мальчиком встретил в эвакуа-
ционном Свердловске радост-
ное 9 мая 1945-го и более чем 
сознательным 25-летним юно-
шей — триумфальное 12 апреля 
1961 года, что и дает возмож-
ность определять его как по-
этического шестидесятника. 
А скончался в 2022-м, который, 
как к нему ни относись, из пер-
спективы и 1945-го, и 1961-го 
кажется той самой сказкой, что 
стала былью. Достаточно ска-
зать, что поcледним его пуб-
личным выступлением стало 
выступление в zoom’e.

Говоря «вполне сознатель-
ным 25-летним», следует иметь 
в виду не только паспортный 
возраст недавнего выпускника 
серьезного технического вуза — 
ленинградской «Тенхноложки». 
Но в первую очередь произо-
шедшее двумя годами ранее, в 
1959 году, знакомство свежеи-
спеченного инженера, открыв-
шего в себе неудержимую тягу к 
поэзии, с Анной Ахматовой. Что 
навсегда изменило не только 
жизнь Наймана, но и повиляло 
на Анну Андреевну. В 1963 году 
он стал ее официальным «лите-
ратурным секретарем» (была 
такая привилегия у членов СП 
СССР) и неофициально — по-
мощником и соавтором в пере-
водах классики мировой поэзии. 
Какова реальная роль Наймана 
в этом квалифицированном, но 
тяжелом литературном труде, 
теперь уже навсегда останется 
тайной. Но не будет преувеличе-
нием сказать, что без способно-
го юноши, чьи поэтические опы-
ты пришлись Ахматовой по вку-
су, этих переводов не было бы. 

Неудивительно, что после 
смерти Ахматовой неподцен-
зурный поэт, «свой среди сво-
их» в кругу Бродского, Рейна, 
Бобышева,  практически не 
публиковался как поэт ориги-
нальный, а институализиро-
вался именно в качестве поэти-
ческого переводчика. Много за-
нимался средневековой фран-
цузской поэзией — огромными 
рыцарскими романами, требу-
ющими самодисциплины и вер-
сификационной техники. 

Первые полноценные поэти-
ческие сборники Наймана поя-
вились уже только в перестро-
ечные годы. И одновременно — 
его мемуарная и полумемуар-
ная, полупублицистическая 
проза. В первую очередь, раз-
умеется, «Рассказы об Анне Ах-
матовой». Другой его заметной 
книгой стал «Славный конец 
бесславных поколений» — доку-
ментальный роман о собствен-
ном детстве и отрочестве, чей 
посыл явствует из названия. 

Он не должен удивлять. Бо-
лее чем скептическое отноше-
ние Наймана к социуму во все 
пережитые им эпохи было из-
вестно окружающим. И даже 
нашло отражение в «Соло на ун-
дервуде» Довлатова: — Толя, — 
зову я Наймана, — пойдемте в 
гости к Леве Друскину. — Не пой-
ду, — говорит, — какой-то он со-
ветский. — То есть как это совет-
ский? Вы ошибаетесь! — Ну, ан-
тисоветский. Какая разница.

Сейчас это кажется едва ли 
не трюизмом. Но в 1970-е , ког-
да мог состояться этот разго-
вор, обескураживало и говори-
ло об умении Анатолия Найма-
на смотреть далеко вперед.  

Как, впрочем, и далеко на-
зад. Анатолий Найман умер по-
сле тяжелого инсульта, разбив-
шего его прямо во время высту-
пления на мандельштамовской 
конференции в ВШЭ 17 января. 
Буквально с именем Мандель-
штама на устах, как подобает 
верному рыцарю русской поэ-
зии. Трудно не увидеть в этом 
символический смысл.  

Анатолий Найман — один из боль-
ших поэтов-шестидесятников.
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ПРОЕКТ Национальный 
космический центр 
будет передан 
«Роскосмосу» 
в 2023 году

Этажи растут

Любовь Проценко

В Филях, на территории научно-производственного цен-
тра имени Хруничева, строится Национальный косми-
ческий центр. Под своей крышей он соберет большую 
часть предприятий ракетно-космической отрасли, дей-
ствующих в столице. К 2023 году эта новостройка будет 
готова, пообещал мэр столицы Сергей Собянин генди-
ректору Госкорпорации «Роскосмос» Дмитрию Рогози-
ну во время осмотра хода работ по сооружению НКЦ.

— Несмотря на пандемию, развитие города не оста-
навливается, — сказал Сергей Собянин. — Здесь, на тер-
ритории научно-производственного центра имени Хру-
ничева, реализует-
ся крупнейший в 
Москве проект по 
созданию научно-
технологического 
кластера, который 
включает в себя про-
изводственные, на-
учно-исследователь-
ские, образователь-
ные корпуса. Около 
2 миллионов квадратных метров — мощность этого объ-
екта, включая реконструкцию и создание новых корпу-
сов. Центром территории будет научно-космический 
центр, который возводится совместно с «Роскосмосом».

Значительная часть его в монолите уже построена — 
это восьми- десятиэтажные корпуса, соединенные пе-
шеходной галереей. Сейчас строители приступили к 
возведению 47-этажной высотки. Этой башне, которую 
архитекторы спроектировали в форме ракетоносителя, 
отведена роль архитектурной особенности центра. Сей-
час построено уже семь этажей, идут работы на восьмом.

Дмитрий Рогозин напомнил, что в Национальном 
космическом центре будет создано 20 тысяч рабочих 
мест, восемь тысяч из которых — высокотехнологичные. 
Предназначены они для сотрудников 24 крупных и сред-
них предприятий ракетно-космической отрасли, кото-
рые входят в корпорацию «Роскосмос». Кроме того, в 
состав НКЦ войдут современный образовательный ком-
плекс, молодежные конструкторские бюро, центр под-
держки бизнеса, выставочные центры, центр диверси-
фикации производства. «Мы рассчитываем, что непо-
средственный контакт молодых специалистов, студен-
тов технических вузов с инженерами-конструкторами 
создаст уникальный синергетический эффект для выра-
щивания нового поколения ракетно-космической обла-
сти», — сказал глава «Роскосмоса».

С перспективой запуска НКЦ улучшается и тран-
спортная доступность района Фили, отметил Собянин. 
В частности, планируется построить два моста, чтобы до 
ближайших станций метро можно было добраться как 
пешком, так и на автомобиле или общественном тран-
спорте. •

Дмитрий Рогозин и Сергей Собянин обсудили ход стройки. 

Строители присту-
пили к возведе-
нию 47-этажной 
высотки
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ХОККЕЙ Овечкин 
в 155 матчах НХЛ забил 
не меньше двух шайб

Мастер дублей

Илья Соболев

Российский капитан «Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин оформил дубль и помог своей команде 
обыграть «Оттаву Сенаторз» со счетом 3:2 в матче ре-
гулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги.

После двух периодов «Вашингтон» проигрывал 0:2, 
но включился Александр. Когда он забрасывал вторую 
шайбу, щелчок был такой сильный, что судьи не сразу 
зафиксировали взятие ворот. «Думал, шайба попала в 
перекладину. Продолжил бороться дальше», — проком-
ментировал эпизод Ови. 

Ну а победу в овертайме «столичным» принес швед 
Никлас Бэкстрем, обыгравший соперника и красиво 
переигравший голкипера «Оттавы». «Называю такие 
голы «секси», — сказал потом Овечкин.

 — Я в этой лиге уже 7 сезонов, и вижу, как некоторые 
ветераны замедляют ход, уходят на пенсию. А с Ови я 
вообще не вижу этого,  — сказал потом главный тренер 
«Оттава» Ди Джей Смит.

Интересно, что Александр забивает не меньше двух 
шайб уже в 155-м матче в регулярных чемпионатах 
НХЛ. По этому показателю он опередил великого ка-
надца Марио Лемье и вышел на единоличное третье 
место. Выше только двое: американец Бретт Халл (158 
матчей), ну и, разумеется, Уэйн Гретцки (189). 

За последним Ови продолжает погоню и в снайпер-
ской гонке всех времен. У Гретцки — 894 шайбы, у рос-
сиянина стало 759. До канадца Саше пока далеко, а 
вот до чеха Яромира Ягра, который занимает третью 
строчку в снайперском списке НХЛ, Овечкину оста-
лось каких-то семь шайб. Вряд ли кто-то сомневается, 
что в ближайшее время чех останется позади.

Тем более, капитан «Вашингтона» в отличной фор-
ме. В последних семи матчах он набрал 8 (5 шайб + 
3 передачи) очков, а всего в 42 матчах «регулярки» 
у Овечкина 58 (29+29) баллов.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Открылась 
неделя мероприятий, 
посвященных зимней 
Олимпиаде-2022 

Пекин говорит 
привет

Илья Соболев

До старта Игр осталось совсем немного, всего пара не-
дель. Лозунг грядущей Олимпиады — «Вместе ради об-
щего будущего», а кто как ни студенты и есть то самое 
будущее. Студенты Российского государственного 
университета физической культуры спорта, молодежи 
и туризма — спортивное будущее, во всяком случае, на-
шей страны. 

Поэтому закономерно, что приветственная речь по-
сла КНР в РФ Чжан Ханьхуэя в рамках торжественной 
церемонии открытия звучала именно в актовом зале 
университета: «В 
преддверии Олим-
пийских игр в Пеки-
не мы с новогодним 
настроением про-
водим неделю меро-
приятий, посвящен-
ных Играм-2022 
— «Вместе ради об-
щего будущего». 
Поздравляю вас с 
открытием  меро-
приятия, выражаю 
вам признатель-
ность за активную 
поддержку и организацию. Мы говорим: жизнь — это 
движение. Без движения — это летаргический сон. Зака-
ливание — испытанное средство укрепления здоровья. 
Спорт — важная лестница для человека в закалке сво-
ей воли и самосовершенствовании, уникальная плат-
форма для укрепления дружбы, солидарности и для на-
лаживания контактов в культурной сфере. Олимпий-
ские игры объединяют людей, представляющих разные 
страны, национальности и культуры. На высоком уров-
не провести зимние Олимпийские игры в Пекине — та-
ково обещание, которое правительство и народ Китая 
торжественно дали мировому сообществу. Российский 
государственный университет физкультуры, спорта, 
молодежи и туризма — известное высшее учебное заве-
дение как в России, так и во всем мире. Сейчас универ-
ситет привлекает все больше китайских студентов и те-
сно сотрудничает с десятью университетами Китая».

«Сегодня — знаковое мероприятие. Весь мир гото-
вится к Олимпийским играм. Символично, что мы со-
брались здесь, в стенах нашего университета. Потому 
здесь готовятся кадры, которые работают со спортсме-
нами, воспитывают будущих чемпионов, — добавила 
ректор университета Тамара Михайлова.

 Из-за ковидных ограничений большинство гостей 
церемонии на самой Олимпиаде в Пекине не побывают. 
Но организаторы встречи постарались сделать так, что-
бы присутствующие в зале прикоснулись к великой ки-
тайской культуре. На сцене выступали мастера кун-фу 
и ушу, танцевальный ансамбль «Цзинхун», а китайские 
и российские студенты исполнили гимн предстоящей 
Олимпиады «Слушай, как Пекин говорит тебе привет».

Ну а после концерта все желающие могли ознако-
миться с тем, как Китай подготовился к Играм-2022 на 
специальной фотовыставке.  

ТЕННИС Из россиян только Медведев смог пробиться в 1/8 финала Australian Open

На корте один за всех

БИАТЛОН Наши женская и мужская сборные смогли стать 
вторыми в эстафетных гонках на этапе Кубка мира

Убежали от промахов

Михаил Щербань

В 
и т а л ь я н с к о м  А н -
тхольц-Антерсельве 
накануне завершился 
заключительный пре-
долимпийский этап 
Кубка мира по биат-
лону. Программу со-
ревнований завершал 
женский масс-старт. 

На момент подписания номера 
«РГ» в печать результат гонки 
не был известен.

Впрочем, основное внима-
ние болельщиков и специали-
стов привлекли женская и муж-
ская эстафеты.

Первыми в бой отправились 
наши дамы. В состав российско-
го квартета вошли Валерия Вас-
нецова, Кристина Резцова, Ири-
на Казакевич и Ульяна Нигма-
туллина.

Начало гонки сложилось для 
нас вполне удачно, Васнецова 
передала эстафету Резцовой с 
отставанием почти в полмину-
ты, но Кристина, которую назы-
вают настоящим лидером сбор-
ной, перевернула ход гонки и 
пришла на смену этапа лидером. 

А вот на третьем этапе не 
справилась с нервами Ирина 
Казакевич. Она потеряла очень 
много времени во время стрель-
бы на стойке и вынуждена была 
бежать три штрафных круга!

Казалось, что о подиуме в 
этот день можно было забыть. 
Однако у нашего финишера — 

Ульяны Нигматуллиной на этот 
счет было другое мнение.

Ульяна уверенно стреляла, 
а по дистанции летела ланью, в 
итоге уступив только велико-
лепным норвежкам. Третьим в 
гонке стали представительни-
цы Франции.

Вот как сами девушки про-
комментировали итоги гонки:

«Знаете, прежде всего хоте-
ла бы извиниться перед страной 
и девчонками. Не знаю, что со 
мной было на стрельбе. Делала 
каждый выстрел и ошибалась, не 
понимала, что происходит. Была 
растерянность. Но все закончи-
лось хорошо. Отличная коман-
дная работа была, мне повезло с 
командой, — сказала Ирина Каза-
кевич в эфире «Матч ТВ».

В свою очередь, Кристина 
Резцова отметила, что полно-
стью довольна собой: — Резуль-
тат хороший, с учетом всех ню-
ансов. Что касается моей фор-
мы, то я вам честно признаюсь — 
не сказала бы, что во время гон-
ки до смерти упиралась. Работа-

ла спокойно, пыталась как мож-
но больший отрыв привезти. 
Насколько это возможно.

Можете вспомнить с каки-
ми чувствами смотрели на 
стрельбу Ирины?

КРИСТИНА РЕЗЦОВА: Ну как... Пере-
живала. Представляю, что в этот 
момент чувствовала она сама. 
Это было морально тяжело для 
всех. Что тут скрывать. Зато 
дальше все было великолепно. 
Ульяна большая молодец! 

А во время гонки сложно «от-
ключить» волнение?

К Р И СТ И Н А  Р Е З Ц О В А : Это зависит 
от каждого человека. Я стара-
юсь отключать эмоции и не об-
ращать внимания на внешние 
факторы.

Что скажете про борьбу в 
Кубке мира? 

КРИСТИНА РЕЗЦОВА: В Кубке хоте-
лось бы остаться в десятке. Это 
будет сложно, но давайте об 
этом думать и говорить потом. 

Впереди — Олимпиада. Вот о чем 
мы думаем сейчас прежде всего. 
Остальное обождет.

День спустя на старт эстафе-
ты вышли мужчины.

В состав тренеры поставили 
Антона Бабикова, Даниила Се-
рохвостова, Александра Логино-
ва и только оправившегося от ко-
ронавируса Эдуарда Латыпова.

Гонка получилась по-насто-
ящему «валидольная». Лихо-
радило на стрельбе Латыпова, 
который вынужден был бежать 
штрафной круг. Но зато по ско-
ростным качествам нашему ли-
деру было мало равных. В итоге 
сборная России с кругом и 12 

дополнительными патронами 
завоевала «серебро»!

Первыми финиш пересекли 
норвежцы, выступавшие в бо-
евом составе: Стурла Легрейд, 
Тарьей Бе, Йоханнес Бе и Ветле-
Сьястад Кристиансен. Отметим, 
что викинги на четырех этапах 
использовали лишь четыре доп. 
патрона.

Тройку лучших замкнула 
сборная Германии в экспери-
ментальном составе Романа Ре-
еса, Филипа Хорна, Давида Зо-
беля и Лукаса Фратцшера.  

Ульяна Нигматуллина в блестящем 
стиле смогла финишировать второй 
в эстафете.

В прошлом году Даниил Медведев дошел до финала на Открытом чемпионате Австралии.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на три штрафных круга, жен-
ская сборная России смогла изменить 
ход эстафетной гонки и стала серебря-
ным призером

А К Ц Е Н Т

Медведев не упустил шанс подколоть местную публику, 
которая активно мешала ему во встрече с австралийцем 
Ником Кирьосом

МЕЖСЕЗОНЬЕ 

«Аталанта»
отказалась
отпускать
Алексея
Миранчука

ЗАДЕРЖИТСЯ
В БЕРГАМО
Артур Нанян

Полузащитник «Аталанты» 
Алексей Миранчук, скорее все-
го, останется в стане бергама-
сков и не перейдет в «Дженоа» 
в зимнее трансферное окно.

По информации зарубеж-
ных коллег, главный тренер 
«Аталанты» Джан Пьеро Гас-
перини попросил руководство 
клуба заблокировать переход 
россиянина. Причина — обо-
стрившиеся психологические 
проблемы конкурента Миран-
чука за место в составе Йосипа 
Иличича.

Не секрет, что Иличич уже 
давно испытывает психологи-
ческие трудности. Несколько 
лет назад хавбек сборной Сло-
вении обратился за помощью к 
известному в Италии психоте-
рапевту Пьетро Маранджелло. 
Тот диагностировал не стандар-
тную депрессию, а биполярное 
аффективное расстройство.

Что касается Миранчука, 
то еще в начале этой недели 
его уход в «Дженоа» на правах 
аренды казался неизбежным. 
Во вторник Алексей должен 
был пройти медосмотр, но из-
за волны травм в «Аталанте» 
Гасперини решил не отпускать 
экс-хавбека «Локомотива». 

При этом Алексей получил 
травму в последнем матче сво-
ей команды на выезде против 
римского «Лацио». Россиянин 
появился на поле в стартовом 
составе своей команды в пое-
динке «серии А» впервые за ме-
сяц, но на 70-й минуте вынуж-
ден был попросить замену из-за 
повреждения бедра. Сколько 
времени Миранчук проведет в 
лазарете — пока неизвестно.

Тем временем стало извест-
но, что футболист «Зенита» 
Сердар Азмун следующим ле-
том присоединится к «Байеру», 
сообщается на официальном 
сайте немецкого клуба. Кон-
тракт будет рассчитан до лета 
2027 года. Остаток сезона ира-
нец проведет в питерской ко-
манде.

Сага с возможным уходом 
Азмуна из стана зенитовцев, 
наконец, подошла к концу. О 
трансфере одного из лучших 
бомбардиров «сине-бело-голу-
бых» в другой клуб говорится 
уже больше года. Претендентов 
на нападающего было достаточ-
но: интерес к нему проявляли 
«Ньюкасл», «Лион», «Милан», 
«Ювентус». Но расторопнее 
всех оказался «Байер».

— Азмун — универсальный 
футболист, его можно исполь-
зовать на разных позициях. Он 
очень быстрый, хорош в игре 
головой. Сердар не только заби-
вает мячи, а еще и участвует в 
созидании. Иранец прекрасно 
подходит нам, — считает спор-
тивный директор «аспирино-
вых», легенда немецкого фут-
бола Руди Феллер. •

ФУТБОЛ 

Криштиану
не забивает
в третьем
матче подряд

РОНАЛДУ
НЕ В ФОРМЕ 
Сергей Литвинов

Нападающий «Манчестер 
Юнайтед» Криштиану Роналду 
уходит с поля без гола в третьей 
встрече подряд. Португалец не 
сумел отличиться в играх про-
тив «Вулверхэмптона» (0:1), 
«Брентфорда» (3:1), а теперь и 
в матче с «Вест Хэмом» (1:0). 

Справедливости ради, Ро-
налду вышел не совсем здоро-
вым на противостояние с «Вест 
Хэмом»: накануне португалец 
почувствовал боль в шее и едва 
не остался вне заявки. И все же 
Криштиану сыграл с лондонца-
ми, однако результативными 
действиями не отметился. 

В целом в последнее время 
дела у Роналду складываются не 
лучшим образом не только на 
поле, но и за его пределами. Как 
сообщают британские СМИ, не-
сколько молодых футболистов 
«МЮ» считают, что с Криштиа-
ну непросто найти общий язык. 
Якобы близость Роналду с сооте-
чественниками Бруну Фернан-
дешем и Диого Далотом привела 
к потере единства в раздевал-
ке «красных дьяволов». Кроме 
того, молодежи не понравились 
слова португальца о том, что она 
плохо воспринимает критику. •

У Александра Овечкина такой сильный бросок, что судьи 
не всегда успевают зафиксировать взятие ворот.

Посол КНР в РФ 
Чжан Ханьхуэй 
пообещал, что 
Олимпиада-2022 
пройдет на высо-
чайшем уровне
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Анна Козина

В 
третьем раунде из сетки 
Australian Open вылетели 
Аслан Карацев, Карен Ха-

чанов и Андрей Рублев. У жен-
щин на той же стадии выбыли 
Вероника Кудерметова, Дарья 
Касаткина и Анастасия Павлю-
ченкова.

Что касается Медведева, то 
он в субботу обыграл предста-
вителя Нидерландов Ботика 
ван де Зандсхулпа в трех сетах 
со счетом 6:4, 6:4, 6:2. А сегод-
ня рано утром по московско-
му времени поспорит за право 
выйти в четвертьфинал «Боль-
шого шлема» с американцем 
Максимом Кресси. Он, в свою 
очередь, одолел австралийца 
Кристофера О’Коннелла (6:2, 
6:7 (6:8), 6:3, 6:2).

Когда Даня давал интервью 
на корте, матч между потенци-
альными соперниками был еще 
в самом разгаре. Так что Медве-
дев не упустил шанс подколоть 
местную публику, которая ак-
тивно мешала ему в матче про-
тив другого австралийца Ника 
Кирьоса, и заявил, что болеет 
как раз за О’Коннелла.

Однако играть придется с 
Кресси. Он занимает 70-е место 
в мировом рейтинге, но весь-
ма амбициозен. А уверенности 
перед Australian Open ему при-

дал финал турнира в Мельбурне 
категории ATP 250, где он смог 
оказать достойное сопротивле-
ние — особенно в первом сете — 
самому Рафаэлю Надалю.

— В будущем я вижу себя пер-
вой ракеткой мира, я очень уве-
рен в себе, — заявил Кресси на 
пресс-конференции. — С моим 
стилем игры можно обыграть 
кого угодно, и, начиная с это-
го года, я стал больше верить в 
свои силы. Я недавно играл с На-
далем и действительно считаю, 
что та победа не далась ему лег-
ко. Так что если я буду придер-
живаться своего плана и оста-
ваться дисциплинированным, 
то все получится.

Медведев о встрече Кресси с 
Надалем тоже наслышан.

— Я с Максимом ни разу не 
играл. Но знаю, что он очень хо-
рошо начал год. Сыграл в фина-
ле против Надаля. У него было, 
по-моему, 1 или 2 сетбола в 
первом сете с Рафой. Значит, 
он находится в хорошей фор-
ме. Сильно подает, часто ходит 
к сетке, — цитирует Медведева 
Eurosport. — Попробую подго-
товиться и тактически, и физи-
чески, показать хороший тен-
нис.  

— Australian Open-2022: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6679

ЧТО БУДЕТ В ПЕКИНЕ?

Во время олимпийского турнира спортсмены-биатлонисты разыграют 

11 комплектов наград.

В состав нашей мужской команды вошли Александр Логинов, Эдуард Ла-

тыпов, Даниил Серохвостов, Карим Халили и Максим Цветков. Запасны-

ми будут Александр Поварницын и Антон Бабиков.

Женскую команду представят Кристина Резцова, Светлана Миронова, 

Ульяна Нигматуллина, Ирина Казакевич и Валерия Васнецова. В качест-

ве запасных будут Анастасия Шевченко и Евгения Буртасова.

«Стреляющим лыжникам» предстоят следующие гонки:

5 февраля — Смешанная эстафета 4 по 6 км.

7 февраля — Индивидуальная гонка (женщины), 15 км.

8 февраля — Индивидуальная гонка (мужчины), 20 км.

11 февраля — Спринт (женщины), 7,5 км.

12 февраля — Спринт (мужчины), 10 км.

13 февраля — Гонка преследования (женщины), 10 км.

13 февраля — Гонка преследования (мужчины), 12,5 км.

15 февраля — Эстафета 4 по 7,5 км (мужчины).

16 февраля — Эстафета 4 по 6 км (женщины).

18 февраля — Масс-старт (мужчины), 15 км.

19 февраля — Масс-старт (женщины), 12,5 км.
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